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Сельскому хозяйству ищут вредителей
Старый и новый менеджмент «Росагролизинга»  
обменялись предприватизационными обвинениями

Конфликт вокруг госкомпании 
 «Росагролизинг», тянущийся еще 
со времен утраты контроля над ОАО 
ее создателем и гендиректором 
в 2001–2009 годах Еленой Скрын-
ник, получил новое развитие. В пос-
ледней декаде ноября госпожа 
Скрынник сразу после скандальных 
обвинений в эфире «России 1» вер-
нулась в Россию. В пятницу же стар-
ший советник действующего генди-
ректора Валерия Назарова Евгений 
Зеленский обвинил госпожу Скрын-
ник в том, что ее действия во время 
руководства «Росагролизингом» 
 нанесли компании ущерб в 39 млрд 
руб., но проявился этот ущерб уже 
после ее ухода. Госпожа Скрынник, 
давшая интервью ”Ъ“, напротив, 
предполагает: происходящее мо-
жет объясняться приватизацией 
крупнейшего лизингового операто-
ра в российском АПК, намеченной 
на 2013 год.

Скандал вокруг «Росагролизинга» 
и его экс-гендиректора Елены Скрын-
ник разгорелся на прошлой неделе 
после показа в эфире телеканала «Рос-
сия 1» фильма «Всласть имущие». 
В нем утверждалось, что госпожа 
Скрынник могла быть причастна 
к хищению 39 млрд руб. бюджетных 
средств, выделенных госкомпании. 
В пятницу, 30 ноября, старший совет-
ник нынешнего главы «Росагролизин-
га» Валерия Назарова Евгений Зелен-
ский подтвердил эти заявления. Из 
его объяснений следует, что сумма 
ущерба в 39 млрд руб. возникла из 
просроченной дебиторской задол-
женности (точная сумма не раскрыва-
ется), а также вывода лизинговой тех-
ники и отсутствия обеспечения ли-
зинговых договоров. Представитель 
компании сообщил, что ОАО «покры-
ло исками» почти всю сумму ущерба, 
«однако взыскание средств осложня-
ется схемой вывода денег — фирмы, 
на которые осуществлялись перево-
ды, не имеют ликвидных активов». 
«Вопрос не в том, чтобы взыскать сум-

мы, а в том, как добиться выплат, так 
как фирмы, участвовавшие в схеме, 
не имеют активов, а обеспечением 
сделок служили поручительства та-
ких же компаний, то есть реального 
ликвидного обеспечения не суще-
ствует»,— рассказал господин Зелен-
ский агентству «Прайм».

Госпожа Скрынник, в свою оче-
редь, опровергает все предъявленные 
обвинения. Ссылаясь на данные ауди-
та Счетной палаты на момент ее ухода 
с поста гендиректора «Росагролизин-
га» в марте 2009 года, Елена Скрынник 
отмечает: просроченная задолжен-
ность лизингополучателей не превы-
шала 1 млрд руб., а «глубина» просроч-
ки составляла от 60 дней до года. Со-
гласно опубликованной на сайте РАЛ 
бухгалтерской отчетности за 2008 год, 
долгосрочная дебиторская задолжен-
ность компании составляла 39,5 млрд 
руб., краткосрочная 23 млрд руб.— но 
в отчетности нет данных о просрочен-
ной «дебиторке», а сумма «невозврат-
ных» долгов контрагентов «Росагроли-

зинга» (банкротов, исключенных из 
ЕГРЮЛ) составляла лишь 124,6 млн 
руб. Сама Елена Скрынник (см. интер-
вью с ней) предполагает, что заявле-
ния о резком росте просроченной за-
долженности связаны с будущей при-
ватизацией компании.

• Приватизация ОАО «Росагроли-
зинг» зафиксирована в планах Белого 
дома на 2013 год. Летом 2012 года 
срок выхода государства из капитала 
ОАО был ограничен сверху — согласно 
редакции плана приватизации от 20 
июня (распоряжение 1035-р) до конца 
2013 года Росимущество должно про-
дать 49,9% минус 1 акцию госкомпа-
нии, а полное «прекращение участия 
РФ в уставном капитале планирует-
ся до 2016 года».
В пояснениях аудиторов к годовой 

отчетности «Росагролизинга» сказа-
но, что обеспечением лизинговых до-
говоров являлись сама техника (воз-
растом до трех лет) и поставленный 
скот, а также зерно и прочие активы 
лизингополучателей.

Сенат США запретил Пентагону сотрудни-
чать с российской компанией «Рособоронэк-
спорт». Поводом для запрета стали поставки 
ею оружия в Сирию. Поскольку требование 
сенаторов ранее поддержала и нижняя пала-
та Конгресса, санкции против «Рособоронэк-
спорта» могут вступить в силу уже до конца 
года. Источник ”Ъ“, близкий к российской 
системе ВТС, утверждает, что «вся номен-
клатура поставок в Сирию была легальной». 
А другой собеседник ”Ъ“ выражает надежду, 
что президент США Барак Обама «наложит 
вето на предложение сенаторов» — чтобы 
«разрядить напряженность в двусторонних 
отношениях».

Внести в военный бюджет США на 2013 год по-
правку, запрещающую Пентагону оплачивать 
контракты с компанией «Рособоронэкспорт», 
предложил сенатор Джон Корнин. «Мы не можем 
позволить даже косвенно субсидировать массо-
вые убийства гражданских лиц в Сирии,— зая-

вил он.— Сохранение отношений с ”Рособоро-
нэкспортом“ ставит под угрозу политику США 
в отношении Сирии и нашу поддержку сирий-
ского народа».

В конце минувшей недели в Сенате прошло 
голосование — предложение Корнина было одо-
брено и включено в итоговый вариант военного 
бюджета на 2013 год. Это означает, что санкции 
против российской госкомпании могут вступить 
в силу в ближайшее время — как считают экспер-
ты, уже с 1 января будущего года.

Дело в том, что в июле Конгресс США подавля-
ющим большинством голосов поддержал по-
правку конгрессмена Джима Морана, запрещаю-
щую Пентагону продолжать сотрудничество 
с «Рособоронэкспортом». В поддержку законопро-
екта тогда выступили 407 членов нижней пала-
ты, против проголосовали лишь пять законодате-
лей (см. ”Ъ“ за 21 июля).

мировая практика   >[7]

Правительство получило новый инструмент 
влияния на крупные госкомпании из числа 
естественных монополий. Теперь они должны 
в обязательном порядке согласовывать 
и утверждать в профильных министерствах 
свои инвестпрограммы. Исходно эта мера 
была призвана усилить контроль над «Газпро-
мом», но, как и в случае с указом президента 
о внешнеэкономической деятельности стра-
тегических компаний, затронула других игро-
ков. В частности, новые правила коснутся 
«Ростелекома» и могут усугубить проблемы 
руководства компании.

В пятницу стало известно, что 22 ноября за-
меститель главы Минкомсвязи Денис Сверд-
лов направил письмо президенту «Ростелеко-
ма» Александру Провоторову, попросив в тече-
ние суток представить инвестиционную про-
грамму компании на 2012 год, план и фактиче-
ский прогноз ее реализации, а до 1 декабря 
текущего года — проект инвестпрограммы на 
2013 год и проект плана ее реализации. Также 
Денис Свердлов просил Александра Провото-

рова презентовать эти материалы. В своем 
письме замминистра опирается на распоряже-
ние правительства №2083-р от 12 ноября. Им 
внесены изменения в распоряжение от 29 мая 
2006 года по «совершенствованию управления 
акциями, находящимися в федеральной соб-
ственности». Изменения состоят в появлении 
нового пункта, по которому федеральные ор-
ганы исполнительной власти проводят согла-
сование и утверждение инвестиционных про-
грамм акционерных обществ с госучастием, 
являющихся субъектами естественных моно-
полий. Реестр таких организаций по отраслям 
ведет и публикует Федеральная служба по та-
рифам. Среди крупных госкомпаний в нем 
кроме «Ростелекома», например, ОАО РЖД, 
«Транснефть», Федеральная сетевая компания 
(ФСК) и «Газпром». Скорее всего, именно жела-
ние правительства усилить контроль над газо-
вой монополией стало причиной появления 
распоряжения.
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С газом вышли на связь
Правительство будет утверждать инвестпрограммы 
«Газпрома» и «Ростелекома»

«Рособоронэкспорт» 
вычеркивают из бюджета США
Санкции против российской госкомпании  
могут вступить в силу с 1 января 2013 года
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«Роснефть» пригласила акционеров в Хабаровск, 
чтобы одобрить дополнительные дивиденды и воз-
вращение ее нового главы Игоря Сечина в совет ди-
ректоров. В итоге внеочередное собрание прошло 
с численным перевесом сотрудников «Роснефти» 
над владельцами акций на порядок, Игорь Сечин 
избежал неудобных вопросов, был признан хоккей-
ным талисманом и лично проверил, как пахнет 
Комсомольский НПЗ.

С середины прошлой недели прилетающих в аэро-
порт Хабаровска встречал огромный баннер, сообщаю-
щий, что в городе проходит внеочередное собрание 
акционеров «Роснефти». Оно прошло в пятницу, 30 ноя-
бря. Среди технических вопросов акционеры одобри-
ли выплату дополнительных дивидендов «Роснефти» 
(в целом 79,8 млрд руб.) и замену в совете директоров 
компании ее бывшего президента Эдуарда Худайнато-
ва на нового — Игоря Сечина.

По уставу нефтекомпании собирать акционеров 
«Роснефть» может в одном из регионов своей деятель-
ности. Собрания уже проходили в Москве, Петербурге 
и Краснодаре. Причина сбора зимой в Хабаровске была 
первым вопросом акционеров топ-менеджменту. Глава 
совета директоров госкомпании вице-президент РАН 
Александр Некипелов, который проводил первую 
часть собрания, ответил, что Дальний Восток — «страте-
гически важный регион», где «много активов». В Хаба-
ровске крупных предприятий «Роснефти» нет, в ДФО 
у компании Комсомольский НПЗ и проект «Сахалин-1». 
Игорь Сечин по дороге в Хабаровск как раз залетел 
в Комсомольск-на-Амуре, чтобы лишний раз заверить 
местных жителей в безопасности НПЗ.
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«Нефть вообще 
пахнет, у нее есть 
такая специфика»
Игорь Сечин рассказал акционерам 
о достижениях «Роснефти»
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Б л И ц И Н Т Е Р В ь ю
« Я  ч Е Т ы Р Е  Г О Д А  Н Е  Р А Б О ТА ю  В  К О М П А Н И И , 
К О Т О Р у ю  О С ТА В И л А  у С П Е Ш Н О й »

Бывший министр сельского хозяйства, а ранее 
глава «Росагролизинга» Елена Скрынник в ответ 
на обвинения в ее адрес поделилась с ”Ъ“ свои-
ми соображениями о том, что может стоять за 
цифрами задолженности компании. По ее мне-
нию, рост долгов «Росагролизинга» зависит 
 исключительно от действий нынешнего менед-
жмента компании и накануне окончательной при-
ватизации лизинговой компании в 2013 году 
это выглядит как игра на понижение стоимости 
госдоли в ОАО.
— Вы вернулись в Россию?
— Неделю назад.
— Вы находитесь в отставке, вас вызва-
ли в CК, вам задают какие-то вопросы?
— Никакой отставки. Правительство ушло 
в  отставку, а меня не назначили. Я реально 
 нахожусь в декретном отпуске. Отставка была 

у Сердюкова. То, что вокруг меня происходит, 
мне непонятно.
— Чем, по-вашему, вызвано обостре-
ние ситуации с «Росагролизингом»? 
 Руководство компании говорит о росте 
задолженности до 39 млрд руб.— 
 уровня, сопоставимого с объемом 
лизин гового портфеля, и обвиняет 
в этом вас.
— Вначале они мне объявляли цифру в 15 млрд 
руб. Потом 25 млрд руб. Потом было 30, а вот 
на той неделе 39 млрд руб. Так когда делают? 
Когда нужно декапитализировать компанию.

полная версия 
kommersant.ru/1889

спорт  15

Боксер Хабиб 
Аллахвердиев стал 
четвертым чемпионом 
мира из России

Экс-министр сельского хозяйства Елена Скрынник уверена в том, что проблема  
не в прошлом «Росагролизинга», а в настоящем и будущем   фоТо пАвлА кАссинА
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По сведениям ”Ъ“, в ближайшее 
время может быть создан еще 
один прокремлевский фонд, спе-
циализирующийся на выборах, 
возглавить его может замести-
тель главы секретаря генерально-
го совета партии «Единая Россия» 
Виктор Кидяев, курирующий 
в партии избирательные процес-
сы. Эксперты говорят, что борьба 
за выборные бюджеты обострит-
ся с приближением выборов.

Сразу два источника рассказали 

”Ъ“, что в Кремле обсуждается воз-
можность создания нового фонда 
для работы на выборах в регионах, 
по аналогии с двумя уже действую-
щими. Наряду с Фондом развития 
гражданского общества Константи-
на Костина новый фонд будет вести 
практическую работу на выборах 
разного уровня и особенно будет 
востребован в областных центрах. 
Фонд под руководством Дмитрия Ба-
довского — ИСЭПИ («Институт соци-
ально-экономических и политичес-
ких исследований») — в основном 
занят теорией политологии, а также 
деятельностью «Общероссийского 
народного фронта». 

В качестве возможного руководи-
теля еще одного фонда рассматрива-
ется кандидатура единоросса Викто-
ра Кидяева, в руководстве «Единой 
России» он курирует избирательные 
кампании. О том, как администра-
ция президента перестраивает по-
рядок работы с экспертным сооб-
ществом и систему контроля за ситу-
ацией в регионах, ”Ъ“ сообщал 26 
ноября.

Как рассказал ”Ъ“ один из источ-
ников в партии, в Кремле Виктора 
Кидяева считают «эффективным ор-
ганизатором кампаний». «Его дела 
пошли в гору, не удивлюсь, если он 
перейдет на работу в управление 
внутренней политики президен-
та»,— говорит единоросс. Другой 
единоросс говорит, что не отделяет 
деятельность господина Кидяева от 
того, что делает региональный блок 
управления внутренней политики. 
По его словам, Виктор Кидяев ведет 
работу официального штаба партии 
на выборах, а заместитель главы уп-
равления внутренней политики 
Алексей Анисимов — неофициаль-
ного административного штаба, и 
они делают одно дело.

«Я за конкуренцию. Чем больше 
людей, которые могут профессио-
нально вести выборы, тем лучше»,— 
считает Константин Костин. Ни он, 
ни Дмитрий Бадовский информа-

цию о создании нового фонда не оп-
ровергают и не подтверждают. 

В администрации президента го-
ворят, что возможность создания 
фонда «обсуждается». «Это близко к 
истине. Кидяев показал себя на 
практике. Он нормально справляет-
ся. Как пример можно привести ре-
гиональные выборы в Тамбовской, 
Рязанской областях, в Московской 
области (на выборах президента)»,— 
заявил чиновник.

«Я в этом направлении не думал. 
Пока об этом трудно говорить»,— 
сказал ”Ъ“ Виктор Кидяев о другой 
форме работы. По его словам, в пе-
риод между выборами он вместе с 
соратниками работает над перевы-
борной кампанией секретарей реги-
ональных отделений «Единой Рос-
сии» (см. текст на этой же стр.). По 
сведениям ”Ъ“, кампания по пере-
выборам секретарей связана с перс-
пективами выборов в регионах. Так, 
губернаторы территорий, где в бли-
жайшие год-два планируются пере-
выборы глав регионов, активно пы-
таются влиять на кандидатуры сек-
ретарей и даже просили руководс-
тво партии о совмещении постов гу-
бернатора и секретаря. Однако полу-
чила развитие обратная тенденция, 
когда даже совместители (напри-
мер, мэр Москвы) передадут руко-
водство отделениями в другие руки. 
Не исключено, что в регионах, где 
Кремль не поддержит действующих 
губернаторов, секретари могут стать 
кандидатами в главы регионов.

«Бюджеты будут распределяться 
ближе к выборам. Серьезный разго-
вор пойдет только после Нового го-
да. Есть те, кто в большей или мень-
шей степени рассчитывает, что 
Кремль привлечет их к работе, поэ-
тому много слухов — то один станет 
советником, то другой фонд со-
здаст»,— сказал ”Ъ“ один из полит-
технологов, пожелавший остаться 
неназванным:

«Мне кажется, это неплохо: заду-
мана конкуренция и специализация, 
идеологические различия, Кремль 
использует их как разные источники 
информации. Финансирование из-
бирательных кампаний через фонды 
— это более цивилизованный спо-
соб, чем напрямую через какого-то 
олигарха. Фонды могут привлекать 
подрядчиков, то есть их в какой-то 
степени можно рассматривать как 
некие распределительные цент-
ры»,— полагает политолог Евгений 
Минченко.

Ирина Нагорных

Кремль наращивает 
избирательные фонды
Под выборы в регионах создается новая 
структура во главе с единороссомЕдинороссы начали обсуждать 

идею Института социально-эко-
номических и политических ис-
следований (ИСЭПИ) о замене 
прямых выборов губернаторов 
другими моделями, более под-
ходящими каждому региону. 
«Наибольшую потребность» 
в корректировке законодатель-
ства, как говорят в партии, ис-
пытывают национальные рес-
публики. А в Дагестане уже зву-
чат предложения вернуться к на-
значению глав регионов. Обоб-
щать идеи будет ИСЭПИ под ру-
ководством бывшего замглавы 
управления внутренней полити-
ки (УВП) администрации прези-
дента Дмитрия Бадовского.

О возвращении прямых выбо-
ров глав регионов объявил прези-
дент Дмитрий Медведев в своем 
последнем послании Федерально-
му собранию в декабре 2011 года. 
Поправки в законодательство бы-
ли внесены весной. В своем докла-
де «Прямые выборы губернаторов 
и система сбора муниципальных 
подписей в 2012 году: влияние на 
развитие политической системы и 
направления совершенствования» 
ИСЭПИ предложил четыре новые 
модели отбора губернаторов, в том 
числе назначение главы региона 
по представлению президента РФ 
(см. ”Ъ“ от 16 ноября). Обсудить воз-
можную корректировку законода-
тельства единороссы планировали 
в ходе минувшей региональной 
недели. Однако широко идеи ИСЭ-
ПИ в субъектах не обсуждались. 
«Это закрытая работа, проходит в 
экспертных группах»,— заявил 

”Ъ“ источник в «Единой России». 
Как пояснили в партии, «наиболь-
шая потребность» в корректировке 
модели выборов есть в многонаци-
ональных республиках — Дагеста-
не, Карачаево-Черкесии, Кабарди-
но-Балкарии, Калмыкии, Татарии, 
Башкирии. Открытое обсуждение 
и неосторожные формулировки, 
высказанные публично, могли бы 
провести к конфликтам, отметил 
источник ”Ъ“, «сначала надо идею 
выработать, потом продвигать».

В национальных республиках 
выборы зачастую оборачивались 
конфликтами. Так, после выборов 
главы Карачаево-Черкесии в 1999 
году в Черкесске начался митинг 
сторонников одного из кандида-
тов, мэра Черкесска черкеса Ста-
нислава Дерева, которых не устро-
или итоги выборов — 75% голосов 
у карачаевца Владимира Семено-
ва. Митинг вылился в столкнове-
ния с ОМОНом. Акция продолжа-
лась, пока под давлением Кремля 

господин Дерев не признал победу 
конкурента, а тот не пообещал рас-
пределить высшие посты в КЧР 
между представителями основных 
этнических групп. В 2002 году пос-
ле победы на выборах президента 
Калмыкии Кирсана Илюмжинова 
милиция разогнала митинг его 
противников. В Дагестане никогда 
не было прямых выборов главы 
республики (до 2004 года его изби-
рал парламент, затем назначал 
президент). Но и выборы другого 
уровня зачастую сопровождались 
силовыми акциями. В октябре 
2009 года на выборах мэра Дербен-
та, где главными конкурентами 
были глава города Феликс Казиах-

медов и экс-прокурор республики, 
глава Сулейман-Стальского райо-
на Имам Яралиев, до трети участ-
ков в городе не открылись для го-
лосования. Помещения были за-
полнены сотрудниками ОМОНа.

Депутат Госдумы Гаджимет Са-
фаралиев (Дагестан) сообщил ”Ъ“, 
что в регионе «обсуждение идет и 
есть разные предложения», в том 
числе вернуть «отдельные регио-
ны», в частности Дагестан, к старо-
му варианту назначения глав, так 
как «есть нюансы, которые могут 
создать напряжение» во время вы-
боров. «Не скажу, что до чего-то до-
шли, но регионы унифицировать 
не стоит»,— отметил депутат. Депу-
тат Госдумы Михаил Старшинов, 
избранный от Карачаево-Черке-
сии, заявил ”Ъ“, что успел провес-
ти обсуждение с участием депута-
тов Народного собрания, предста-
вителей избиркома, мэров, обще-
ственных организаций и предста-
вителей «Народного фронта». «Бы-
ло озвучено мнение, что не надо 

искусственно выделять опреде-
ленные субъекты. Если есть выбо-
ры — то везде, если нет — тоже. Ва-
рианты и нюансы я оставил бы на 
второе»,— сказал депутат, подчерк-
нув, что «в докладе Бадовского 
много разумных мыслей», кото-
рые не терпят «скоропалительных 
решений».

Дмитрий Бадовский заявил ”Ъ“, 
что «специфическая ситуация», 
при которой стоит вводить новые 
модели губернаторских выборов, 
«характерна для ограниченного 
числа территорий»: «Но у нас субъ-
екты федерации равны между со-
бой, нельзя вводить отдельные ре-
шения для отдельных территорий. 
Федеральное законодательство 
должно быть универсально и ра-
мочно». То есть оно должно пред-
полагать, что регионы сами выби-
рают подходящую для себя модель. 
ИСЭПИ планирует провести экс-
пертное обсуждение вопросов на 
этой неделе по возвращении депу-
татов из регионов. Пока же, как за-
явила ”Ъ“ заместитель секретаря 
генсовета «Единой России» Ольга 
Баталина, говорить о результатах 
рано. В любом случае, подчеркнула 
она, в партии не будут делать «ни-
какого аналитического обзора — 
депутаты донесут срез экспертного 
мнения и свои выводы до фонда, 
который запустил доклад на широ-
кое обсуждение». А фонд, как уже 
говорилось, подготовит аналити-
ческую записку для президента.

Добавим, что в 2013 году выбо-
ры пройдут в двух республиках — 
Хакасии и Ингушетии. Однако по-
литолог Евгений Минченко счита-
ет, что на Ингушетии может быть 
опробована одна из новых моде-
лей выборов, например, «когда гла-
ву выбирает заксобрание». В целом 
же, считает эксперт, идея прямых 
выборов «популярна и среди элит, 
потому что позволяет замерить сте-
пень влияния, и среди населения». 
Доклад ИСЭПИ — это скорее «ин-
теллектуальный продукт, чем уп-
равленческий документ», однако 
само появление таких инициатив 
«свидетельствует о том, что переход 
к губернаторским выборам не был 
до конца продуманным шагом», 
считает вице-президент Центра по-
литтехнологий Ростислав Туровс-
кий. «Проблемы выборов в нацио-
нальных республиках преувеличе-
ны — в республиках давно элиты 
научились договариваться друг с 
другом. Но эти аргументы можно 
использовать как формальное ос-
нование для закручивания гаек»,— 
заявил ”Ъ“ эксперт.

Максим Иванов

Отмене прямых губернаторских выборов ищут место
Ее могут начать с национальных республик

Пока «Единая Россия»  
думает, как усовершен-
ствовать губернаторские 
выборы, в Дагестане  
уже звучат предложения 
вернуться к назначению 
глав субъектов   
ФОТО ЕвгЕния КурсКОва

Минюст опубликовал приказ, 
регламентирующий порядок 
ведения реестра некоммер-
ческих организаций (НКО), 
выполняющих функции инос-
транных агентов. В оконча-
тельной редакции из прика-
за исчез порядок выхода 
из списка иностранных аген-
тов. По мнению правозащит-
ников, это приведет к тому, 
что для ряда НКО звание 
«иностранный агент» станет 
«пожизненным». Между тем 
правозащитная ассоциация 
«Агора» уже потребовала от 
Минюста через суд разъяс-
нений новой редакции зако-
на об НКО.

Минюст издал приказ «О по-
рядке ведения реестра неком-
мерческих организаций, вы-
полняющих функции иност-
ранного агента» 30 ноября, че-
рез десять дней после публика-
ции он вступит в силу. До 14 но-
ября проект приказа был раз-
мещен на сайте ведомства для 
направления заключений неза-
висимой антикоррупционной 
экспертизы. Проводившая ее 
правозащитная ассоциация 
«Агора» отметила, что «минис-
терство, явно выходя за преде-
лы законодательства, присвои-
ло полномочия и ввело для 
НКО дополнительные ограни-
чительные меры, не предус-

мотренные законом», а «неко-
торые положения проекта при-
каза противоречат Конститу-
ции» (см. ”Ъ“ от 15 ноября). Про-
ект также обсуждался в Обще-
ственной палате (ОП).

«Все поступившие в Минюст 
России предложения и реко-
мендации рассмотрены, конс-
труктивные замечания учте-
ны»,— заверил Минюст. В част-
ности, «проект приказа был 
скорректирован в части состава 
и объема сведений, содержа-
щихся в реестре и размещае-
мых Минюстом в сети интер-
нет, а также документов, на ос-
новании которых формируется 
реестр». Кроме того, в ведомстве 

отмечают, что независимыми 
экспертами «высказывались 
возражения в отношении сро-
ков и порядка исключения не-
коммерческой организации из 
реестра»: «В этой связи и учиты-
вая, что такая процедура зако-
ном не урегулирована, соот-
ветствующие положения были 
исключены».

Член ОП Дарья Милославс-
кая называет это изменение 
негативным: «В проекте речь 
шла об исключении из реест-
ра, если НКО прекратила поли-
тическую деятельность или пе-
рестала получать иностран-
ное финансирование. Про ис-
ключение убрано все, то есть 

если организация попадает в 
реестр, то навечно». Она отме-
тила, что эксперты предлагали 
только сократить срок исклю-
чения НКО из реестра, пос-
кольку «год — это очень много, 
информация в реестре будет 
вводить в заблуждение». Вмес-
то этого, подчеркивает член 
ОП, Минюст просто не огово-
рил возможность исключения, 
а вот предложения убрать ви-
ды и цели политической де-
ятельности НКО, «потому что 
непонятно, что это такое, при-
няты не были». Впрочем, по 
словам госпожи Милославс-
кой, есть и «позитивное изме-
нение»: «В проекте упомина-

лось, что реестр формирует-
ся на основании информации 
от органов госвласти и местно-
го самоуправления, это нас 
очень беспокоило. Теперь это 
убрали, осталось только про 
информацию, предоставляе-
мую НКО».

«Главное — Минюст убрал 
вообще опцию исключения из 
реестра,— сказал ”Ъ“ и глава 

”Агоры“ Павел Чиков, отме-
тивший, что ”вся парадоксаль-
ность этого закона стала еще 
более выпуклой“.— Выход из 
реестра — только вперед нога-
ми. Логика —  расстрельный 
список. Организации будут ту-
да загоняться, а выходить бу-

дет можно только после смер-
ти». По мнению правозащит-
ника, Минюст «не в восторге» 
от того, что ему приходится 
применять этот закон, поэто-
му он сам будет подталкивать 
организации идти в суды. «Аго-
ра» будет обжаловать отказы 
исключить организации из ре-
естра в суде, потому что это 
«явное несоответствие законо-
дательству»: «Могут организа-
цию ошибочно включить в 
список? Может поменяться ру-
ководство и предмет деятель-
ности?» Еще одним важным 
моментом Павел Чиков назвал 
то, что Минюст, как и ожида-
лось, оставил вопросы веде-

ния реестра за центральным 
аппаратом — «то есть все су-
дебные разбирательства будут 
происходить в Москве». Право-
защитник рассказал, что 21 но-
ября ассоциация уже подала 
жалобу в суд на Минюст, кото-
рый «не разъяснил закон ни по 
собственной инициативе, ни 
по запросу ”Агоры“». «Наша за-
дача — завалить этот закон 
ю р и д и чес к и м и  с р едс т ва -
ми»,— сделал вывод он.

Таисия Бекбулатова

«Выход только вперед ногами»
Минюст не предусмотрел для НКО выход из реестра иностранных агентов

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

прямая  
речь
Уже начали отменять?

Вячеслав Позгалёв, депутат Госдумы, 
губернатор Вологодской области в 1996–2011 годах:
— Не думаю. Нельзя грести под одну гребенку все на-
роды. Национальные образования вправе самостоя-
тельно определять порядок выбора главы республики. 
В некоторых республиках никакого самоуправления 
не было и в помине, на деле все решали старейшины. 
Сейчас федеральный центр должен иметь возмож-
ность отрешать от власти тех глав республик, которые 
не справляются с работой. Другие вопросы должны 
решаться на местном уровне. В советские времена 
в региональных отделениях партии один секретарь 
был представителем национальности, а второй обяза-
тельно русский. Соблюдался баланс интересов регио-
на и федерального центра. Думаю, и сейчас нужно ис-
кать такой же баланс.

Геннадий Зюганов, лидер КПРФ:
— Я вообще за советскую форму народовластия, когда 
граждане, партии и движения выдвигают своих канди-
датов для избрания в совет. И уже совет назначает ис-
полнительную власть и ее контролирует. Это более эф-
фективная модель, ведь при этом сохраняется и вер-
тикаль власти, которая может контролировать выпол-
нение поручений. Вообще специфика субъектов феде-
рации России очень разнообразная. В советское вре-
мя сумели сбалансировать национальное представи-
тельство во всех службах. Это вселяло доверие, позво-
ляло избежать лишних трений.

Владимир Кулаков, губернатор 
Воронежской области в 2000–2009 годах,  
член Совета федерации в 2009–2011 годах:
— Я думаю, что отменять не будут. Это будет огром-
ной политической ошибкой, мы просто разрушим 
страну таким образом. У нас одно государство, и рес-
публики не являются настолько суверенными, чтобы 
их конституции превалировали над Конституцией РФ. 
Если по закону положены выборы — они должны про-
водиться одинаково, что в Тамбове, что в Дагестане.

Борис Немцов, сопредседатель 
Партии народной свободы, губернатор  
Нижегородской области в 1991–1997 годах:
— Прямых выборов и нет, как их отменить-то. Есть 
фильтры, которые делают выборы фарсом и позволя-
ют властям манипулировать списком кандидатов. Для 
укрепления российской государственности необходи-
мо вернуть выборы, отменив фильтры.

Роберт Нигматулин, академик РАН:
— У нас все зависит от желания президента. Но я счи-
таю, что главы республик должны выбираться. Когда 
губернатор Башкортостана выбирался, он стремился 
поддерживать контакт с народом, а в системе назначе-
ний он должен только угождать начальству. Все равно 
президент не может следить за всеми назначениями, 
и в реальности все определяет его аппарат. А выборы 
воспитывают в народе в том числе и терпимость.
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Космическое ведомство 
взяло пример с оборонного
Федеральную космическую программу будут 
контролировать так же, как госпрограмму вооружений

Федеральное космическое 
агентство (Роскосмос) го-
товится по-новому подой-
ти к контролю финансовых 
средств, выделяемых в рам-
ках Федеральной космичес-
кой программы (ФКП) (2006–
2015). Как стало известно 

”Ъ“, космическое ведомство 
будет в обязательном поряд-
ке утверждать номенклату-
ру изделий и ежегодные объ-
емы средств, выделяемых 
в рамках ФКП, в правитель-
стве. Эта модель была поза-
имствована у Министерства 
обороны — она является не-
отъемлемой частью реализа-
ции госпрограммы вооруже-
ний до 2020 года.

О новом подходе к контро-
лю над распределением фи-
нансовых потоков в рамках 
ФКП рассказал источник ”Ъ“ 
в космическом ведомстве. По 
его словам, за основу нового 
механизма был взят опыт воен-
ных, которые на сегодняшний 
день имеют утвержденную го-
сударственную программу во-
оружений до 2020 года. «На го-
соборонзаказ каждого года вы-
деляется определенная сум-
ма денег, на которую должны 
быть совершены конкретные 
закупки. Все это утверждается 
в правительстве, и любые из-
менения могут быть произве-
дены только после процедуры 
согласования»,— говорит собе-
седник ”Ъ“. По его словам, точ-
но такая же схема будет при-
менена в Роскосмосе: объем 
средств, выделяемых ежегод-
но на цели космической про-

граммы, а также номенклату-
ра заказываемой продукции 
будут утверждены в обязатель-
ном порядке в правительстве.

По сведениям ”Ъ“, эта идея 
была предложена первым за-
местителем руководителя 
Роскосмоса Олегом Фроловым 
и поддержана главой косми-
ческого ведомства Владими-
ром Поповкиным (в период сво-
ей работы в Минобороны они 
оба имели непосредственное 
отношение к закупкам воору-
жений). «В последние годы ру-
ководства Анатолия Пермино-
ва получилось так, что вся про-
грамма контролировалась ис-
ключительно самим Роскос-
мосом: утверждался и ежегод-
ный размер финансирования 
из средств ФКП, и номенклату-
ра поставок. Причем все могло 
самовольно переноситься из го-
да в год практически без отчета 
и каких-либо пояснений»,— от-
мечает другой источник ”Ъ“.

На самом деле, при Анато-
лии Перминове ФКП Роскосмо-
са также проходила ежегодное 
согласование в правительстве. 
Однако в 2010 году он сумел до-
биться послабления: с того мо-
мента правительство утвержда-
ло лишь вносимые изменения 
во всю программу, а ежегодный 
график ее исполнения Роскос-
мос составлял сам. «Необходи-
мость этого Перминов мотиви-
ровал сложными проектами, 
включенными в ФКП,— отмеча-
ет бывший чиновник Роскосмо-
са, работавший вместе с Анато-
лием Перминовым.— Эту идею 
он начал лоббировать еще в 

2009 году, спустя год после фи-
нансового кризиса. В случае ес-
ли случались задержки с финан-
сированием со стороны заказ-
чика, то Роскосмос, как считал 
Перминов, мог какие-то разра-
ботки перенести на более поз-
дние сроки, позаимствовав их 
средства для других, более важ-
ных задач без длительной про-
цедуры согласования».

Сейчас, по словам источни-
ка ”Ъ“ в космическом агентстве, 
подобная практика увеличива-
ет коррупционные риски. Ис-
точник ”Ъ“ в Военно-промыш-
ленной комиссии при прави-
тельстве утверждает, что идея 
контроля за исполнением ФКП 
в Белом доме уже де-факто одоб-
рена. «Поскольку сейчас упор 
делается на прозрачность фи-
нансовых потоков и искорене-
ние коррупционной составля-
ющей, подобная мера выглядит 
логичной,— отмечает он.— Не-
льзя, чтобы ведомство контро-
лировало само себя, это проти-
воречит здравому смыслу».

Член-корреспондент Рос-
сийской академии космонав-
тики имени Циолковского Анд-
рей Ионин считает, что измене-
ние формата контроля приве-
дет к тому, что «у предприятий 
ракетно-космической отрасли 
сразу возрастет степень ответс-
твенности, поскольку за невы-
полнение утвержденной про-
граммы они будут отвечать пер-
сонально уже перед правитель-
ственными чиновниками. Это 
должно на порядок повысить 
дисциплину в отрасли».

Иван Сафронов
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Утверждена постановлением правительства от 22 октября 2005 года. Государственный заказчик программы — Роскосмос. 
На основании программы формируется государственный заказ на создание и использование космической техники в научных 
и социально-экономических целях. Основные задачи программы: развитие, восполнение и поддержание орбитальной 
группировки; развертывание и эксплуатация российского сегмента МКС, проведение на нем исследований и экспери-
ментов; обеспечение функционирования российского сегмента международной спутниковой системы поиска и спасания 
КОСПАС–САРСАТ; поддержание и развитие космодрома Байконур; строительство и ввод в эксплуатацию космодрома 
«Восточный»; создание перспективных средств выведения космических аппаратов и пилотируемого космического корабля 
нового поколения. На реализацию программы предусмотрено выделение 757,1 млрд руб. из федерального бюджета и еще 
77,1 млрд руб. из внебюджетных источников. По данным федерального казначейства на 1 октября 2012 года, фактические 
траты федерального бюджета на программу составили 335,5 млрд руб. Иван Макаров

контекст 

Финал «ТЭФИ-Регион»  
определил победителей

С 27 по 30 ноября в Казани проходил финал национальной телевизионной премии 
«ТЭФИ-Регион». C 2002 года этот конкурс в разных городах страны проводит фонд 
«Академия российского телевидения» для поддержки и развития регионального 
телевидения. «ТЭФИ-Регион-2012» проходил в три этапа: в Екатеринбурге, Росто-
ве-на-Дону и Казани, где и определяли победителей. На конкурс было представле-
но 535 работ из 173 телекомпаний. География участия «ТЭФИ-Региона» — почти 
80 городов и поселков РФ. Состав жюри из представителей телеакадемии в Каза-

ни возглавлял Владимир Познер. Как и общенациональная премия ТЭФИ, «ТЭФИ-
Регион» определяет победителей в десятках номинаций. В Казани их было 20. Са-
мой престижной на «ТЭФИ-Регионе» является информация. Лучшими в этот раз 
были признаны новости Екатеринбурга («Студия-41»), Красноярска («Новости 
ТВК»). Среди победителей в различных номинациях телекомпании из Томска, Ве-
ликого Новгорода, Краснодара, Казани, Абакана, Саратова, Архангельска, Уфы, 
Петрозаводска. В номинации «Телевидение и жизнь: социальная акция» победите-
лем стала телекомпания ТВ-2 из Томска за многолетнюю акцию к Дню Победы 
«Бессмертный полк», а в номинации «Телевидение и жизнь: специальный проект» 
ТЭФИ удостоена телекомпания «Четвертый канал» из Екатеринбурга, также за от-
ражение темы войны в проекте «Письма Победы». Специальный приз телеакаде-
мии «За личный вклад в развитие российского телевидения» получил генеральный 
директор телерадиокомпании «Новый век» (Казань) Ильшат Аминов, который уже 
более 20 лет занимается развитием медиа.

В рамках «ТЭФИ-Региона» традиционно проходят круглые столы. В этот раз в них 
принимали участие члены телеакадемии, социологи, чиновники, журналисты, в час-
тности Владимир Познер, Светлана Сорокина, Ирина Петровская, Александр Гера-
симов, Антон Верницкий, Даниил Дондурей, Алексей Волин. Арина Бородина

Ветви судебной власти 
упали на плодородный камень
Руководители города, округа и арбитражного суда исполнили  
«прелюдию к становлению полноценной судебной столицы»

б л и ц и н т е Р в ь ю « е з д и т ь  в  н о в у ю  М о с К в у  н а  Р а б о т у  н е в о з М о ж н о »

Глава ВАС Антон Иванов объяснил переезд 
высших судов в Санкт-Петербург

— Собрание судей ВАС, на котором обсуж-
дался переезд в Санкт-Петербург, прохо-
дило до или после того, как об этих планах 
было объявлено официально?
— Конечно, собрание было до этого — и у нас, 
и в Верховном суде.
— Вы сами-то хотите переехать?
— Я? (Смеется.) В принципе готов переехать.
— Кто первым вам рассказал об этой идее?
— Предварительно мне рассказал господин Кожин 
(глава управделами президента Владимир Кожин.— 

”Ъ“) об этой идее. Он рассказал о ней следующим 
образом. Когда-то у Владимира Владимировича 
Путина была идея перевести все суды в Петербург. 
Посчитали деньги и решили, что хватит только на КС. 
Когда было принято решение создать Новую Москву, 
возникла идея: зачем переводить суды в Новую 
Москву, если можно реализовать прежнюю идею 
о переводе их в Петербург. С этой идеей Владимира 
Владимировича Кожин и пришел к нам.
— А вы бы предпочли в Новую Москву пере-
ехать?
— Понимаете, сейчас уже трудно рассуждать в сосла-
гательном наклонении.

— Но вы возражали, когда Кожин предложил 
эту идею?
— Нет. Я думаю, они просто посчитали, во сколько 
обойдется переезд судов в Новую Москву, и получи-
лись сопоставимые цифры с переводом в Петербург. 
Потому что первоначально, как я понимаю, был расчет, 
что люди будут жить в Москве и ездить в Новую Москву 
на работу. Но все суды заявили, что это невозможно 
с учетом транcпортных проблем и что нужно строить 
новое жилье в Новой Москве. А если строить новое 
жилье в Новой Москве, то разницы в цене между 
жильем в Новой Москве и жильем в Петербурге нет 
никакой. Может быть, даже в Петербурге дешевле. 
Я думаю, отсюда и возникла идея — посчитали, сколь-
ко будет стоить в таком формате переезд.
— То есть вы Кожину контраргументы 
не предлагали?
— Нет, Новую Москву я Кожину как контраргумент не 
предлагал. Можете не сомневаться.
— А правительственный квартал?
— У нас и так здание в центре. Зачем нам правитель-
ственный квартал? У нас все вроде бы есть.
— Какие шаги судебной реформы будут 
предприняты на предстоящем через две 
недели Всероссийском съезде судей?
— Трудно сказать. Каждый из председателей высших 
судов оценит развитие своей судебной системы за 

четыре года и наметит перспективы. Я не знаю, что 
будут говорить мои коллеги, но мы будем говорить 
о том, что достигнуто и что нам предстоит сделать.
— Какие главные идеи вы собираетесь пред-
ложить?
— Я буду предлагать рассмотреть вопрос о даль-
нейшем повышении открытости судебного разбира-
тельства, о защите независимости конкретного судьи 
путем формализации работы председателей судов 
и, может быть, сокращения их административных 
функций.
— А по поводу реформирования структуры 
судебной системы у вас будут предложения?
— По поводу нашей (арбитражной.— ”Ъ“) судебной 
системы говорить пока рано.
— А о создании высшего судебного присутс-
твия?
— Этот вопрос не будет обсуждаться, я думаю.
— Получили ли развитие ваши предложения 
о противодействии недобросовестной кон-
куренции иностранных юридических систем, 
о которых вы заявили на Санкт-Петербург-
ском международном юридическом форуме 
в мае?
— То, что в структурах администрации президента 
это обсуждается, это точно. Но каких-либо проектов 
я пока не видел.

губернатор георгий Полтав-
ченко, полпред президен-
та в северо-западном фе-
деральном округе (сзФо) 
николай винниченко и глава 
высшего арбитражного суда 
(вас) антон иванов провели 
церемонию в честь «станов-
ления санкт-Петербурга как 
полноценной судебной сто-
лицы». Право «первого кам-
ня в размещение всех ветвей 
судебной власти» неожидан-
но получила гранитная глы-
ба, заложенная всего для 
одной ветви — на месте буду-
щего здания арбитражного 
суда санкт-Петербурга и ле-
нинградской области, кото-
рый будет построен рядом со 
смольным, а не с резиденци-
ями высших судов.

Строительство новой рези-
денции петербургского арбит-
ража было запланировано еще 
в 2008 году, когда экс-губерна-
тор Валентина Матвиенко рас-
порядилась снести для него 
бывшие Градские богадельни 
рядом со Смольным. Дальше 
сноса проект не продвинулся, 
что помогло в минувшую пят-
ницу придать началу рядовой 
стройки символическое значе-
ние. «Петербург — имперский 
город, который чахнет без госу-
дарственных функций»,— за-
явил господин Иванов, сооб-
щив о закладке «не просто кам-
ня», а «камня в размещение 
всех ветвей судебной власти», 
хотя и на стройплощадке, рас-
положенной за несколько ки-
лометров от будущего судебно-
го квартала «Набережная Евро-
пы». Однокурсник Антона Ива-
нова полпред Николай Винни-
ченко тоже считает событие 
знаковым, а Георгий Полтав-
ченко назвал его прелюдией к 
становлению полноценной су-
дебной столицы.

Аналогичная прелюдия мог-
ла быть исполнена и на откры-
тии недавно построенного в 
Питере здания городского суда, 
которое собирались посетить 
председатель Верховного суда 
(ВС) Вячеслав Лебедев и экс-гу-
бернатор Валентина Матвиен-
ко. Однако опередить конкури-
рующую судебную ветвь суду 
общей юрисдикции не удалось: 
сдаче в эксплуатацию пятилет-
него долгостроя помешали про-
блемы с вентиляцией.

Возможно, из-за пробуксов-
ки судебных строек местного 
значения господин Иванов уве-
рен, что на переезд высших су-
дов в Петербург уйдет никак не 
меньше четырех лет, а не два го-
да, как планирует управделами 
президента. Возможно, поэто-

му не все судьи ВАС сообщили, 
«хотят или не хотят» они переез-
жать в Петербург, на общем соб-
рании, которое проходило, как 
и в Верховном суде, до офици-
ального объявления о переезде. 
«Тем судьям, которые близки к 
предельному возрасту и врос-
ли в Москву, конечно, проще не 
поехать. Но у нас довольно мо-
лодой суд по сравнению с дру-
гими высшими судами — и мо-
лодые судьи более мобильны. Я 
рассчитываю, что гораздо боль-
ший процент переедет, а не уй-
дет в отставку»,— заявил пред-
седатель ВАС. Он также подтвер-
дил, что служебное жилье для 
судей будет построено на той 
же набережной Европы рядом с 
местом работы.

При этом, в отличие от госпо-
дина Иванова (см. интервью), 
опрошенные ”Ъ“ девелоперы 

не считают, что судебный квар-
тал в Новой Москве обошел-
ся бы дороже, чем в Петербур-
ге (где планируется потратить 
не менее 50 млрд руб.). По их 
мнению, себестоимость строи-
тельства в обоих случаях была 
бы сопоставима, но к стоимос-
ти питерского проекта придет-
ся приплюсовать инвестицион-
ные обязательства по контрак-
ту с ВТБ как бывшим застрой-
щиком и проблемы с грунтами. 
При этом рыночная стоимость 
квартир на набережной Евро-
пы прогнозировалась как одна 
из самых высоких в городе: от 
200 тыс. до 600 тыс. руб. за квад-
ратный метр.

Комментируя перспективы 
объединения ВАС и ВС, кото-
рые активно обсуждает юриди-
ческое сообщество, господин 
Иванов заявил, что для этого 
пришлось бы менять Конститу-
цию (впрочем, о возможности 
внесения поправок в Основной 
закон заявил в пятницу и Вла-
димир Путин — в связи с идеей 
проведения прямых выборов в 
Совет федерации). «Есть дово-
ды в пользу как вертикальной, 
так и специализированной су-
дебных систем. Я думаю, что су-
дебная система Германии, в ко-

торой шесть высших судов, ра-
ботает не хуже американской, 
где только один Верховный 
суд,— пояснил господин Ива-
нов.— Это вопрос выбора госу-
дарства, и он должен быть ос-
нован на серьезных социаль-
но-экономических и полити-
ческих исследованиях». Глава 
ВАС предположил, что к этим 
исследованиям пока никто не 
приступал. «Не уверен, что этот 
вопрос на съезде судей кто-то 
поставит,— сказал господин 
Иванов, но добавил: — Посмот-
рим, все может быть».

Прокомментировать актив-
но обсуждающиеся в юриди-
ческом сообществе публика-
ции на ряде интернет-сайтов о 
возможной отставке председа-
теля Московского арбитражно-
го суда Сергея Чучи в связи с ан-
тикоррупционной проверкой 
его аппарата правоохранитель-
ными органами и аналогичных 
проблемах в других арбитраж-
ных судах господин Иванов от-
казался. «Я анонимные публи-
кации никогда и ни с кем не 
обсуждаю. Те, кто надеется, что 
это произведет на нас хоть ма-
лейшее впечатление, могут на 
это не рассчитывать»,— заявил 
он. Однако на вопрос, ожидают-

ся ли перестановки в арбитраж-
ных судах Москвы и Московс-
кой области, председатель ВАС 
ответил: «Не факт, что переста-
новок не будет, но это будут со-
вершенно не те перестановки, к 
которым нас призывали в этих 
статьях». Уточнить, как скоро 
будут приняты кадровые реше-
ния в его ведомстве, председа-
тель ВАС отказался: «Я не знаю. 
Ничего не скажу на эту тему. Без 
комментариев»

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

закладку «первого 
камня» георгий Пол-
тавченко (слева) и ан-
тон иванов назвали 
первым шагом к пре-
вращению санкт-Пе-
тербурга в полноцен-
ную судебную столицу  
фотоАлексАндрА

ПетросянА



общество

Мэр Москвы Сергей Собянин перенес 
введение запрета на движение транзит-
ных грузовиков днем по МКАД с февра-
ля на март 2013 года. Ранее городское и 
подмосковное руководства даже вступи-
ли по этому поводу в открытый конфликт: 
столичные чиновники требовали осво-
бодить кольцевую автодорогу от фур, их 
оппоненты утверждали, что это вызовет 
транспортный коллапс на подъездах к го-
роду. Эксперты, впрочем, уверены, что 
месяц отсрочки ничего не даст: парко-
вочную инфраструктуру для грузовиков 
построить не успеют, и большегрузы все 
равно продолжат забивать МКАД, игно-
рируя запреты.

В субботу мэр Москвы Сергей Собянин за-
явил, что столичные и подмосковные влас-
ти нашли совместное решение по поводу ог-
раничений, вводимых на МКАД для больше-
грузных автомобилей. С 1 марта 2013 года с 
6:00 до 22:00 будет запрещен въезд транзит-
ного грузового автотранспорта массой выше 
12 т на кольцевую автодорогу (грузовик счи-
тается транзитным, если у водителя нет до-
кументов на разгрузку и погрузку в черте го-
рода). Кроме того, по словам господина Со-
бянина, в дачный сезон, с 1 мая по 1 октября, 
ограничения будут ужесточаться: по пятни-
цам, в выходные и праздничные дни запрет 
будет продлен до 24:00. Власти также обрати-
лись с просьбой к предприятиям, занимаю-
щимся грузоперевозками, ограничить дви-
жение грузовиков в Москве и Подмосковье 
с 15 декабря 2012 года по 2 января 2013 го-

да. «Это не нормативный акт, это просьба, ре-
комендация,— заявил мэр.— В ближайший 
месяц в предновогоднее время дороги и так 
будут перегружены транспортом».

Обнародованное Сергеем Собяниным 
решение является финалом сложных пере-
говоров между столичными и подмосков-
ными властями. Разногласия начались пос-
ле того, как в ноябре 2012 года мэр подпи-
сал постановление об ограничении проез-
да грузовиков по МКАД: с 1 февраля 2013 го-
да — транзитных большегрузов, а с 1 мая 
— и всех остальных грузовиков. «Мы не 
можем допустить, чтобы грузовики весом 
более 12 тонн скапливались в Подмоско-
вье,— отреагировал и. о. губернатора Под-
московья Андрей Воробьв.— В этом воп-
росе необходимо находить общие взаимо-
приемлемые решения». На прошлой неде-
ле представители Московской области и 
столичные чиновники вступили даже в от-
крытый конфликт по этому вопросу (”Ъ“ со-
общал об этом 29 ноября).

Москва утверждает, что из 150 тыс. гру-
зовиков, прибывающих в город ежеднев-
но, 50% город вообще не обслуживают, а 
30% двигаются по МКАД транзитом, из-за 
чего трасса перегружена в пиковые момен-
ты почти в 2,5 раза. Московская область, в 
свою очередь, упирает на то, что, если гру-
зовики поедут в объезд, будет парализова-
но движение на Малом и Большом бетон-
ных кольцах, а также на некоторых вылет-
ных трассах. Кроме того, чтобы построить 
необходимые 15 тыс. парковочных маши-

номест на подъезде к столице (там грузови-
ки будут стоять днем), нужен минимум год 
и 4 млрд руб.

Финальное совещание, на котором и был 
достигнут компромисс, состоялось в минув-
шую пятницу с участием руководителей ре-
гионов и ГИБДД, и после этого, в ночь с 29 
на 30 ноября, вся МКАД встала в пробках из-
за огромного количества буксующих фур. 
Стороны договорились, что ограничения 
не коснутся обладателей пропусков, кото-
рые будут выдавать бесплатно для больше-
грузов, обслуживающих нужды города. Кон-
троль над пропускным режимом будет вес-
тись в автоматическом режиме — с помо-
щью камер фиксации нарушений.

«Ничего за этот месяц не изменится: вся 
земля в Подмосковье продана, и нужно вре-
мя на отчуждение площадок под парков-
ки,— уверен глава Межрегионального про-
фсоюза водителей-профессионалов, учас-
тник ряда совещаний по проблеме запре-
та для грузовиков Александр Котов.— Кро-
ме того, если штрафные санкции за проезд 
без пропуска останутся на прежнем уров-
не 300 руб., грузоперевозчики вообще про-
игнорируют запрет». По его словам, срабо-
тать могут только экономические меры, ког-
да штраф будет увеличен до 3 тыс. руб. «Если 
бы сейчас по городу ездили только те грузо-
вики, на которые власти официально выпи-
сали пропуск, то в Москве уже давно был бы 
дефицит продуктов и потребительских това-
ров»,— добавил господин Котов.

Иван Буранов

Сергей Собянин  
перенес большегрузы
Москва и область договорились  
по поводу движения грузовиков на МКАД

Тверской суд Москвы в минувшую суб-
боту арестовал четырех фигурантов 
уголовного дела о хищении бюджетных 
средств в системе ЖКХ Петербурга. 
Бывший гендиректор ООО «Петроком» 
Алексей Муравьев, замгендиректора 
фирмы Сергей Жуковский, ее учреди-
тель Андрей Кадкин, а также директор 
государственного казенного учрежде-
ния «Управление заказчика Санкт-Пе-
тербурга» Константин Мосин взяты под 
стражу до 25 января. Между тем петер-
бургский губернатор Геннадий Пол-
тавченко принял отставку председате-
ля комитета по энергетике Владисла-
ва Петрова.

Все представшие в субботу перед Тверс-
ким судом Москвы петербуржцы были за-
держаны в рамках широкомасштабной 
операции, проведенной в минувший чет-
верг сотрудниками центрального аппарата 
МВД в Санкт-Петербурге (”Ъ“ подробно со-
общал об этом 30 ноября). Основанием ста-
ло уголовное дело, возбужденное по фак-
ту хищения бюджетных средств из систе-
мы ЖКХ города (ч. 4 ст. 159 УК РФ; мошен-
ничество в особо крупном размере). Как по-
лагает следствие, похищались деньги, вы-
деленные на строительство и капиталь-
ный ремонт объектов тепло- и водоснабже-
ния города. МВД ранее сообщало, что ООО 
«Петроком» выполнило подрядные работы 
по реконструкции тепловых сетей на ули-
це Коммуны и Киришская из разбракован-
ных и перемаркированных труб. Поставщи-
ком труб являлось ОАО «Руструбпром». ГКУ 
«Управление заказчика» приняло работы 
и перечислило компании деньги, которые 
потом обналичили участники преступной 
группы. Предполагается, что именно де-
ятельность этих фигурантов дела привела 
к многочисленным авариям на трубах с го-
рячей водой, которые происходят в городе 
практически ежедневно. В рамках дела бы-
ли допрошены около десяти чиновников, 
включая главу комитета по энергетике Пе-
тербурга Владислава Петрова. Как стало из-
вестно, господин Петров подал прошение 
об увольнении по собственному желанию, 
которое было подписано губернатором Ген-
надием Полтавченко.

По месту жительства и работы фигуран-
тов дела проведено более 30 обысков, вскры-
ты сейфовые ячейки в банках. «Изъято около 
25 млн руб., €200 тыс., $100 тыс., а также доку-
ментация и электронные носители инфор-
мации, имеющие значение для дела, изъ-
яты свидетельства о собственности на квар-
тиры в элитных районах Санкт-Петербурга, 
загородную недвижимость, земельные учас-
тки»,— сообщили в МВД.

В Тверской суд Москвы в субботу были 
доставлены четверо задержанных — быв-
ший гендиректор ООО «Петроком» Алек-
сей Муравьев, замгендиректора фирмы Сер-
гей Жуковский, ее учредитель Андрей Кад-
кин, а также директор государственного ка-
зенного учреждения «Управление заказчика 
Санкт-Петербурга» Константин Мосин. В от-
ношении всех четверых следствие настаива-
ло на избрании меры пресечения в виде за-
ключения под стражу. Представитель следс-

твия, обосновывая свою позицию, заявил, 
что, по его мнению, оставаясь на свободе, фи-
гуранты могут скрыться и оказать давление 
на свидетелей. Прокурор позицию следс-
твия поддержал.

Защита, в свою очередь, просила суд огра-
ничиться мерой пресечения, не связанной 
с содержанием в СИЗО. В качестве альтерна-
тивной меры защита, в частности, предлага-
ла залог. Доводы при этом приводились раз-
ные. Например, адвокат Мосина отмечал 
при обсуждении ходатайства следствия, что 
его подзащитный признался в получении де-
нежных средств. «Дав такие признательные 
показания, куда же он может скрыться по 
изъятому паспорту. Он уже сотрудничает со 
следствием»,— сказал защитник. Сам Конс-
тантин Мосин просил отпустить его под за-
лог 1 млн руб.

Под залог 48 млн руб. попросил отпустить 
его и Андрей Кадкин. Он вину признал час-
тично.

Однако суд принял сторону следствия 
и арестовал всех четверых фигурантов дела 
до 25 января будущего года.

Николай Сергеев

Питерские коммунальщики  
задержались в Москве
Фигурантов дела о хищениях из бюджета не выпустили под залог
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Сегодня Мосгорсуд рассмотрит жало-
бу адвокатов обвиняемого в крупном мо-
шенничестве гендиректора ОАО «Сла-
вянка» (структура «Оборонсервиса») 
Александра Елькина на его арест. Да-
же если военный коммерсант, предпри-
ятие которого занимается хозяйствен-
ным обслуживанием Вооруженных сил, 
не сможет выйти на свободу, у него есть 
шанс сохранить свое состояние и недви-
жимость, предварительно оцениваемые 
самим следствием в 1,5 млрд руб.

Хамовнический райсуд, удовлетворив 
ходатайство главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР, определил 
Александра Елькина в СИЗО до 14 января 
2013 года. Впоследствии ГВСУ СКР предъ-
явило ему обвинение по ч. 4 ст. 159 УК (мо-
шенничество в особо крупном размере).

По версии следствия, ХОЗУ Минобороны 
в 2010 году заключило с ЗАО «Безопасность 
и связь» («БиС»), принадлежащим Александ-
ру Елькину, договор на обслуживание одно-
го из зданий военного ведомства в Колымаж-
ном переулке Москвы. Свои обязательства 
«БиС», считают в ГВСУ СКР, не выполнил, пос-
кольку здание находилось под капитальным 
ремонтом, а 53 млн руб., выделенные из гос-
бюджета на обслуживание, были похищены.

В ходе обысков в банковских ячейках 
и со счетов в банках следователи изъяли 
в рублях и валюте сумму, эквивалентную 
700 млн руб. Примерно в такую же сумму 
была оценена недвижимость (квартиры, 
дома и земельные участки), принадлежа-
щая господину Елькину.

По данным ”Ъ“, деньги были признаны 
вещдоками по делу и переданы на ответс-
твенное хранение в те же банки, откуда их 
изъяли. Судьба недвижимости пока не ре-
шена: следствие только планирует обра-
титься в суд с ходатайством о ее аресте, что-
бы впоследствии компенсировать ущерб, 
нанесенный в рамках уголовного дела. Од-
нако уже сейчас очевидно, что состояние 
бывшего полковника Минобороны Ельки-
на почти в тридцать раз превышает вменя-
емый ему ущерб. Источники, близкие к рас-
следованию, уже заявили ”Ъ“, что, если в де-
ле не появятся новые эпизоды, деньги при-
дется возвращать. «Согласно законодатель-
ству, изъятые миллионы и недвижимость 
можно обратить в пользу государства, толь-
ко если будет установлено, что они были на-
житы преступным путем»,— сообщил со-
беседник ”Ъ“, добавивший, что недвижи-
мость и наличность могут быть использо-
ваны для обеспечения гражданских исков. 
Но к господину Елькину и «БиС» в рамках 
уголовного дела их пока никто не предъ-
явил. Более того, как сообщил ”Ъ“ адвокат 
обвиняемого Сергей Куземин, «БиС» про-
должает обслуживать не только здание в Ко-
лымажном переулке, но и другие объекты 
военного ведомства, включенные в тот же 
контракт. Среди них — главное здание Ми-
нобороны и Генштаб.

«Что касается Колымажного,— счита-
ет защитник,— то здесь можно вести речь 
о переплате на сумму порядка 20 млн руб. 
за выполненные работы, но никак не о мо-
шенничестве». Но это, считает он, наруше-

ние со стороны ХОЗУ Минобороны, а не 
«БиС»: военные сами допустили ошибку, 
заказав одновременно капремонт и техоб-
служивание одного объекта двум разным 
организациям.

По данным адвоката, его клиент, как «че-
ловек советской закалки», не сильно дове-
рял банкам, поэтому старался держать зна-
чительную часть как личных сбережений, 
так и оборотных средств «БиС» наличными 
в ячейках. Из тех же соображений часть до-
говоров с банками была оформлена не на 
самого господина Елькина, а на родствен-
ников и Юлию Ротанову, арестованную 
в рамках того же дела. Она, кстати, до не-
давнего времени работала учителем в сред-
ней школе, а в «БиС» даже не числилась, вы-
ступая в частном порядке доверенным ли-
цом господина Елькина. «Они дружили се-
мьями еще с 80-х годов, когда были соседя-
ми по офицерскому общежитию»,— отме-
тил защитник.

Между тем рассчитывать на возврат изъ-
ятого господину Елькину в ближайшее вре-
мя не приходится. Деньги как вещдок бу-
дут недоступны для владельца до суда, ко-
торый, как правило, определяет дальней-
шую судьбу изъятого по делу. Правда, ад-
вокаты господина Елькина уже планиру-
ют обжаловать законность самих обысков, 
во время которых были проведены много-
миллионные изъятия. Одним из основа-
ний как раз и является несоответствие за-
явленного ущерба и изъятого финансово-
го обеспечения.

Сергей Машкин

Вклады полковника конвертировали в вещдоки
Военный коммерсант может сохранить свои деньги, но остаться за решеткой

Грозненский гарнизонный 
военный суд приговорил 
к четырем годам колонии 
бывшего финансиста дисло-
цированного в Чечне проти-
вотанкового дивизиона Ми-
нобороны РФ Максима Мо-
розова. Подделав подписи 
в платежных ведомостях, он 
похитил 23 млн руб., выде-
ленных для выплат боевых. 
Стоить отметить, что военно-
служащие добивались этих 
выплат через судебные ре-
шения.

Заместитель начальника 
финансовой службы противо-
танкового дивизиона самоход-
но-артиллерийского полка 42-
й гвардейской мотострелко-
вой дивизии (в/ч 64684) капи-
тан Морозов был признан ви-
новным в совершении пре-
ступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном разме-
ре). Эта статья предполагает до 

десяти лет заключения, одна-
ко, учитывая, что капитан пол-
ностью признал свою вину и по-
могал следствию (дело рассмат-
ривалось в особом порядке), суд 
снизил ему наказание, назна-
чив четыре года колонии обще-
го режима со штрафом в разме-
ре 500 тыс. руб.

Как рассказали ”Ъ“ в Гроз-
ненском гарнизонном воен-
ном суде, похищенные те-
перь уже бывшим финансис-
том средства предназначались 
для выплат боевых. Стоить от-
метить, что эти деньги, около 
23 млн руб., были выделены на 
основании решений Промыш-
ленного райсуда Владикавка-
за от 14 декабря 2006 года. Де-
ло в том, что во второй полови-
не 2000 годов, когда ситуация 
на Северном Кавказе замет-
но улучшилась, с выплатами 
военнослужащим стали воз-
никать серьезные трудности. 
В частности, так называемые 

боевые и суточные, причита-
ющиеся военнослужащим за 
участие в контртеррористичес-
кой операции, удавалось полу-
чить обычно только за откаты 
или через судебные решения.

Таким образом, к 25 дека-
бря 2006 года на расчетный 
счет дислоцированного в че-
ченском городе Шали проти-
вотанкового дивизиона, со-
гласно судебным решениям, 
было переведено более 20 млн 
руб. Однако руководивший на 
тот момент финчастью дивизи-
она капитан Морозов решил 
эти деньги присвоить. С этой 
целью он в нарушение зако-
на возложил на себя обязан-
ности кассира, а затем, состав-
ляя фиктивные платежные ве-
домости, забирал из кассы де-
ньги. Таким образом, в пери-
од с 25 декабря 2006 года по 27 
января 2007 года из войсковой 
кассы было похищено 22 млн 
879 тыс. руб.

Выявились хищения, когда 
ожидавшие выплат военнослу-
жащие пожаловались в воен-
ную прокуратуру. Проверка по-
казала, в частности, что подпи-
си в платежных ведомостях, со-
гласно которым деньги якобы 
были получены военнослужа-
щими, поддельные. Расписывал-
ся за сослуживцев сам капитан 
Морозов, что он и признал в хо-
де следствия. «Он признал свою 
вину и активно помогал следс-
твию, поэтому суду не пришлось 
вызывать на процесс огромное 
количество свидетелей, в том 
числе пострадавших»,— уточни-
ли ”Ъ“ в гарнизонном суде.

Впрочем, вернуть похищен-
ные мошенником миллионы 
следователям так и не удалось. 
Капитан Морозов добровольно 
выдал лишь 200 тыс. руб., а ос-
тальной суммой, как сказано 
в приговоре, «распорядился по 
своему усмотрению».

Муса Мурадов

Военный финансист расписал боевые
Вынесен приговор о хищениях из дивизиона танкового полка в Чечне

Фигуранту дела о хищении 3 млрд 
руб. Константину Мосину (справа) 
не удалось убедить суд отпустить 
его под залог  фото Сергея КиСелева

В минувшие выходные на 
трассе М-10 «Россия» в райо-
не Твери образовался много-
километровый автомобиль-
ный затор, вызванный силь-
нейшим снегопадом. Разные 
источники оценивали его дли-
ну от 40 до 200 км. Некото-
рые водители провели в про-
бке трое суток. Вчера министр 
транспорта Максим Соколов 
потребовал ликвидировать за-
тор на трассе к утру понедель-
ника. Сегодня же к решению 
проблемы может подключить-
ся премьер Дмитрий Медве-
дев. Тем не менее даже он не 
поможет россиянам получить 
свежий номер журналов «Ком-
мерсантъ-Деньги» и «Коммер-
сантъ-Власть»: грузовик с ти-
ражом этих изданий застрял в 
пробке в районе Валдая.

Пробка на трассе Москва—
Санкт-Петербург в районе Твери 
начала формироваться в минув-
шую пятницу. Здесь за двое су-
ток выпало 40 мм осадков, к че-
му коммунальные службы, не-
смотря на прогнозы синопти-
ков, оказались не готовы. Уже ут-
ром 30 ноября Тверь оказалась в 
снежной блокаде: на маршруты 
не вышел общественный транс-
порт, люди были вынуждены 
добираться до работы пешком. 
Врачи скорой помощи консуль-
тировали пациентов по телефо-
ну, а пожарные и другая техника 
МЧС направлялись на расчистку 
дорог. Для того чтобы расчистить 
городские улицы, коммуналь-
щики перекрыли въезд в Тверь 
большегрузному транспорту. Се-
рьезные заторы образовались 
сразу в двух направлениях — на 
Москву и Санкт-Петербург. На 
М-10 в районе Торжка и Вышне-
го Волочка, по словам очевид-
цев, к этому моменту длина про-
бки уже составляла около 30 км. 

Как пояснили ”Ъ“ в Росавтодо-
ре, ситуация начала осложнять-
ся как раз после того, как регио-
нальная комиссия по ЧС приня-
ла решение перекрыть проезд в 
Тверь. После этого часть транс-
портного потока пошла на трас-
су М-10, где из-за снегопада и 
так осложнилось движение: ав-
томобили вязли в снегу, движе-
ние замедлялось, а уборочная 
техника подъехать не могла. «В 
такой ситуации алгоритм дейс-
твий следующий: ГИБДД осво-
бождает для техники одну поло-

су, при этом следующие по доро-
ге машины прижимаются к обо-
чине,— пояснили ”Ъ“ в Росавто-
доре.— После чистки эта полоса 
используется для проезда». Как 
говорят в ведомстве, в условиях 
плотного потока процесс при-
бытия техники на место и убор-
ки затягивался, к тому же возни-
кала необходимость временно 
перекрыть движение.

Хотя в воскресенье утром 
правительство Тверской облас-
ти объявило, что движение нор-
мализовалось, пробка продол-
жала только расти. К решению 
проблемы подключились пра-
вительственные чиновники. В 
Тверь прибыл министр транс-
порта РФ Максим Соколов, кото-
рый провел совещания с пред-
ставителями тверской админис-
трации. Господин Соколов пот-
ребовал ликвидировать мно-
гокилометровую пробку к утру 
вторника. Глава МЧС России Вла-
димир Пучков также поспешил 
на помощь застрявшим в пути 
между Питером и Москвой води-
телям: он облетел на вертолете 
Ленинградскую, Новгородскую 
и Тверскую области. Министр не 
только намеревался проконтро-

лировать ход ликвидации пос-
ледствий снегопада, но и прове-
рить, «принимаются ли все необ-
ходимые меры и обеспечены ли 
всем необходимым люди на пос-
традавших территориях, в част-
ности, работают ли пункты обог-
рева и обеспечения горячим пи-
танием на трассах».

Впрочем, попавшие в пробку 
водители жалуются, что помощь 
организована из рук вон пло-
хо. «На самом деле чиновники 
врут,— заявил ”Ъ“ глава Межре-
гионального профсоюза водите-
лей-профессионалов Александр 
Котов.— Никакого топлива, пи-
рожков и еды на трассу не приво-
зят, как стояли трое суток, так и 
стоят». Придорожные кафе при 
этом втрое завысили цены. Мно-
гие водители остались без связи 
с родными и близкими, разряди-
лись мобильные телефоны.

Помощь в этой ситуации им 
пытались оказать добровольцы 
из Твери. Через социальные се-
ти они организовали несколь-
ко пунктов сбора продуктов, ве-
щей, горячих напитков. Как ни 
странно, добровольную помощь 
предложили и местные таксис-
ты. Продукты и теплые вещи ве-

зут в том числе и из Санкт-Петер-
бурга — поездами до Твери.

За прошедшие выходные зву-
чали различные оценки протя-
женности пробки. Так, к приме-
ру, по данным УГИБДД Тверской 
области, затор образовался на 
участке от 238-го до 278-го кило-
метра трассы М-10. Однако вчера 
ряд водителей, стоящих в заторе 
уже несколько суток, сообщили, 
что пробка образуется уже в Кли-
ну и заканчивается в районе Вы-
шнего Волочка (между этими го-
родами около 200 км).

В воскресенье вечером МЧС 
РФ отрапортовало, что движение 
по всей протяженности трассы 
М-10 «Россия» открыто для легко-
вых автомобилей и рейсовых ав-
тобусов. «На самом деле убороч-
ная техника прошла еще утром. 
По согласованию со всеми орга-
нами власти перекрывался про-
езд, но зато он обеспечен в обе 
стороны,— заявил ”Ъ“ началь-
ник ФКУ управления дороги ”Рос-
сия“ Дмитрий Волков.— Но про-
блема в том, что водители очень 
медленно начинают движение».

Сегодня пробка на М-10 бу-
дет обсуждаться на самом высо-
ком правительственном уров-
не. После совещания в Твери 
Максим Соколов доложил пре-
мьеру Дмитрию Медведеву о ме-
рах, принятых для ликвидации 
последствий снегопада и восста-
новления движения на трассе. 
По словам пресс-секретаря гла-
вы правительства Натальи Ти-
маковой, Дмитрий Медведев по-
ручил вице-премьеру Дмитрию 
Рогозину отчитаться в понедель-
ник «о мерах, принятых МЧС и 
дорожно-спасательными служ-
бами для восстановления дви-
жения и оказания помощи води-
телям, застрявшим в пробках». 
«Все необходимые выводы бу-
дут сделаны»,— отметила госпо-
жа Тимакова.

Вчера поздно вечером стало 
известно, что в районе Валдая в 
пробку попал грузовик с тира-
жом журналов «Коммерсантъ-Де-
ньги» и «Коммерсантъ-Власть», 
который доставлял их из финс-
кой типографии на таможню. Та-
ким образом, по независящим от 
издательского дома причинам в 
понедельник читатели не полу-
чат этих изданий.

Иван Буранов;  
Марина Гавришенко,  
Тверь

«Россия» попала в период застоя
Движение на трассе М-10 парализовал снег

СОЛНЕЧНОГОРСК

КЛИН

РЕДКИНО

ТВЕРЬ

ТОРЖОК

290 км

135 км

190 км

ВЫШНИЙ 
ВОЛОЧЕК

БОЛОГОЕ

274 км

250 км

227 км

ТРАССА М-10 «РОССИЯ»

МОСКВА

КЛИН

ТВЕРЬ

ВЫШНИЙ ВОЛОЧЕК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД

Участки, с которых 30 ноября 
начался многокилометровый 
затор

Максимальный участок, о заторах 
на котором 1–2 декабря 
сообщали водители

Участок, о заторах на котором 
вечером 2 декабря сообщила 
ГИБДД

Участки, на которых было 
затруднено движение по данным 
сервиса «Яндекс.Пробки» 
на 20:00 по московскому времени 
2 декабря

ГДЕ СТОЯЛА «РОССИЯ»

50 км
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В выходные в столице открылась 
электронная запись в первые клас-
сы школ. Теперь родители смогут 
выбрать любую городскую школу, 
а не только по месту прописки. Де-
ти попадут в нее при наличии сво-
бодных мест. При этом, если шко-
ла получит заявок больше, чем 
есть в наличии учебных мест, ей 
разрешат открыть дополнитель-
ные классы на территории других 
учебных заведений.

Электронная запись в школы стар-
товала 1 декабря для школ Зеленогра-
да. Остальные округа Москвы (вклю-
чая новые территории) начнут прини-
мать заявки от родителей будущих пер-
воклассников 15 декабря. Для этого не-
обходимо зарегистрироваться на го-
родском портале госуслуг pgu.mos.ru.

Столичные власти ввели электрон-
ное зачисление первоклассников в 
прошлом году. До этого детей прини-
мали в порядке живой очереди, что 
практически всегда приводило к скан-
далам. Родители занимали очередь в 
школу за несколько дней до начала 
приема, дежурили по ночам возле кос-
тров, даже затевали драки. Как заяви-
ли чиновники, электронная запись 
позволила ликвидировать социальное 
напряжение — в прошлом году этой 
услугой воспользовались 90% родите-
лей. Тем не менее определенные про-
блемы электронная запись тогда ре-
шить не смогла. Первоочередное пра-
во зачисления в хорошую школу полу-
чали те, кому повезло жить рядом с 
ней. Остальным пришлось дожидаться 
окончания набора «льготников» или 
идти в другое учебное заведение.

В этом году департамент образова-
ния пересмотрел принцип распреде-
ления школ. Вместо жесткой привяз-
ки к одной школе чиновники ввели 
систему так называемых кластеров, 
которая дает родителям больше выбо-
ра. В кластер входят сразу несколько 
школ района — отдать ребенка можно 
в любую из них.

Всего родители могут подать заяв-
ки на запись в три школы. Первая 
обязательно должна быть в район-

ном кластере. Остальные — по всей 
территории Москвы. В течение 30 
дней после приема заявления шко-
ла, которая находится по месту ре-
гистрации ребенка, пришлет заяви-
телю приглашение. Для родителей 
проведут собрание, познакомят с 
учебной программой и коллекти-
вом школы. Если их все устроит, в те-
чение месяца они принесут доку-
менты для зачисления. Департамент 
гарантирует место в любой школе из 
кластера. Но в школы, выбранные 
по желанию в другом микрорайоне, 
запишут только в случае наличия 
свободных мест.

«Мы, как и многие, живем в дру-
гом районе Москвы, не там, где про-
писаны,— рассказала ”Ъ“ Наталья, 
мама шестилетней девочки.— Мой 
ребенок уже год ходит на подготови-
тельные курсы в школу — платные, 
кстати. Сейчас администрация шко-
лы нас всех стращает электронной 
записью — говорят, что надо обяза-
тельно указывать только одну, нуж-
ную школу. Уверяют, если укажете 
сначала школу по прописке, в нашу 
попасть уже не удастся».

Чиновники, впрочем, объявили 
еще об одном нововведении. Если ка-
кая-то школа пользуется особенной 
популярностью и туда записалось на-
много больше первоклашек, чем есть 
мест, то возьмут всех. Они будут чис-
литься учениками популярной шко-
лы, учителя будут из нее же, но сами 
уроки будут проходить в каком-ни-
будь другом образовательном учреж-
дении по соседству. Пока трудно ска-
зать, как к этому отнесутся и сами 
учителя, и администрация «непопу-
лярных» школ, вынужденная предо-
ставить свои классы соседям. Дирек-
тор школы №1060 Михаил Случ счи-
тает, что такие схемы могут привести 
в итоге к объединению школ.

Александр Черных

Детей ставят 
в первую очередь
В Москве открыта  
электронная запись в школы

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm

На прошлой неделе прошла торжественная 
церемония вручения премии «Большая 
книга» в Доме Пашкова (литературные под-
робности см. ”Ъ“ от 27 ноября). Награжде-
ние проходило в присутствии соучредите-
лей премии — совладельца «Альфа-групп» 
Михаила Фридмана и владельца компании 
СУП Александра Мамута, которых соведу-
щая церемонии поэтесса Вера Полозкова 
пыталась максимально вовлечь в процесс.

К началу церемонии в зале помимо вышепе-
речисленных собрались член Совета федера-
ции Наталья Дементьева, главный редактор 
Interview Алена Долецкая, советник президен-
та, директор музея-усадьбы Л. Н. Толстого «Яс-
ная Поляна» Владимир Толстой, управляющий 
директор по корпоративным отношениям 
X5 Retail Group Юрий Кобаладзе, директор по 
стратегии ”Ъ“ Виктор Лошак, владелец Delin 
Development Игорь Линшиц, главный редак-
тор «Российской газеты» Владислав Фронин, 
писатель, пока не удостоенный «Большой кни-
ги», Альфред Кох и другие заинтересованные 
лица. То есть, как это всегда бывает на «Боль-
шой книге», собрание было почти нереально 
представительным для литературной премии.

Перед тем как занять свои места, гости об-
суждали преимущественно перспективы ар-
химандрита Тихона Шевкунова на получе-
ние премии за его бестселлер «Несвятые свя-
тые», в то время как господин Толстой отпра-
вился лично его приветствовать. Впрочем, 
господин Шевкунов явно не стремился вли-
ваться в писательскую тусовку.

Как правило, на «Большой книге» сама це-
ремония имеет некую тему, и в этот раз это 
было противостояние традиций и иннова-
ций — бумажных книг и электронных риде-
ров, что стало очевидным еще во время всту-
пительной танцевальной зарисовки. После 
этого вступления на сцене появились веду-
щие: за традиции в дуэте отвечал Святослав 
Бэлза, за инновации — госпожа Полозкова, 
не менее известная под интернет-ником Ве-
рочка. В роли ведущей она чувствовала себя 
не слишком уверенно, а господин Бэлза был 
настолько деликатен, что почти не спасал по-
рой совсем утопавшую в словах партнершу. В 
итоге, когда участников шорт-листа премии 
пригласили по традиции занять места на сце-
не, госпожа Полозкова была явно рада видеть 
своего товарища Захара Прилепина и часто 
обращалась к нему. «Надо же, все только Заха-
ром его и называют,— удивился господин Ло-
шак,— а ведь его зовут Женя».

Последним из участников шорт-листа на 
сцену вышел Даниил Гранин, которому сразу 
же дали награду «За честь и достоинство». Вру-
чавшая ее директор Всероссийской библиоте-
ки иностранной литературы Екатерина Гение-
ва говорила о том, что даже не предполагала, 
что такое счастье может выпасть ей в жизни: 
«Вы наш генерал! Вы многим помогаете, при-
чем не роняете слова о стол, а действительно 

делаете. Спасибо вам за ваше ненавязчивое 
учительство!» Зал аплодировал стоя, а сам гос-
подин Гранин сидел на стуле и моргал. Поче-
му-то никому не пришло в голову предоста-
вить ему слово, да он, казалось, и не просил.

Церемония пошла своим чередом: для вру-
чения наград читательского голосования на 
сцену поднялась госпожа Дементьева и писа-
тель Леонид Юзефович. С каким-то почти ком-
сомольским задором госпожа Дементьева ска-
зала о том, что хорошо, что у книг есть писате-
ли и издатели, но главное — чтобы у книг были 
читатели. В этой категории победители были 
удивительно немногословны. Обладательница 
третьего приза Марина Степнова только ойк-
нула, Мария Галина призналась в любви своим 
читателям, а победитель, архимандрит Тихон, 
и вовсе кивнул, принимая награду.

Как и всегда, счетная комиссия «Большой 
книги» работает непосредственно во время це-
ремонии и всегда немножечко не успевает, по-
этому неизбежно наступает момент, когда ве-
дущие вынуждены тянуть время. Поэтому гос-
пожа Полозкова в рамках темы церемонии 
стала интересоваться у авторов на сцене, как 

они пишут — ручкой по бумаге или же пользу-
ются компьютером. Писатели бодро давали от-
веты разной степени оригинальности. Так, 
господин Прилепин утверждал, что за него пи-
шет жена, поэтому он даже как-то не в курсе. 
Валерий Попов говорил, что пользуется печат-
ной машинкой, правда, в последние годы в ро-
ли машинки выступает компьютер. Когда ве-
дущая дошла до господина Гранина, оказа-
лось, что тот все это время собирался произ-
нести слова благодарности за врученную ему 
награду: «Честь и достоинство — это такая 
пышная формулировка, мне так неловко, я 
просто счастлив, что наконец-то выполнил 
долг перед своими однополчанами».

Тем временем комиссия продолжала под-
счеты, и тут уже ведущая перешла ко второму 
вопросу, адресованному к аудитории: «Как вы 
читаете?» В первом ряду слева от прохода сидел 
один только господин Мамут, господа Фридман 
и Линшиц, видимо, постеснялись и сели у него 
за спиной. Поэтому неизбежно господину Ма-
муту пришлось отвечать на вопрос госпожи По-
лозковой. Надо сказать, на протяжении цере-
монии господин Мамут поэтессу хвалил: обора-
чиваясь к господину Фридману, говорил, что 
она умна и хороша собой, однако стоило Вере 
Полозковой подойти к нему с микрофоном, как 
он тут же весь ощетинился. Впрочем, сообщил, 
что книги предпочитает бумажные, что для 
книгоиздателя неудивительно.

Наконец счетная комиссия отрапортовала 
в специальном Твиттер-аккаунте, что подсче-
ты завершены. Теперь уже господину Мамуту 
пришлось подняться на сцену. «Тут написано: 
внимание на экран!» — удивленно сообщил 
он, раскрыв конверт. Экран сообщил залу, что 
третью премию (1 млн руб.) получила госпожа 
Степнова. Пока она сияла, господин Мамут ог-
ласил «наказ трудового коллектива типогра-
фии»: «Передай, говорят, пусть пишут больше 
прекрасных книг! Действительно, в отличие 
от кинематографа российский читатель скло-
нен поддерживать отечественного производи-
теля». Проректор по научной работе РГГУ 
Дмитрий Бак в своем конверте обнаружил 
вместо имени лауреата iPad: «Тут написано, 
что надо ввести код — год рождения Чехова, 
но назвать его должен зрительный зал». Ауди-
тория, к собственному удивлению, назвала да-
ту лишь после некоторой паузы. Александр Ка-
баков и Евгений Попов, получившие награду 
(1,5 млн руб.) за совместные воспоминания о 
Василии Аксенове, посчитали нужным имен-
но его и поблагодарить. Первая премия (3 млн 
руб.) досталась Даниилу Гранину, которого 
еще раз поприветствовали стоя. Однако во 
время последовавшего фуршета, на котором 
традиционно не задержался никто из важных 
персон, выбор жюри обсудили скорее как не-
удовлетворительный.

Евгения Милова

«Большая книга»  
приобретает электронный вид
В Москве вручили писательскую премию

Евгению Попову (слева) и Александру 
Кабакову (в центре) дали приз  
за «Аксенова», а Даниилу Гранину 
(справа) — за честь и достоинство   
ФОТО ВячеслаВа ПРОкОФьеВа

Bosco ПроЕхАлСя КАТКоМ По КрАСНой ПлощАДи

В субботу на Красной площади вновь, шестой год подряд, начал свою ра-
боту «ГУМ-каток», который намерен проработать аж до середины марта 
при любой погоде. На историческую брусчатку Красной площади вручную 
уложено 65 км труб, заполненных специальным «хладогеном», который 
позволяет льду не таять ни под дождем, ни под солнцем (до +15°С). Первы-
ми по традиции на лед ступили члены Bosco-family, многие из которых бы-
ли участниками танцевально-ледовых телепроектов, а потому выступили 
очень убедительно. Музыкант и член генсовета «Единой россии» игорь 
Бутман (в центре) по очереди кружил то актрису Алену Бабенко (слева), 
то актрису Ксению Алферову (справа). Впрочем, госпоже Алферовой было 
чем заняться помимо танцев с саксофонистом: на «ГУМ-каток» она пришла 
не только с дочерью Дуней, но и с подопечными своего благотворительно-
го фонда «я есть». Тренер Татьяна Тарасова не стала надевать коньки са-
ма, зато давала советы собственному внуку. Всеми силами пыталась вне-
сти сумятицу в ряды плавно катающихся телекорреспондент Алла Михее-
ва: на коньках она держалась неважно, зато умудрилась завладеть микро-
фоном и спеть песню собравшимся. Но все-таки наиболее сильное впе-
чатление «ГУМ-каток» произвел на модельера Антонио Марраса. Модель-
ер привез в Москву коллекцию кутюрных платьев, для демонстрации кото-
рых перед потенциальными заказчицами устроили дефиле, а сразу после 
него господин Маррас под руководством члена совета директоров Bosco 
di ciliegi Екатерины Моисеевой оказался на катке впервые в жизни. Немно-
го потоптавшись, он решил было не заходить слишком далеко. Но тут Але-
на Бабенко и Ксения Алферова окончательно покинули господина Бутмана 
и принялись за руки катать господина Марраса. В итоге он мужественно 
продержался до конца сеанса. Евгения Милова
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На прошлой неделе в рамках зна-
комства широкой публики с проек-
том «Страна детей» в кинотеатре 
«Пионер» показали документальный 
фильм Екатерины Гордеевой «Де-
вочки летят». К просмотру прилага-
лось неформальное его обсуждение 
с участием вице-премьера по соци-
альным вопросам ольги Голодец, за-
мминистра труда Алексея Вовченко 
и замминистра образования и науки 
игоря реморенко. Впрочем, беседа 
оказалась продуктивной ровно в том 
смысле, что четко продемонстриро-
вала глубину взаимонепонимания 
сторон, приглашенных к диалогу.

«Страна детей», просуществовав 
больше года в стадии разработки проек-
та гигантского детского лагеря на 
10 тыс. человек, заявила о себе публич-
но. Одним из шагов стала демонстра-
ция фильма госпожи Гордеевой, посвя-
щенного летнему детскому отдыху. Пла-
ны организаторов несколько спутались 
из-за погоды. В день мероприятия Мос-
кву занесло, поэтому, несмотря на то 
что начало показа откладывали, сколь-
ко могли, зал не был заполнен. В кафе 
гендиректор Slon.ru Максим Кашулин-
ский и блогер Антон Носик обсуждали 
планы на новый год и перспективы 
«умирания» печатной прессы. Канику-
лярные перспективы обоих были впол-
не радужными — горы и Гоа, но и печат-
ная пресса, представленная лежавшим 
тут же приложением «Стиль. Часы», пе-
реполненным рекламой, явно поми-
рать не собиралась. Этот последний 
факт господина Носика почему-то край-

не озадачивал. Другие не желавшие об-
суждать погоду гости коротали время за 
шахматной доской. Наконец, отклады-
вать больше было невозможно, и всех 
пригласили в зал.

Место действия фильма начиналось 
на крыше одной из лобненских много-
этажек, прыжком с которой покончи-
ли с собой в феврале этого года две 
школьницы. Далее из фильма следова-
ло, что в течение учебного года детей 
портит школа, а в каникулы — мно-
жество факторов, среди которых и ро-

дители, и их частичное или полное от-
сутствие. На самом деле фильм дейс-
твительно поднимал массу крайне тя-
желых тем.

Когда свет в зале включился вновь, 
оказалось, что к собравшимся присо-
единилась актриса Чулпан Хаматова, 
а также журналист Маша Гессен. Вести 
дискуссию должен был один из руко-
водителей проекта «Страна детей» Фи-
липп Бахтин, но он был как-то излиш-
не беспристрастен, что в сложившей-
ся ситуации было не совсем верно. В 
зале собрались сплошь «рассержен-
ные горожане», а разговаривать им 
предстояло сплошь с представителя-
ми правительства. «Мы не знаем, что 
придумать, для того чтобы в систему 
образования пришли люди по-настоя-
щему умные, давайте подумаем вмес-
те»,— миролюбиво предложила гос-
пожа Голодец. Этот настрой никто не 
поддержал. Господин Носик начал го-
ворить о том, что чиновники воруют. 
Госпожа Гессен, конечно же, сообщи-
ла, что большинство подростковых са-
моубийств в Америке происходит из-
за негативного отношения сверстни-
ков к нетрадиционной ориентации 
подростка. Даже казалось бы логичес-
кий союзник госпожи Голодец госпо-
дин Реморенко затянул рассказ: «А в 
90-е все было намного хуже, чем сей-
час». Дискуссия так быстро зашла в ту-
пик, что, когда настало время расхо-
диться, потому что в кинозале должен 
был начаться следующий сеанс, это 
стало большим для всех облегчением.

Евгения Милова

«Пионер» показал ребятам пример
Проект «Страна детей»  
стартовал с показа документального фильма

Чулпан хаматова в фильме  
«Девочки летят» снялась  
в роли Чулпан хаматовой   
ФОТО ВячеслаВа ПРОкОФьеВа

5 декабря — ЦВЗ «Манеж». Официальное откры-
тие выставки «Те же в Манеже. К 50-летию разгро-
ма Манежной выставки». Ожидается присутствие 
Владимира Мединского, Сергея Капкова, Михаила 
Швыдкого, Василия Церетели, Айдан Салаховой, 
Ольги Свибловой, Иосифа Бакштейна.***
5 декабря — «Времена года». Коктейль по слу-
чаю торжественного открытия бутика A La Russe 
Anastasia Romantsova и презентация лимитиро-
ванной коллекции маек «Варя A La Russe» 

от главного редактора журнала Elle Елены Сотни-
ковой. Среди гостей Ирина Вольская, Миросла-
ва Дума, Елена Перминова, Наталья Шкулева, 
Наталья Синдеева, Наталья Гольденберг, Надеж-
да Михалкова.**
5 декабря — бутик Tourbillon (ул. Петровка, 16). 
Коктейль «Пятый элемент. Эволюция» от Swatch 
Group Rus по случаю премьеры часов L-Evolution 
швейцарской часовой мануфактуры Blancpain. 
Приглашены Ольга Кабо, Дарья Мороз, Алексей 

Митрофанов, Наталья Рагозина, Екатерина Андре-
ева, Влад Лисовец, Дмитрий Дюжев, Алика Смехо-
ва, Мария Бутырская, Аркадий Арканов.**
8 декабря — Барвиха Luxury Village. Вечерин-
ка по случаю открытия мультибрендового бутика 
фарфора и хрусталя Gallery Royal. Приглашены 
Марк и Ида Лоло, Сергей и Галина Мазаевы, 
Константин и Елена Ремчуковы, Иван Ургант 
и Наталья Кикнадзе, Ульяна Сергеенко, Рустам 
Тарико.***

На неделе

Как стало известно ”Ъ“, в Мосгор-
суде коллегия присяжных вынес-
ла обвинительный вердикт в отно-
шении бывших руководителя тер-
риториального управления Ми-
нистерства имущества россии по 
Москве Татьяны Найденовой и ее 
заместителя Владимира Полюто-
ва. обоим инкриминировалось 
превышение должностных полно-
мочий при приватизации в 2004 
году одного из флагманов советс-
кой внешней торговли ФГУП «Во 

”Станкоимпорт“». Нанесенный 
экс-чиновниками государству 
ущерб оценива ется следствием 
более чем в 2,5 млрд руб.

На три основных вопроса, постав-
ленных председательствующим на 
процессе перед присяжными, те от-
ветили утвердительно большинс-
твом голосов. В частности, они при-
знали, что сам факт преступления, 
инкриминированного Татьяне Най-
деновой и Владимиру Полютову, 
имел место, а также, что это преступ-
ление совершили именно обвиняе-
мые. На вопрос, заслуживают ли под-
судимые снисхождения, присяжные 
также ответили утвердительно.

Дело экс-руководителей столич-
ного управления Минимущества Та-
тьяны Найденовой и Владимира По-
лютова, обвинявшихся по п. «в» ч. 3 
ст. 286 УК РФ (превышение должнос-
тных полномочий с причинением 
тяжких последствий), Мосгорсуд 
рассматривал в закрытом режиме. 
Это было связано с тем, что в деле 
имеются материалы, на которые 
еще во времена СССР был наложен 
гриф «секретно».

Инкриминированные подсуди-
мым деяния были выявлены еще в 
2009 году аудиторами Счетной пала-
ты РФ во время контрольного мероп-
риятия. Результаты проверки эффек-
тивности управления зарубежными 
финансовыми активами открытого 
акционерного общества «Внешнеэ-
кономическое объединение ”Стан-
коимпорт“» (100% акций этой струк-
туры, принадлежащие государству, 
переданы в госкорпорацию «Ростех-
нологии») затем были положены в 
основу расследованного СКР уголов-

ного дела. Как установил суд, 4 авгус-
та 2004 года Татьяна Найденова, яв-
но выходя за пределы своих долж-
ностных полномочий, подписала 
распоряжение «Об условиях прива-
тизации ФГУП ВО ”Станкоимпорт“».

Как говорится в материалах дела, 
она утвердила состав подлежащего 
приватизации имущественного ком-
плекса этого предприятия, незакон-
но включив в него ценные бумаги 
(акции, паи, вклады) 19 зарубежных 
компаний, созданных за счет госу-
дарственных средств. При этом при 
приватизации не была учтена реаль-
ная стоимость финансовых активов, 
которая по состоянию на 7 июня 
2004 года составляла более €16,5 млн. 
А финансовые вложения в уставные 
капиталы иностранных юридичес-
ких лиц не переоценивались и учи-
тывались в бухгалтерском учете по 
первоначальной стоимости в ценах 
на дату приобретения актива.

Этим же распоряжением предсе-
дателем совета директоров ОАО «ВО 

”Станкоимпорт“» был назначен Вла-
димир Полютов. Он, также выйдя за 
рамки своих полномочий, «вопреки 
интересам государства, охраняемым 
законом», подписал от имени терри-
ториального управления Миниму-
щества РФ по Москве передаточный 
акт подлежащего приватизации иму-
щественного комплекса ФГУП «ВО 

”Станкоимпорт“». В уставный капи-
тал организации были включены 
ценные бумаги 19 зарубежных ком-
паний, оцененные по балансовой 
стоимости в 897 млн руб. При этом 
реальная рыночная стоимость ак-
ций, паев и вкладов составляла более 
2,5 млрд руб. Таким образом, именно 
по вине Татьяны Найденовой и Вла-
димира Полютова Российская Феде-
рация понесла существенные убыт-
ки. Стоит также отметить, что своей 
вины находящиеся под подпиской о 
невыезде Татьяна Найденова и Вла-
димир Полютов не признали.

Завтра в Мосгорсуде пройдет об-
суждение юридических последствий 
вынесенного присяжными вердикта, 
после чего судья удалится на вынесе-
ние приговора.

Олег Рубникович

Присяжные оценили 
ущерб «Станкоимпорта»
Бывшие руководители  
столичного управления  
Минимущества признаны виновными  
и заслуживающими снисхождения
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Минэкономики готово внести 
в правительство новую концеп-
цию управления госимуществом 
до 2018 года. Документ, обе-
щающий ограничение роста 
госсектора, рост квалификации 
независимых директоров до 
полного отказа от правитель-
ственных директив и ответ на 
вечный вопрос: что продавать 
и когда, одобрен коллегией Ми-
нэкономики. По результатам об-
суждения концепция может быть 
дополнена мерами контроля и 
расширением прав миноритар-
ных акционеров вплоть до того 
чтобы сделать жизнь директо-
ров госкомпаний «близкой к не-
выносимой». Администрация 
президента рекомендует начи-
нать имущественные экспери-
менты с крупных госкомпаний.

Одобренная на коллегии Минэ-
кономики 30 ноября концепция 
управления госимуществом до 
2018 года — документ декларатив-
ный. Действующая концепция раз-
рабатывалась еще в 1999 году для 
первого правительства Владимира 
Путина и признана устаревшей. 
Главное изменение приоритетов 
— замена тезиса об «увеличении 
доходов федерального бюджета 
на основе эффективного управ-
ления» на тезис о «повышении 
конкурентоспособности и инве-
стиционной привлекательности» 
госкомпаний. Документ предпо-
лагает полную ликвидацию к 2018 
году ФГУПов, удвоение доли обра-
щающихся на российском рынке 
ценных бумаг акций компаний 
с госучастием и двойной же рост 
вовлеченных в оборот земельных 
участков. Ключевым тактическим 
мероприятием станет четкий раз-
дел госимущества на две группы: 
подлежащего скорейшей прода-
же и сохраняемого в госсобствен-
ности для дальнейшего развития. 
Предполагается и качественный 
рост профессиональных директо-
ров до такого уровня, что прави-
тельство откажется от нынешнего 
метода управления госсобственно-
стью с помощью директив. Сниже-
ние доли государства в экономи-
ке к 2018 году запланировано на 
уровне 20%.

Кроме предложения отказаться 
от правительственных директив 
документ возражений не встретил 
даже со стороны приглашенных в 
Минэкономики критиков. Против 
отказа от директивного управле-
ния высказалась помощник пре-
зидента Эльвира Набиуллина, по 
мнению которой, если государство 

не намерено давать директивы, а 
«только обеспокоено профессио-
нализмом советов директоров», 
то компанию просто следует при-
ватизировать. В остальном же 
Эльвира Набиуллина рекомендо-
вала сосредоточиться на достиже-

нии «максимального оздорови-
тельного эффекта в экономике в 
краткосрочной перспективе». По 
ее мнению, самое трудное — раз-
делить активы на продаваемые и 
остающиеся в госсобственности. 
И поскольку «система управления 
имуществом оставляет желать 
лучшего, начинать нужно с круп-
ных активов». Также в ближай-
шее время помощник президента 
предложила начинать обсуждать 
дивидендную политику для круп-
ных госкомпаний. Нынешние 25% 
от чистой прибыли, обязательные 
к зачислению в федеральный бюд-

жет, она признала «вынужденной 
мерой» и предложила дифферен-
цировать ее в зависимости от акти-
ва и его стратегии развития.

То, что реальные изменения 
управления госсобственностью 
прежде всего ощутят крупные 
компании, подтвердили все участ-
ники коллегии. По словам главы 
Минэкономики Андрея Белоусова, 
государство не может выполнить 
план по приватизации потому, 
что «не находится желающих на 
весь этот хлам, который сейчас в 
большей степени находится под 
управлением Росимущества». 
Прежде всего потому, что «плохо 
оформлены права и объект не 
описан в понятном для покупате-
ля виде». Это мнение подтвердил 
и аудитор Счетной палаты Игорь 
Васильев, сообщивший о том, что 
права собственности надлежащим 
образом оформлены лишь у 12% 
госкомпаний.

Вечные трудности с продажей 
госсобственности признал и глава 
группы по созданию Междуна-
родного финансового центра 
Александр Волошин: «Чемоданы 
без ручки нести невозможно, а 
бросить жалко». По его мнению, 
основной способ повышения эф-
фективности управления госиму-
ществом — сокращение его объе-
мов. Но главное требование МФЦ, 
по его словам, информационная 
открытость госкомпаний и защита 
прав миноритарных акционеров 
как важный аспект инвестицион-
ного климата. Его предложение 
— ужесточение правил раскры-
тия информации и введение от-
ветственности за отказ: «Первый 
раз — штраф, третий — на улицу!». 
Нынешних директоров госкомпа-
ний Александр Волошин сравнил 
с «небожителями» и предложил 
создавать им «невыносимые усло-
вия». Его предложение было под-
держано Андреем Белоусовым.

Уже к апрелю 2013 года глава 
Росимущества Ольга Дергунова 
обещала разработать «дорожные 
карты» по приватизации крупней-
ших государственных компаний. 
«Дорожные карты» будут подготов-
лены по РОСНАНО, РЖД, АЛРОСА 
и «Роснефти». Кроме того, сейчас 
идет подготовка «дорожных карт» 
и по всем государственным энер-
гетическим компаниям, в том 
числе и по «Интер РАО». Правда, 
все перечисленные компании и 
так содержатся в действующем 
прогнозном плане приватизации 
правительства.

Петр Нетреба

Чемоданы без ручки  
готовы к переноске
Создается очередная концепция управления госимуществом

сегодняшнее 
число 0,1

процента составило снижение цен на наиболее популярный бензин АИ-92 с 19 по 25 ноября, сообщил Росстат. В целом 
по всем бензинам цены за неделю не изменились. Дизельное топливо продолжило дорожать, увеличившись в цене на 0,5%. Скорее 
всего, эта тенденция сохранится и в начале декабря, поскольку до последнего времени в Центральной России сохранялась достаточ-
но теплая погода, что сдерживало спрос на зимний дизель. Как и предполагал ”Ъ“, стоимость автобензина уже прекратила расти. 
Восстановление объемов производства нефтепродуктов после ремонтов на НПЗ и сезонное снижение спроса должно способство-
вать нисходящей динамике, по меньшей мере, оптовых цен на топливо. Насколько это снижение отразится на розничных ценах, во 
многом зависит от сбытовой политики крупных нефтекомпаний. В пользу снижения цен на бензоколонках два фактора: высокая экс-
портная пошлина на фоне снижения цен на нефть, а также перенос индексации большей части тарифов на середину лета.

 мониторинг

стАтистикА

Минэкономики не смогло 
упорядочить данные Росстата 

В пятницу на своем веб-сайте Минэ-
кономики представило новый формат 
публикации макроэкономической 
статистики под общим названием 
«динамические ряды». Последние, во 
всяком случае за третий квартал 2012 
года, основываются на статистике Рос-
стата и представлены в виде сводной 
таблицы и набора данных по отдельным 
показателям, среди которых и капиталь-
ные инвестиции, которые статистики 
подвергли существенному пересмотру 
(см. ”Ъ“ 21, 23, 26 и 29 ноября). Файл 
«инвестиции» содержит серии квар-
тальных данных о структуре (в том числе 
отраслевой) и источниках капвложения, 
включая статистику третьего квартала, 
которая еще официально не публикова-
лась Росстатом.

Судя по всему, таким образом, в ве-
домстве Андрея Белоусова решили еще 
раз подтвердить свой тезис о «нетипич-
ности» динамики инвестиции в сентябре 
и октябре 2012 года и предложить всем 
заинтересованным в понимании причин 
«инвестиционного рывка» трактовать 
оценки (так статистики называют все 
данные об инвестициях за десять 
месяцев 2012 года) Росстата самостоя-
тельно. Впрочем, в Минэкономики даже 
не удосужились привести номинальные 
цифры капвложений в отраслевой раз-
бивке в читабельный вид: согласно им, 
26% всех вложений в третьем квартале 
обеспечили инвестиции в «гостиницы 
и рестораны». Впрочем, это не связано 
со сдачей объектов к форуму АТЭС или 
Олимпиады в Сочи. Дело в том, что 
в отраслевых данных о капвложениях 
за третий квартал вкралось несколько 
ошибок (цифры просто пропущены или 
занесены в смежные графы дважды). 
Вероятно, путем публикации данных 
в этом виде министерство просто хоте-
ло дать понять, со статистикой какого 
качества им приходится работать.

В свою очередь, данные об ис-
точниках и направлениях вложения 
инвестресурсов лишний раз закрепляют 
текущие тенденции в экономике и не 
демонстрируют никаких качественных 
сдвигов (см. рисунок). Между тем, как 
сообщил ”Ъ“ Владимир Сальников из 
ЦМАКП, в Минэкономики, как и в среде 
независимых аналитиков, крайне не 
удовлетворены качеством статистики 
Росстата об инвестициях и, более того, 
не видят смысла в публикации таких дан-
ных ежемесячно (в странах ОЭСР такая 
статистика выходит один раз в квартал). 
При этом в министерстве уже идут ис-
следовательские разработки, которые 
позволят получать оперативные оценки 
динамики инвестиций на основании кос-
венных показателей, характеризующих 
инвестиционную активность в экономи-
ке, например спрос на инвестиционные 
товары, как это делают в ЦМАКП.

Алексей Шаповалов

На конференции «судебные доктрины 
в налоговом праве» председатель Выс-
шего арбитражного суда (ВАс) Антон 
иванов открыто призвал судей рас-
сматривать налоговые споры на основе 
анализа реальных экономических от-
ношений, а не формального применения 
законов. Призыв ВАс революционен: 
до последнего времени суды вполне 
осознанно избегали экономического 
смысла разбираемых споров.

Выступая на конференции по налогово-
му праву, организованной юридическим 
факультетом СПбГУ и ВАС, Антон Иванов 
заявил, что основой развития судебных 
доктрин в этой сфере будет переход к меж-
дународным стандартам бухучета и нало-
гообложения, который «порождает разные 
подходы к отдельным операциям и так же 
разнообразен, как сам рынок с различны-
ми тенденциями». При этом актуальной 
проблемой для правоведов, по его мнению, 
становится проверка национального нало-
гового регулирования на его соответствие 

реально сложившимся экономическим от-
ношениям. В частности, по мнению главы 
ВАС, «необходимо принимать во внимание 
принцип равенства налогоплательщиков, 
а не обходиться общими фразами о праве 
законодателя устанавливать разное регу-
лирование по собственному произволу». 
При этом экономический анализ требуется 
чаще, чем он применяется на практике,— 
например, в трактовке установленных на-
логовых льгот. Тем более что в Налоговом 
кодексе записано, что «налоги не могут 
быть произвольными и должны иметь эко-
номические основания».

По словам господина Иванова, активно 
экономическим анализом ВАС стал зани-
маться в последнее время, после того как 
налоговые службы перестали забрасывать 
его стереотипными уже разрешенными 
ранее делами. В ряде дел, например, о взы-
скании «налога с налога», были выявле-
ны платежи, которые по экономической 
природе не могут быть объектом налогоо-
бложения, причем этот вывод был сделан 

судом «исходя из природы экономических 
отношений, а не конкретных норм налого-
вого кодекса». Еще чаще экономический 
анализ требуется с точки зрения принципа 
справедливости из-за «специфики техниче-
ских норм Налогового кодекса». «В США ин-
струкции налогового ведомства один раз 
пересматриваются в суде и больше к ним не 
возвращаются, а у нас они возводятся в ранг 
закона»,— посетовал господин Иванов.

В своем докладе он привел ряд конкрет-
ных дел, которые были напрямую связаны 
с реальным экономическим положением 
налогоплательщика. Например, рекламное 
агентство на Крайнем Севере из-за несба-
лансированных параметров базовой доход-
ности вынуждено было заплатить налогов 
на сумму, вдвое превысившую его доход. «Не 
знаю, как в Магадане развивается рынок ре-
кламы, но сомневаюсь, что так же бурно, как 
в Москве или Петербурге»,— пояснил пред-
седатель ВАС вывод о несправедливости 
установленных в данном деле платежей. 
«Чрезмерность налогообложения было 

предметом восстаний со Средних веков, но 
оценить это понятие можно только эконо-
мическим анализом»,— добавил он. 

Еще один приведенный пример касался 
споров о льготах, распространение кото-
рых на конкретные операции налоговые 
органы и налогоплательщики трактуют 
по-разному. В Градостроительном кодексе 
упущено урегулирование вопроса пере-
дачи имущественных прав на нежилые 
помещения в жилых домах (например, 
машиноместа), что привело к спорам о не-
правомерном изъятии из льгот, установ-
ленных в Налоговом кодексе. Не меньше 
проблем возникло при оценке расходов 
на перелеты жителей Крайнего Севера при 
уплате страховых взносов в Пенсионный 
фонд. В нарушение принципа равенства 
переезд поездом до границы РФ включался 
в расходы полностью, а время перелета от 
международного аэропорта до той же гра-
ницы при этом исключалось. По словам 
господина Иванова, предприниматели 
нередко оспаривают не связанные с Нало-

говым кодексом нормы — например, када-
стровую оценку земельных участков, чтобы 
не платить чрезмерный земельный налог. К 
примеру, когда цена земли в Кемерово ока-
залась определенной в том же размере, что 
на Калужском или Рублевском шоссе.

Ряд основанных на экономическом ана-
лизе прецедентов ВАС участники дискуссии 
раскритиковали. Однако «конфликты, спро-
воцированные нормами налогового права, 
создают побудительные стимулы, чтобы 
вмешиваться в эти отношения, и судам от 
этого никуда не уйти»,— заключил госпо-
дин Иванов. Председатель ВАС призвал 
нижестоящие инстанции и суды не сохра-
нять экономические необоснованные и не-
справедливые формулировки, помогая тем 
самым шлифовке Налогового кодекса. При 
этом он заверил, что отмена решений ни-
жестоящих инстанций в результате непра-
вильно проведенного ими экономического 
анализа рядовым судьям в вину не ставится.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Судьям навязывают учебники экономики
Высший арбитражный суд зовет судить не только по букве закона, но и по существу
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По версии нынешнего менед-
жмента РАЛ, проблема с компенса-
цией ущерба отчасти вызвана устаре-
ванием техники и «исчезновением» 
других активов проблемных компа-
ний. На сегодняшний день только в 
арбитражном суде Москвы ”Ъ“ обна-
ружил более десяти исков «Росагро-
лизинга» к его региональным опера-
торам и ряду сельхозпредприятий на 
общую сумму 1,7 млрд руб. Иски на 
самую крупную сумму — 954,5 млн 
руб.— «Росагролизинг» подал к ООО 
«Волгоградагролизинг». Господин Зе-
ленский также сообщил в пятницу, 
что помимо арбитражных компани-
ей подано порядка 150 заявлений о 
возбуждении уголовных дел, по 56 из 
которых дела уже возбуждены.

Впрочем, об участии в них в каком-
либо качестве госпожи Скрынник 
пока ничего не сообщается — офи-
циально известно (и подтверждается 
самой экс-министром) лишь ее при-
влечение в качестве свидетеля по делу 
бывшего директора департамента 
Минсельхоза Олега Донских. Он обви-
няется в хищении в 2007–2009 годах 
из госбюджета более чем 500 млн руб., 
выделенных на закупки оборудова-
ния для спиртовых заводов и молоч-
ных ферм (см. ”Ъ“ от 18 апреля). Сама 
госпожа Скрынник говорит, что, если 
бы ей было известно о злоупотребле-

ниях подчиненного, она бы и сама 
«его наказала», и что она поддержива-
ет намерения правоохранительных 
органов разобраться в ситуации.

Накопление же задолженности 
«Росагролизингом» экс-министр объ-
ясняет исключительно бездействием 
нынешнего менеджмента: «Если бы в 
середине 2009 года у меня лизингопо-
лучатели не платили бы и наращивали 
бы задолженность, мы бы с ними раз-
бирались». У госпожи Скрынник есть 
гипотеза происходящего с компанией 
— она заключается в скорой привати-
зации «Росагролизинга» и возможной 
заинтересованности покупателя сбить 
цену. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
участников рынка, на покупку 49,9% 
минус 1 акции «Росагролизинга» могут 
претендовать финансовые институ-
ты или производители агротехники. 
Впрочем, с учетом того, что в послед-
ние годы до 75% выручки «Росагроли-
зинга» приходится на реализацию пле-
менного скота, а производители сель-
хозтехники с учетом присоединения 
РФ к ВТО сами переживают не лучшие 
времена, покупка компании одним из 
банков выглядит наиболее вероятной. 
По мнению участников рынка, поку-
пателем может стать Россельхозбанк 
или Сбербанк, традиционно участвую-
щие в аграрных проектах в РФ.

”Ъ“ будет следить за развитием 
событий.

Светлана Ментюкова,  
Олег Сапожков

Сельскому хозяйству 
ищут вредителей

По мнению помощника 
президента Эльвиры 
Набиуллиной, управле-
ние госкомпаниями — 
в основном избыточная 
компетенция для прави-
тельства: лучше их про-
давать  ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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c o M p a n y  p r o F i l e Ч т о  тА к о е  « Р о с А г Р о л и з и Н г »

ОАО «Росагролизинг» создано в 2001 году, 
99,99% его акций принадлежит государству, 
основной задачей компании является обеспе-
чение АПК современной техникой и племен-
ным скотом. Де-факто «Росагролизинг» был 
создан для ликвидации технологической от-
сталости сельского хозяйства за счет бюдже-
та. Для этого в уставный капитал ОАО были 
 перечислены 3 млрд руб. бюджетных средств 
и 2,5 млрд руб. из дополнительных доходов 

бюджета. Предполагалось, что на эти деньги 
компания закупит сельхозтехнику и будет пре-
доставлять ее в лизинг на более льготных 
условиях, нежели частные компании. В 2001–
2012 годах компания неоднократно докапита-
лизировалась (одно из крупнейших последних 
госвливаний — выделение 25 млрд руб. Вла-
димиром Путиным в кризис 2008 года), на се-
годня уставный капитал ОАО составляет 
78,8 млрд руб. Олег Сапожков

и с т о Р и я  В о П Р о с А к А к РА з В и В А л о с ь Д е л о « Р о с А г Р о л и з и Н гА »

В декабре 2011 года ГУ МВД по Централь-
ному федеральному округу возбудило уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) по факту хищения в 
2007–2008 годах 266 млн руб., выделенных из 
федерального бюджета ОАО «Росагролизинг» 
на закупку оборудования для нескольких спир-
товых заводов Липецкой области. В рамках это-
го эпизода в феврале и апреле 2012 года 
под стражу были взяты гендиректор ООО «Меж-
регионторг+» Сергей Бурдовский и гендиректор 
ООО «Липецкагротехсервис» (региональный 
оператор «Росагролизинга») Игорь Коняхин.
16 апреля 2012 года ГУ МВД РФ по ЦФО 
возбудило дело о хищении 300 млн руб., выде-
ленных в 2007–2009 годах «Росагролизингу» 
на поставку доильного оборудования на две 
молочные фермы в Рязанской области, против 
бывшего директора департамента администра-

тивной работы и внешних связей Минсельхоза 
Олега Донских. 17 апреля ему было предъяв-
лено обвинение и по эпизоду с липецкими 
спиртзаводами. Экс-чиновник скрылся и был 
объявлен в розыск, а эпизоды хищений объе-
динили в одно уголовное дело.
В августе в деле появился третий эпизод. 
Следствие сообщило, что Игорь Коняхин подо-
зревается в растрате 58 млн руб., выделенных 
на закупку оборудования для производства 
растительных масел и жиров. Против него воз-
будили дело по ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата в особо крупном размере).
27 ноября в СМИ появилась информация, 
что на допрос по делу «Росагролизинга» вызва-
на экс-министр сельского хозяйства Елена 
Скрынник. Представитель МВД в тот же день 
сообщил, что она проходит по делу в качестве 
свидетеля. Иван Макаров
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Поскольку тексты поправок, 

предложенных в Конгрессе и 
Сенате, практически полностью 
совпадают, согласовывать вер-
сии законопроекта долго не при-
дется. Сенатор Корнин уже объ-
явил, что президент США утвер-
дит оборонный бюджет до кон-
ца года.

Свою инициативу Джон Кор-
нин подкрепил имеющимися 
у него данными. По утвержде-
нию сенатора, начиная с дека-
бря прошлого года в порты Си-
рии вошли четыре российских 
корабля с военным грузом, а в 
январе Дамаск заключил кон-
тракт на поставку 36 самоле-
тов Як-130. По данным Конгрес-
са США, в 2011 году Сирия зака-
зала в РФ оружия на $3,5 млрд, 
обеспечив российскому ВПК не 
менее 10% экспортной выручки. 
В списке поставок — 24 истреби-
теля МиГ-29 М/М2, 8 комплексов 
ПВО «Бук-М2Е», ракетно-пушеч-
ные комплексы «Панцирь 1С», 
противокорабельные ракеты Х-
35Э, мобильные РЛС 1Л119 («Не-
бо-СВУ»). В Вашингтоне считают, 
что Москва также намерена про-
дать Дамаску береговые комп-
лексы «Бастион» с ракетами SS-
N-26 «Яхонт».

В марте сенатор Корнин уже 
обращался в Пентагон с требова-
нием отказаться от подписанно-
го контракта, по которому «Росо-
боронэкспорт» должен был пос-
тавить ВВС Афганистана 21 вер-
толет Ми-17В5. Первые машины 
были поставлены в декабре 2011 
года, а сумма сделки составила 
$375 млн. В соглашении огова-
ривалось, что американская сто-
рона может продолжить закупки 
техники на сумму $50 млн. Обра-
щение сенатора тогда поддержа-
ли еще 17 законодателей, а для 
объяснений в верхнюю палату 
были вызваны начальник шта-
ба сухопутных сил Рей Одиер-

но и министр армии Джон Мак-
хью, который пообещал провес-
ти расследование деятельности 
российского экспортера.

В июне сенатор Корнин на-
помнил Пентагону о так и не на-
чатом расследовании. Поводом 
стал доклад Национального со-
вета США по разведке, в котором 
утверждалось, что, несмотря на 
международные санкции, Моск-

ва продолжает сотрудничество с 
Ираном, а под видом оборудова-
ния для запусков коммерческих 
спутников Тегерану переданы 
технологии, которые могут быть 
использованы для создания бал-
листических ракет. Как подчер-
кивалось в докладе, российская 
госкомпания, еще в 2006 году 
поставлявшая Тегерану средства 
противоракетной обороны, под-
держивает «деловые отношения 
с иранскими властями». Спец-
службы США считают, что влас-
ти РФ «с большой долей веро-
ятности не проводят политику 
поддержки иранской ракетной 
программы». Контракты же, за-
ключенные «Рособоронэкспор-
том», скорее говорят о том, что 

«правительство РФ не способно 
контролировать деятельность 
госкомпаний и не может поме-
шать им участвовать в незакон-
ных международных сделках с 
Ираном».

Обращение сенатора Корни-
на тогда вновь осталось без от-
вета. Более того, в начале июня 
пять американских компаний, 
являющихся генподрядчика-
ми Пентагона, обратились к «Ро-
соборонэкспорту» с просьбой 
обеспечить поставки боеприпа-
сов для армии и полиции Афга-
нистана.

На сей раз инициатива сена-
тора может иметь куда более се-
рьезные последствия.

В «Рособоронэкспорте» реше-
ние Сената официально не ком-
ментируют. Источник же ”Ъ“, 
близкий к российской систе-
ме ВТС, заявил, что «все постав-
ки в Сирию были легальными, 
а продаваемое оружие носило 
чисто оборонительный харак-
тер». Он напомнил, что никаких 
санкций Совбеза ООН в отноше-
нии Дамаска принято не было. 
Другой собеседник ”Ъ“ считает, 
что после переизбрания Барака 
Обамы не в его интересах обос-
трять ситуацию с Россией. «Есть 
надежда, что президент США на-
ложит вето на предложение се-
наторов,— говорит собеседник 

”Ъ“.— Это позволит разрядить 
напряженность в двусторонних 
отношениях».

В любом случае, как полага-
ют российские военные экспер-
ты, заключенных ранее конт-
рактов американский запрет не 
коснется, а в будущем его можно 
будет обойти. Один такой вари-
ант предлагает директор Центра 
анализа стратегий и технологий 
Руслан Пухов: «Надо исключить 

”Рособоронэкспорт“ из схемы и 
поставлять технику через друго-
го посредника».

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк; 
Иван Сафронов

«Рособоронэкспорт»  
вычеркивают из бюджета США

Бывшего премьера и главу МВД Гру-
зии Вано Мерабишвили обвинили в по-
пытке использования подложного до-
кумента при выезде из страны в соста-
ве государственной делегации. Различ-
ные обвинения также предъявлены дру-
гим бывшим руководителям МВД. Та-
ким образом, кольцо вокруг ближайше-
го соратника президента Саакашвили 
все более сжимается.

Вано Мерабишвили уже дважды допро-
сили в полиции по делу о попытке исполь-
зования подложного документа при пере-
сечении госграницы. В ведомстве, которое 
ранее возглавлял бывший министр, а ны-
не лидер пропрезидентской партии «Еди-
ное национальное движение» (ЕНД), ут-
верждают: Мерабишвили пытался исполь-
зовать подложный паспорт, когда вместе 
с президентом Саакашвили в пятницу на-
правлялся в Ереван для участия во встре-
че с представителями EPP — Европейской 
народной партии. Как следует из заявле-
ния МВД, перед вылетом в Ереван в тби-
лисском аэропорту служба протокола пре-
зидента Грузии предъявила погранични-

кам паспорт на имя Левана Маисурадзе с 
фотографией Вано Мерабишвили. После 
того как пограничник изъял документ, Ме-
рабишвили передал ему свой настоящий 
паспорт, куда и был проставлен штамп о 
пересечении границы.

Уголовное дело пока возбуждено по 
факту попытки незаконного пересечения 
госграницы, а Мерабишвили допрошен в 
качестве свидетеля. Сам бывший министр 
пытается сохранять спокойствие и наста-
ивает, что ему мстят по личному указа-
нию премьера Бидзины Иванишвили. «Я 
хочу сказать Иванишвили, что абсурдны-
ми обвинениями меня не заставят прекра-
тить борьбу за будущее Грузии»,— заявил 
он после допроса. Лидеры ЕНД считают об-
винения абсурдными, но не могут объяс-
нить, зачем Мерабишвили понадобился 
подложный паспорт на чужое имя.

На фоне скандала вокруг экс-главы 
МВД Генпрокуратура сообщила и об арес-
те бывшего начальника полиции горо-
да Боржоми Мамуки Хведелиани по об-
винению в жестоком обращении с задер-
жанными. По данным следствия, 1 янва-

ря 2009 года Хведелиани жестоко избил 
задержанного по подозрению в хулиганс-
тве и приказал изнасиловать его с исполь-
зованием ножки кресла. Кроме того, глав-
ный прокурор Арчил Кбилашвили сооб-
щил о задержании бывшего начальника 
тбилисской полиции Зураба Микадзе. Он 
обвиняется в фальсификации улик после 
убийства полицейским 19-летнего Амира-
на Робакидзе 23 ноября 2004 года. Проку-
ратура допросила по этому делу бывшего 
замминистра внутренних дел Левана Гва-
заву. Кроме того, согласно заявлению про-
курора, вскоре будет предъявлено обви-
нение в пытках и избиениях другим быв-
шим высокопоставленным чиновникам 
МВД Грузии: экс-начальнику департамен-
та конституционной безопасности Дате 
Ахалая, его заму Иосифу Топуридзе, на-
чальникам отделов Олегу Мельникову и 
Геронтию Алании.

Таким образом, кольцо вокруг Вано Ме-
рабишвили, которого считают ближай-
шим соратником президента Михаила Са-
акашвили, все более сжимается.

Георгий Двали, Тбилиси

Экс-глава МВД попался на паспорте
Соратника президента Грузии обвинили в незаконном пересечении границы

Ирак оказался на пороге нового масш-
табного конфликта. Премьер-министр 
Нури аль-Малики признал, что перего-
воры с курдами о принадлежности не-
фтеносного района Киркук зашли в ту-
пик. Контроль над этой территорией, 
где добывается до 40% иракской не-
фти, оспаривают центральное прави-
тельство в Багдаде и власти Курдской 
автономии. Эксперты опасаются, что 
провал переговоров грозит стране но-
вой гражданской войной и окончатель-
ным обособлением курдских областей, 
и так уже фактически независимых от 
Багдада.

Давний спор о принадлежности 800-ты-
сячного Киркука перешел в силовую ста-
дию в середине ноября, когда в городе Туз-
Хурмату подразделения иракской армии 
вступили в бой с ополченцами, подчиня-
ющимися президенту Курдской автоно-
мии Масуду Барзани. После этого Багдад и 
Эрбиль (столица курдов.— ”Ъ“) обвинили 
друг друга в наращивании военного при-
сутствия в спорном районе. Нури аль-Ма-
лики этого, впрочем, и не отрицает: он за-
явил, что армия Ирака «имеет право нахо-
диться в любой точке страны». Курдских 
лидеров такая позиция не устраивает, они 
считают район Киркук своими исконны-
ми землями, которые власти Ирака в оче-
редной раз пытаются отторгнуть.

Киркук находится в 80 км от Эрбиля, но 
в состав Курдской автономии официально 
не входит. Еще полвека назад подавляющее 
большинство его населения составляли 
курды, однако при Саддаме Хусейне прохо-
дила усиленная арабизация этого стратеги-
чески важного района, где были обнаруже-
ны богатейшие запасы нефти. Курдов высе-
ляли десятками тысяч (по некоторым дан-
ным, до 200 тыс. человек), их деревни сно-
сили, мечети взрывали. Изгнанных курдов 

сменяли поселенцы-арабы, что в корне из-
менило этнический баланс. Согласно пере-
писи 1997 года, арабы составляли уже 58% 
населения Киркука и окрестностей. Поми-
мо курдов там живут туркоманы (туркме-
ны) — тюркоязычный народ, представите-
ли которого тоже заявляют о своих истори-
ческих правах на Киркук.

После ввода в Ирак американских войск 
в 2003 году и свержения Саддама Хусейна 
курды заметно усилили свое присутствие в 
Киркуке. Многие беженцы вновь заняли по-
кинутые дома, тогда как примерно 100 тыс. 
арабских переселенцев вернулись в цент-
ральные и южные провинции страны.

Власти Курдской автономии убежде-
ны, что принадлежность Киркука (а зна-
чит, и нефтяных месторождений) должны 
определить сами его жители на референ-
думе, право участвовать в котором необ-
ходимо предоставить в том числе бежен-
цам, выселенным из города и его окрест-
ностей при Саддаме Хусейне. У централь-
ного правительства эта идея восторга не 
вызывает — утрата контроля над нефтя-

ными полями Киркука нанесет невоспол-
нимый ущерб иракской экономике.

Спор за Киркук приобрел в последнее 
время и геополитическое измерение. Сосед-
няя Турция, испытывающая серьезные про-
блемы с курдским сепаратизмом, категори-
чески против того, чтобы полунезависимый 
Иракский Курдистан получил возможность 
распоряжаться миллиардами нефтедолла-
ров, часть которых может пойти на помощь 
«борющимся за свободу» соплеменникам.

После свержения Саддама Хусейна про-
блему Киркука на время удалось заморозить 
благодаря присутствию в этом районе аме-
риканских войск, ставших своеобразным 
буфером между иракской армией и курд-
скими ополченцами. Но в декабре 2011 го-
да, когда завершился вывод из Ирака иност-
ранного контингента, буфера не стало. В свя-
зи с этим эксперты опасаются, что террито-
риальный спор, подогреваемый нефтяным 
фактором, приведет страну к кровопролит-
ной гражданской войне, в которую могут 
быть втянуты и соседние государства.

Максим Юсин

Курды отделяют нефть от Багдада
Спор за нефтеносный район может привести к гражданской войне  
и распаду Ирака

Сегодня в Дубае стартует кон-
ференция Международного 
союза электросвязи (МСЭ), 
итогом которой может стать 
изменение принципов фун-
кционирования интернета. 
Россия и ряд других стран хо-
тят ограничить влияние США 
на управление всемирной се-
тью, передав часть полномо-
чий ООН и национальным пра-
вительствам. США и их со-
юзники предупреждают: это 
приведет к катастрофичес-
ким последствиям.

Предполагалось, что конфе-
ренция в Дубае пройдет за за-
крытыми дверями. Входяще-
му в структуру ООН и занимаю-
щемуся продвижением и регу-
лированием технологий связи 
МСЭ предстоит обновить прави-
ла международного обмена теле-
коммуникационным трафиком, 
утвержденные еще в 1988 году, то 
есть в доинтернетовскую эпоху. 
Предложения в течение года вно-
сили многие страны, но обнаро-
довать их не планировалось.

Обеспечить конфиденциаль-
ность, впрочем, не удалось. Два 
ученых из американского Уни-
верситета Джорджа Мейсона, 
получившие доступ к докумен-
там МСЭ, разместили часть из 
них на специальном сайте. Сре-
ди утечек оказались и предло-
жения РФ. После этого рядовой 
в общем-то форум стал превра-
щаться в одно из главных поли-
тических событий года.

Выяснилось, что РФ пред-
лагает наделить государства—
члены МСЭ «суверенным пра-
вом на разработку и осущест-
вление государственной поли-
тики, в том числе международ-
ной, по вопросам управления 
интернетом и регулированию 
национального сегмента ин-
тернета, деятельности террито-
риальных организаций, предо-
ставляющих доступ в интернет 
и осуществляющих интернет-
трафик, а также равными права-
ми при международном распре-
делении ресурсов адресации и 
идентификации». Иными сло-
вами, речь идет об интернаци-
онализации управления интер-
нетом с одновременным рас-
ширением возможностей пра-
вительств влиять на ситуацию в 
национальных сегментах сети.

Москва уже не раз заявляла, 
что ее не устраивает положе-
ние, когда распределение до-
менных имен находится в ру-
ках базирующейся в США НКО 
ICANN. А президент Владимир 
Путин предложил сделать МСЭ 
главным надзорным органом 
в сети. Ряд государств-членов 
МСЭ (среди них страны СНГ и 
БРИКС) высказались в подде-
ржку российской позиции.

Реакция Запада не заставила 
себя ждать. Палата представи-
телей Конгресса США приняла 
резолюцию, призывающую Бе-
лый дом предпринять все для 
нейтрализации российской за-

явки. Глава делегации США на 
конференции Терри Крамер 
назвал российские предложе-
ния «самыми шокирующими». 
«Они позволят правительствам 
осуществлять цензуру в сети и 
говорить, что это сугубо наци-
ональный вопрос»,— пояснил 
Крамер, предупредив, что пред-
ложения РФ нарушат всю сис-
тему интернета. Позицию США 
поддержали страны ЕС.

В Москве в ответ заговори-
ли о кампании по дискреди-
тации ее инициатив. «Мы уви-
дели множество подтасовок и 
предвзятых интерпретаций 
предложений РФ,— посето-
вал ”Ъ“ заместитель главы Ин-
ститута проблем информаци-
онной безопасности МГУ Вале-
рий Ященко.— ICANN, прини-
мающий ключевые решения 
управления интернетом, явля-
ется международной организа-
цией лишь формально. На де-
ле он имеет контракт с Минис-
терством торговли США, что не 
устраивает и РФ и другие стра-
ны». По словам эксперта, Моск-
ва не требовала передать ООН 
все функции ICANN. «Речь шла 
только о тех полномочиях, ко-
торые могут влиять на безопас-
ность страны»,— пояснил он.

Впрочем, критика все же за-
ставила Москву скорректиро-
вать свою позицию. За несколь-
ко дней до начала конференции 
РФ отправила в МСЭ новую ре-
дакцию своих предложений. Из 

них исчезли ряд возмутивших 
Запад формулировок, а появи-
лась фраза о том, что в управле-
нии интернетом наряду с пра-
вительствами должны участво-
вать частный сектор и граждан-
ское общество — на этом наста-
ивают США.

По данным ”Ъ“, первую вер-
сию предложений РФ состави-
ли эксперты администрации 
президента, вторую — специ-
алисты Министерства связи и 
массовых коммуникаций. Ис-
ходя из того что возглавлять де-
легацию РФ в Дубае будет ми-
нистр связи Николай Никифо-
ров, именно вторую версию 
можно считать окончательной.

Между тем, по оценкам эк-
спертов ПИР-Центра, и менее 
радикальный вариант может 
быть неприемлем для многих 
на форуме в Дубае. Принимать-
ся решение там будет консенсу-
сом, а если он не сформирует-
ся, то простым большинством. 
По подсчетам, у РФ есть шансы 
провести свои предложения. 
В ICANN же призывают рань-
ше времени не драматизиро-
вать ситуацию. Вице-президент 
ICANN по взаимодействию с 
РФ, СНГ и Восточной Европой 
Вени Марковски заявил ”Ъ“: 
«Поскольку мнение РФ очень 
важно для всех, я надеюсь, что 
ее позиция на конференции бу-
дет сбалансированной и конс-
труктивной».

Елена Черненко

Россия выступит  
за интернационализацию интернета
Запад считает это покушением на свободу

Острые споры в Великобритании вызвал 
опубликованный на минувшей неделе 
доклад известного судьи Брайана Леве-
сона, предлагающий ужесточить регу-
лирование британских СМИ. Глава МИД 
Великобритании Уильям Хейг призвал 
отнестись к инициативе с осторожнос-
тью, предупредив, что регулирование 
СМИ может стать аргументом для других 
стран, в том числе и РФ.

Доклад объемом почти две тысячи стра-
ниц подготовила комиссия, которую воз-
главил Брайан Левесон, один из наиболее 
авторитетных судей Соединенного Коро-
левства (СМИ прочат ему пост верховно-
го судьи). Поводом для расследования стал 
прошлогодний скандал вокруг таблоида 
News of the World, чьи журналисты зани-
мались незаконной прослушкой. Авторы 
анализируют и историю смерти принцес-
сы Дианы, и дискриминацию на страни-
цах СМИ женщин и мигрантов, и отно-
шения журналистов с политиками и по-
лицией. При подготовке были использо-
ваны более 600 свидетельств ведущих из-
дателей, репортеров, политиков и обще-
ственных деятелей. Основные споры вы-
звали выводы комиссии: лорд Левесон 
предлагает создать независимый от СМИ 
и власти орган по надзору и контролю за 
прессой (обладающий среди прочего пра-
вом налагать на СМИ штрафы размером до 
1 млн за нарушение журналистской эти-

ки), а главное, утвердить необходимую 
для его создания законодательную базу.

Хотя необходимость изменений в работе 
СМИ в Великобритании признают практи-
чески все, предложение прописать рефор-
му законодательно раскололо и общество, 
и правящую элиту. «Британия прошла ог-
ромный путь борьбы за отмену лицензий, 
ассоциировавшихся с политической и эко-
номической цензурой,— пояснила ”Ъ“ экс-
перт СПбГУ по британским политическим 
коммуникациям Светлана Бодрунова.— Се-
годня в стране фактически нет ни лицензий 
для газет, ни закона о прессе. Закон о цензу-
ре был отменен еще в XVI веке, а лицензиро-
вание печати — в 1860-е годы. С тех пор ре-
дакции руководствуются внутренними уста-
вами, а все вопросы в судах решаются в рам-
ках общего права для частных компаний».

Полную поддержку выводам доклада 
Брайана Левесона выразили лидер лейбо-
ристов Эд Милибанд и вице-премьер Ник 
Клегг. По их мнению, изменение закона яв-
ляется единственным условием независи-
мости нового надзорного органа. А попу-
лярный актер Хью Грант, пострадавший от 
недобросовестных журналистов, иници-
ировал в интернете петицию за регулиро-
вание СМИ, которую подписали уже более 
100 тыс. пользователей.

Еще до публикации доклада против 
предлагаемого закона выступили в откры-
том письме 86 депутатов и министров, а 

сразу в день публикации эту идею резко 
раскритиковал премьер Дэвид Кэмерон. 
«Нам следует быть осторожными с любым 
законодательством, потенциально посяга-
ющим на свободу слова и прессы,— заявил 
премьер, выступая в Палате общин.— Мы 
должны очень хорошо подумать, прежде 
чем перейти эту черту». Однозначную под-
держку позиции премьера выразили веду-
щие СМИ и многие политики, считающие, 
что дополнительное регулирование прес-
сы будет необоснованным и неэффектив-
ным. «Я против законодательного регули-
рования и поддерживаю ”осторожное и не-
доверчивое“ отношение премьера к этой 
рекомендации доклада»,— пояснил ”Ъ“ де-
путат британского парламента Боб Блэк-
ман, подписавший открытое письмо. 

Опасения в отношении доклада выра-
зил и глава британского МИДа Уильям Хейг 
— он предупредил, что принятие закона о 
СМИ может затруднить диалог Великобри-
тании с другими странами по темам свобо-
ды слова и прессы. Ряд СМИ со ссылкой на 
источники в правительстве уточнили: ми-
нистр имел в виду Россию. «Господин Хейг 
заявил членам кабинета министров, что 
если ”закон Левесона“ будет принят, то та-
кие страны, как Россия, которую Британия 
осуждала за заточение панк-группы Pussy 
Riot, ”бросят нам это обратно в лицо“»,— со-
общила The Guardian.

Галина Дудина

Британский судья приговорил прессу
Закон о СМИ расколол Великобританию

Даже недавний визит  
в Москву делегации 
сирийской оппозиции  
не убедил Сенат США 
отказаться от приня-
тия санкций против 
«Рособоронэкспорта»  

ФОТО Павла Кассина

Д О С Ь Е К А К  Д Е Л И Т С я  И Р А К

31-миллионное население Ирака делится на три ос-
новные этнорелигиозные группы: арабы-шииты (около 
60%), арабы-сунниты (около 20%) и курды (около 
15%). Точные доли неизвестны, так как в стране долгое 
время не проводилось независимых переписей насе-
ления. Юг стра ны заселен преимущественно шиитами, 
центр — суннитами. Большинство курдов проживают 
на севере — в автономной области Курдистан и на 
близлежащих территориях. Область занимает 38 тыс. 
кв. км (8,7% всего Ирака), но здесь сосредоточены бо-
лее 30% запасов нефти страны. Курдское региональ-
ное правительство получает часть средств от продажи 
добываемой в области нефти, однако все сделки по 
предоставлению прав на месторождения должны 
проводиться через центральное правительство.

Согласно принятой в 2005 году конституции, 
основные полномочия исполнительной власти прина-
длежат премьер-министру, представляющему парла-
ментское большинство. На парламентских выборах 
2005 года победу одержал шиитский Объединенный 
арабский альянс. Однако во избежание формиро-
вания органов власти без учета остальных групп 
населения США настояли на распределении высших 
постов в стране по национальным квотам.  
В результате правительство Ирака возглавляет шиит, 
президентом является курд, а председателем парла-
мента — суннит. У каждого из них есть по два замес-
тителя, представляющих две другие этнорелигиозные 
группы. Однако законодательно такое распределение 
не закреплено. Анна Токарева
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Российские банкиры стол-
кнулись с новым способом 
компрометации кредит-
ных карт. Сотрудник пред-
приятия — зарплатного кли-
ента ВТБ 24 попытался про-
дать в интернете данные 
о нескольких сотнях карто-
чек, к которым он имел до-
ступ. Эксперты считают, что 
ВТБ 24 повезло: мошенник 
оказался неопытным.

Объявления о продаже акка-
унтов и паролей к системе «Те-
леинфо» ВТБ 24 появились в ин-
тернете в середине ноября. Кро-
ме самих аккаунтов и их паро-
лей к «Телеинфо» продавец пред-
лагал номера кредитных карт, 
привязанных к этим аккаунтам, 
паспортные данные их владель-
цев и выбранные ими кодовые 
слова для дистанционного бан-
ковского облуживания. Как пре-
дупреждал в своих объявлени-
ях продавец, в предлагаемой ба-
зе отсутствовали только PIN-ко-
ды и коды проверки подлин-
ности (трехзначные коды, на-
печатанные с обратной сторо-
ны карты, так называемые CVV2 
для Visa и CVC2 для MasterCard). 
Всего он попытался сбыть дан-
ные о 438 клиентах ВТБ 24 по це-
не 1 тыс. руб. за штуку и обещал 
скидки при покупке всей базы.

Как сообщили ”Ъ“ в пресс-
службе ВТБ 24, продажа сорва-
лась — так как объявления были 
даны и на открытых интернет-
площадках, об этом быстро узна-
ла служба безопасности банка, 
и аккаунты удалось вовремя за-
блокировать. Все они принадле-
жали сотрудникам одной ком-
пании, находящейся на зарплат-
ном проекте банка. «Аккаунты 
пользователей пытался продать 
злоумышленник, который яв-
лялся сотрудником данной ком-
пании и имел доступ к заявлени-
ям на выпуск банковских карт 
от сотрудников,— рассказал 
представитель ВТБ 24.— Скомп-
рометированные аккаунты были 

заблокированы, никакого ущер-
ба клиентам ВТБ 24 в результа-
те инцидента нанесено не было. 
О факте компрометации было со-
общено руководству и службе бе-
зопасности компании».

ВТБ 24 повезло, что аккаунты 
попытался продать неопытный 

мошенник, и поэтому их уда-
лось быстро блокировать, счи-
тают эксперты. Ведь хотя сис-
тема «Телеинфо» ВТБ 24 являет-
ся информационной и позво-
ляет только получать информа-
цию о состоянии счетов и кре-
дитов, выставленные на прода-

жу данные могли дать мошенни-
кам доступ и к деньгам клиен-
тов, уверены они. «В принципе 
этих данных достаточно, чтобы 
обчистить счет клиента,— гово-
рит начальник отдела по работе 
на финансовых рынках Солид-
банка Федор Тихонов.— За ру-

бежом далеко не все банки-эк-
вайеры требуют обязательного 
ввода кода CVV при проведении 
интернет-платежа, многие до-
пускают трансакции и с ”нуле-
вым“ CVV. Поэтому с помощью 
таких данных можно делать по-
купки в зарубежных интернет-
магазинах и с доставкой в Рос-
сию». «В арсенале интернет-мо-
шенников есть инструменты, 
которые позволяют генериро-
вать CVV-коды карт по их номе-
ру,— добавляет один из сотруд-
ников банка из топ-30.— Поэто-
му попади эти данные в умелые 
руки, это стало бы головной бо-
лью для службы безопасности 
банка-эмитента и его клиентов. 
Кроме того, этих данных доста-
точно, чтобы, позвонив, напри-
мер, на горячую линию банка, 
получить доступ к интернет-бан-
ку клиента».

Впрочем, только лишь де-
ньгами потери клиентов могли 
бы не ограничиться. «По этим 
данным интернет-мошенники 
могли бы изготовить настоящую 
банковскую карточку, на ко-
торую переводили бы деньги 
от мошеннических операций 
для последующего обналичива-
ния,— говорит вице-президент 
Ассоциации российских чле-
нов Europay Евгений Балезин.— 
О том, что формальный владе-
лец карты стал подставным ли-
цом, через которое обналичива-
лись деньги, он узнал бы только 
после визита полиции». 

В любом случае, скорее все-
го этот случай не станет единич-
ным, опасаются банкиры. «По-
ка еще не было случаев, когда 
карты были скомпрометирова-
ны по вине сотрудников компа-
нии — зарплатного клиента. Ду-
маю, что необходимо задумать-
ся над повышением безопаснос-
ти в этом сегменте»,— отмечает 
директор департамента платеж-
ных систем банка «Российский 
капитал» Андрей Фролов.

Александра Баязитова

Счета открытого доступа
Данные карт клиентов ВТБ 24 поступили в широкую продажу
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По данным агентства Reuters.   

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9446,01 (+45,13)
РТС  1436,55 (+16,2)
FTSE 100  5866,82 (–3,48)

DAX 30  7405,50 (+4,54)
DJIA  13025,58 (+3,76)
NASDAQ Composite  3010,24 (–1,79)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 1–3.12.12
Австралийский доллар  32,1605
Английский фунт  49,4763
Белорусский рубль**  35,9103

Датская крона*  53,7779
Доллар США  30,8110
Евро  40,0759

Индийская рупия***  56,5184
Казахский тенге***  20,4697
Канадский доллар  31,0407

Китайский юань*  49,4845
Норвежская крона*  54,3663
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2549
Новая турецкая лира  17,2572
Украинская гривна*  37,6212

Шведская крона*  46,3428
Швейцарский франк  33,3056
Японская иена***  37,3603

С 1 января «дочки» госкомпаний и естественных монопо-
лий должны будут отчитываться о закупках так же, как 
это уже сейчас пытаются делать их материнские компа-
нии. Все знали об этом как минимум год, поскольку пер-
вые нормы 223-ФЗ заработали с 1 января 2012 года. Одна-
ко только в конце сентября, то есть за три месяца до 
вступления закона в силу, в Госдуму начали поступать за-
конопроекты, суть которых сводилась к тому, что сферу 
применения 223-ФЗ нужно сузить.

Согласно наиболее радикальному предложению, из-
под действия закона следует вывести «дочки» госкомпа-
ний. Тогда предоставлять информацию о закупках не 
придется, например, «Роснефти» (она является «дочкой» 
«Роснефтегаза»). Глава этой компании Игорь Сечин сов-
местно с руководителями Сбербанка, ВТБ и «Газпром не-
фти» в начале октября предложил Владимиру Путину не-
много иной способ: не применять 223-ФЗ к отдельным 
компаниям, работающим на конкурентных рынках. Эта 
формулировка, вероятно, подразумевала, что список ис-
ключений будет формироваться правительством.

Фундаментальный тезис, к которому апеллируют гос-
компании, заключается в том, что неправильно распро-
странять правила поведения на одних участников рын-
ка только потому, что они контролируются государством, 
и не требовать соблюдения этих же правил от частных 
игроков. Публикация сведений о закупках якобы ставит 
госкомпании в уязвимое положение, а информацион-
ная закрытость объявляется конкурентным преимущес-
твом. При этом в стороне остается более простой тезис: в 
российских условиях компания с участием государства 
априори получает конкурентное преимущество — хотя 
бы через уменьшение стоимости кредитов.

Судя по всему, по крайней мере до конца года 223-ФЗ 
не подвергнется радикальным изменениям. Этот вопрос 
обсуждался в прошлую пятницу на совещании у минис-
тра «Открытого правительства» Михаила Абызова, и, по 
данным ”Ъ“, предложение вывести из закона «дочки» гос-
компаний не было поддержано. По словам замглавы Ми-
нэкономики Владимира Симоненко, эта идея требует до-
полнительного обсуждения. Следующее совещание на 
площадке «Открытого правительства» решено провести 
в начале февраля.

В любом случае наличие закона само по себе не озна-
чает, что любой желающий сможет ознакомиться с закуп-
ками «Роснефти» или ВТБ. Сейчас компании могут нару-
шать закон фактически безнаказанно: хотя за это и пре-
дусмотрен штраф, соответствующие поправки в КоАП 
пока не внесены, и ответственность закупщиков остает-
ся абстрактной категорией.

обсудить 
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отстаивает корреспондент  
отдела экономической политики

Юрий Барсуков

Крупные госкомпании не хотят 
публиковать информацию о своих 
закупках, но вовремя внести изме-
нения в закон уже не успевают

Сейлз-хаус «Газпром-медиа» и 
агентство «Алькасар», вместе 
продающие сейчас рекламу 
в эфире НТВ, ТНТ и «ТВ Цент-
ра», со следующего года будут 
обслуживать еще и телеканал 
«Звезда». Это был последний 
федеральный вещатель, ни-
как не связанный с основны-
ми продавцами — ни с альян-

сом, ни с группой «Видео Ин-
тернешнл» (ВИ), работающей 
с восемью каналами и еще 
пять консультирующей.

Обсуждая с рекламодателями 
и их агентствами сделки на буду-
щий год, «Газпром-медиа» и «Аль-
касар» предлагают им сейчас так-
же условия по размещению рек-
ламы и в эфире «Звезды», расска-

зали ”Ъ“ менеджеры сразу не-
скольких рекламных холдингов. 
Сейчас «Газпром-медиа» отвеча-
ет за продажи рекламы на НТВ 
и ТНТ в федеральном эфире (ког-
да один и тот же ролик трансли-
руется во всех городах вещания), 
«Алькасар» — в региональном 
(когда в каждом городе трансли-
руется свой, предназначенный 

именно для этого региона ро-
лик). Кроме того, «Алькасар» пол-
ностью обслуживает «ТВ Центр».

Договор со «Звездой» на прода-
жи и федеральной, и региональ-
ной рекламы подписан именно 
с «Алькасаром», утверждает один 
из собеседников ”Ъ“ на рынке 

и подтверждает источник, близ-
кий к телеканалу. В пресс-службе 
«Звезды» в пятницу заявили, что 
«пока» ничего не комментиру-
ют, предложив дождаться следу-
ющей недели. Гендиректор «Аль-
касара» Петр Рыбак также отка-
зался от комментариев.

[1] >
Летом после запуска установ-

ки замедленного коксования 
они начали жаловаться на не-
приятные запахи. Глава «Росне-
фти» признал, что «нефть вообще 
пахнет, у нее есть такая специфи-
ка, кто с ней работает, тот это по-
нимает», но уточнил, что после 
жалоб на заводе «пересмотрели 
некоторые параметры». По на-
блюдениям корреспондента ”Ъ“, 
пахло только рядом с самой уста-
новкой.

Несмотря на географическое 
положение и время года, в Доме 
культуры Хабаровска собралось 
не меньше народу, чем обычно 
на собраниях «Роснефти»,— око-
ло 200 человек. Но было видно, 
что в основном это сотрудники 
самой компании (многие из ко-
торых, правда, тоже являются 
ее акционерами). Доставили при-
глашенных «Роснефтью» учас-
тников (включая сотрудников 
«спецбуфета») на шести самоле-
тах (два из них предназначались 
для Игоря Сечина с сопровожда-
ющими), корреспондент ”Ъ“ ле-
тел на Ил-62 223-го летного авиа-
отряда Минобороны. «Простых» 

акционеров, по оценкам кор-
респондента ”Ъ“, было не боль-
ше 20 человек. В результате поч-
ти вся заготовленная для них еда, 
обычно пользующаяся большим 
успехом, осталась нетронутой.

«Если акционеры решат за-
дать какой-нибудь специфичес-
кий вопрос, то ответить на него 
смогут только специалисты»,— 
объясняли в «Роснефти» необхо-
димость присутствия в Хабаров-
ске сотрудникам, которые были 
не восторге от холодной погоды. 
«Сечин специально велел про 
форму одежды никого не пре-
дупреждать, пусть мерзнут»,— 
шутили они между собой. Жи-
тели Хабаровска тоже проявили 
чувство юмора: за день до собра-
ния по местному «Русскому ра-
дио» прошло объявление о том, 
что «Роснефть» предлагает воз-
награждение за помощь в поис-
ке коробки с документами, поте-
рянной по дороге из аэропорта. 
В госкомпании заверили, что ни-
чего не теряли.

Сам Игорь Сечин рассказы-
вал акционерам «Роснефти» о ее 
последних достижениях — круп-
ных контрактах на поставку газа 
(см. стр. 11), первой нефти в Ве-
несуэле, создании на базе бан-

ка ВБРР «универсального фи-
нансового института». Крупней-
шую в истории российской не-
фтяной отрасли сделку по покуп-
ке «Роснефтью» частной ТНК–ВР 
господин Сечин назвал еще од-
ним знаковым событием, под-
черкнув, что она «стала необрати-
мой». По его словам, при правле-
нии «Роснефти» уже созданы спе-
циальный интеграционный ко-
митет, рабочие группы, которые 
будут проводить сделку в жизнь.

Дополнительных вопросов 
акционеры не задавали, журна-
листам Игорь Сечин уточнил, 
что обязывающее соглашение 
с AAR — одним из совладельцев 
ТНК–ВР — может быть заключе-
но в течение декабря, так как гос-
компания уже «встала на рельсы 
реализации». Саму сделку акци-
онерам «Роснефти» утверждать 
не придется, так как она состоит 
из целого «комплекса вопросов». 
Не предусматривает она и про-
цедуры обратного выкупа акций 
у не согласных с ее условиями. 
По словам Игоря Сечина, сце-
нарий консолидации ТНК–ВР 
уже разработан. И глава «Росне-
фти» даже знает человека, кото-
рый будет претворять этот сце-
нарий в жизнь. Журналисты его 

тоже знают, добавил господин 
Сечин. От дальнейших открове-
ний он отказался, зато уточнил, 
что «Роснефть» сохранит бренд 
ТНК и ВР на АЗС.

После собрания Игорь Се-
чин провел ряд встреч. С «РАО 
ЭС Востока» он подписал согла-
шение о сотрудничестве по пос-
тавкам газа и нефтепродуктов 
в ДФО, с полпредом президен-
та в округе и главой Минвостока 
Виктором Ишаевым — по разви-
тию региона. Господин Ишаев, 
возвращавшийся с госсовета, где 
был раскритикован президен-
том страны Владимиром Пути-
ным, основательно задержался. 
Попутчики полпреда на регуляр-
ном рейсе «Аэрофлота» из Моск-
вы в Хабаровск рассказывали, 
что не могли взлететь три часа 
в ожидании чиновника.

Также Игорь Сечин поговорил 
с аналитиками инвестбанков и с 
руководством «Итеры» (прибыло 
в Хабаровск в составе основного 
владельца компании Игоря Ма-
карова и гендиректора Владими-
ра Макеева). Аналитиков беседа 
удовлетворила, а вот менеджеры 
«Итеры» на планируемый изна-
чально пресс-подход по итогам 
не вышли. Игорь Сечин дифи-

рамбов партнерам не пел, но от-
метил, что «Итера» может стать 
оператором газовых проектов 
«Роснефти». Об итогах перегово-
ров с японской Mitsui, заинтере-
сованной в разработке шельфо-
вых блоков «Магадан-2» и «Мага-
дан-3», стороны официально ни-
чего сообщать не стали. Програм-
ма собрания акционеров закон-
чилась хоккеем. В этот день в Ха-
баровске с местным «Амуром» 
в рамках КХЛ играл московский 
ЦСКА, принадлежащий «Росне-
фти». Игорь Сечин возглавляет 
совет директоров клуба. Биле-
ты на игру во время собрания 
выдавали всем желающим. Пер-
вый вице-президент «Роснефти» 
Эдуард Худайнатов был единс-
твенным в зале с шарфом ЦСКА. 
Господин Сечин посмотрел пер-
вый период игры, который вве-
ренный ему клуб выиграл со сче-
том 0:1, и уехал. Почти сразу пос-
ле этого ЦСКА пропустил шайбу. 
«Надо Сечина возвращать»,— на-
чали шутить местные болельщи-
ки. Но команда ЦСКА доказала, 
что может играть и без Игоря Се-
чина, выиграв матч со счетом 1:2.

Кирилл Мельников,  
Комсомольск-на-Амуре— 
Хабаровск—Москва

«Газпром-медиа» и «Алькасар» дослужились до «Звезды»
Телеканал вошел в рекламный альянс

«Нефть вообще пахнет, у нее есть такая специфика»
потребительский рынок   >[13] 
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В ПРОДАЖЕ С 3 ДЕкАБРЯ

ОкОнчательнОе решение 
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КаКие схемы хищений 
в госКомпаниях обнаружила 
Корреспондент «денег»
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будут платить за Капремонт

почему страховКи в россии 
втрое дороже европейсКих

КаК будут выглядеть мировые 
финансы в Конце XXI веКа
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Третий российский оператор мобиль-
ной связи — «МегаФон» — на прошлой 
неделе завершил первичное разме-
щение акций. Несмотря на то что IPO 
прошло по нижней границе диапазо-
на, компании удалось привлечь почти 
$1,7 млрд — максимальную сумму сре-
ди российских телекоммуникационных 
компаний, проводивших IPO.

Более 50% «МегаФона» контролиру-
ют структуры AF Telecom Алишера Ус-
манова. AF Telecom принадлежит кипр-
ской Garsdale, которая входит в хол-
динг, объединяющий активы господи-
на Усманова в USM Holdings. 60% этой 
компании принадлежит Алишеру Ус-
манову, а остальное — его партне-
рам по «Металлоинвесту» Владимиру 
 Скочу (30%) и Фархаду Мошири (10%). 
Garsdale принадлежит Алишеру Усма-
нову на 82%, еще 13,5% Garsdale вла-
деет Telconet (материнская компания 
оператора Yota, которой паритетно вла-
деют Сергей Адоньев и Альберт Авдо-
лян). Оставшиеся 4,5% Garsdale у «Рос-
технологий». Продавцами выступали 
стопроцентная «дочка» шведско-фин-
ской TeliaSonera (Sonera Holding B.V.) 
и MegaFon Investments, принадлежа-
щая «МегаФону». После размещения 
AF Telecom сохранит за собой более 
50% акций «МегаФона».

IPO «МегаФона» первоначально пла-
нировалось на конец октября. Завер-
шение крупной сделки M&A (по при-
обретению сети салонов сотовой свя-
зи «Евросеть»), рассмотрение проспек-
та UKLA (UK Listing Authority), а также 
ожидание публикации финансовых ре-
зультатов компании за третий квартал 
привели к сдвигу road show фактически 
на месяц. конъюнктура на российском 
фондовом рынке к этому времени была 
далека от идеальной — фондовые ин-
дексы снижались, а западные инвесто-
ры, по данным Emerging Portfolio Fund 
Research, постепенно выводили средс-
тва с российского рынка. Тем не ме-
нее организаторам удалось собрать не-
обходимый объем заявок — по ниж-
ней границе диапазона ($20) перепод-
писка, по разным оценкам, состави-
ла 1,5–1,7 раза. Впрочем, структура за-
явок получилась качественной: основ-
ной спрос на бумаги предъявляли long 
only funds, в то время как хедж-фондов 
и российских инвесторов было немно-
го. капитализация «МегаФона» по ито-
гам размещения составила $12,4 мл-
рд, тем самым компания заняла третье 
место в списке российских операторов 
сотовой связи, пропустив вперед МТС 
и Vimpelcom. Дмитрий Михайлович

тема  
недели
28.11

КАПИТАЛИЗАЦИЯ РОССИЙСКИХ 
МОБИЛЬНЫХ ОПЕРАТОРОВ 
НА 30.11.2012 ($ МЛРД)

МТС

«Вымпелком»

«МегаФон»

17,7

16,7

13,1
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Пенсионные накопления 
продолжают обеспечивать 
рост активов негосударст
венных пенсионных фон
дов, за девять месяцев этого 
года они выросли на 50%. 
В следующем году конкурен
ция между НПФ обострится 
— это будет последний год, 
когда каждый новый клиент 
принесет фонду 6% своей зар
платы в виде накоплений.

ФСФР опубликовала вчера 
сводную таблицу о результатах 
работы НПФ за третий квартал. 
За квартал активы 138 фондов 
выросли на 4,5% — с 1,4 трлн до 
1,47 трлн руб. По-прежнему 87% 
этих активов приходится на топ-
20 крупнейших фондов, состав 
списка лидеров рынка не изме-
нился. Пенсионные накопления 
увеличились за квартал на 8,3%, 
до 605,2 млн руб. Рост пенсион-

ных накоплений был обеспечен 
средствами, поступившими от 
Пенсионного фонда России, ин-
вестиционный доход НПФ рас-
писывают по счетам в конце го-
да. Пенсионные резервы (средс-
тва, которые в НПФ граждане пе-

редают самостоятельно) за квар-
тал увеличились на 1,9%, до 
732 млн руб. Количество клиен-
тов НПФ, которые перевели в 
них накопления, увеличилось 
на 142,7 тыс., до 15,76 млн. В це-
лом за девять месяцев количест-
во людей, которые перевели 

свои накопления из ВЭБа в него-
сударственные пенсионные 
фонды, увеличилось на 30%.

Пенсионные накопления яв-
ляются основным драйвером 
роста негосударственной пен-
сионной системы. За девять ме-

сяцев они выросли на 50% (ос-
новной рост происходит в пер-
вом квартале, до 31 марта ПФР 
переводит в НПФ накопления 
за предыдущий год). По мне-
нию экспертов, этот сегмент 
продолжит расти и в следую-
щем году, поскольку президент 
отложил перераспределение 4% 
из 6% отчислений на накопи-
тельную часть пенсии в страхо-
вую до 1 января 2014 года. При 
этом гражданам будет предо-
ставлено право выбора между 
накопительной и страховой 
системами. По словам экспер-
тов, 2013 год может стать рекор-
дным по притоку пенсионных 
накоплений. «Конкуренция бу-
дет высокой,— говорит прези-
дент НПФ ”Социальное разви-
тие“ Вячеслав Федоров,— фон-
ды будут использовать все спо-
собы агитации для привлече-
ния клиентов, потому что, если 
гражданин переведет пенсии в 

2013 году, работодатель продол-
жит отчислять 6% на накопи-
тельную часть его пенсии, а не 
2% и после 2014 года».

Корпоративное пенсионное 
обеспечение, развитие которо-
го является одной из ключевой 
целей стратегии долгосрочного 
развития пенсионной системы, 
растет значительно медленнее. 
Пенсионные резервы за год вы-
росли всего на 46 млн руб. «Ра-
ботники компаний не хотят 
добровольно отк ладывать 
средства на пенсию через кор-
поративную программу не толь-
ко из-за того, что зарплаты невы-
сокие, но и потому, что государс-
тво слишком часто меняет пра-
вила игры,— говорит господин 
Федоров.— Это толкает людей 
на инвестиции в другие сферы, 
например в недвижимость». 
Кроме того, развитие корпора-
тивных программ не по карма-
ну работодателям малого и сред-
него бизнеса, говорит исполни-
тельный директор НПФ «Нацио-
нальный» Светлана Касина. Да-
же фонды, связанные с крупны-
ми компаниями и обладающие 
ресурсами по привлечению со-
трудников в корпоративные 
программы, не охватили ими 
всех сотрудников. Так, в НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» 50% сотрудни-
ков участвует в корпоративной 
пенсионной программе, НПФ 
«Благосостояние» охватывает 
корпоративными программа-
ми 70% сотрудников РЖД.

Петр Руденко

Год великого перетока
Пенсионные фонды борются  
за последних шестипроцентных клиентов

До внесения обновленной 
пенсионной стратегии 
в правительство осталось 
меньше двух недель. По све
дениям 

”
Ъ“, пока разработ

чики движутся в предска
зуемом направлении: госу
дарству предлагается обеспе
чить большинству граждан 
примерно равные малень
кие пенсии, более сущест
венные накопления можно 
будет делать в рамках него
сударственных программ, 
но как они будут работать, 
не понятно никому.

”Ъ“ удалось ознакомиться с 
обновленным вариантом стра-
тегии развития пенсионной 
системы до 2030 года, которая 
должна быть внесена в прави-
тельство до 15 декабря. «В насто-
ящее время идет доработка, и 
окончательные решения будут 
приняты в ближайшее вре-
мя»,— сообщили в Минтруде по 
поводу этого документа.

Главное новшество — другая 
хронология пенсионной рефор-
мы. Если раньше ее предлага-
лось проводить в три этапа — 
2013–2015, 2016–2020 и 2021–
2030 годы, то теперь этапов все-
го два: 2012–2013 и 2014–2030 
годы. В Минтруде объясняют 
новое деление тем, что «боль-
шинство задач предстоит ре-
шить в 2013 году. Кроме того, не-
которые положения реализовы-
ваются с опережением». Разбив-
ка реформы на этапы продол-
жительностью два года и 17 лет 
может привести к тому, что реа-
лизованы будут меры только 
первого этапа, считают экспер-
ты. «Если понимать, что именно 
планируется сделать в дальней-
шем, на это не нужно отводить 
17 лет, разработчики стратегии 
вряд ли действительно собира-

ются реализовывать меры вто-
рого этапа»,— считает замести-
тель директора Института раз-
вития социального страхова-
ния Дмитрий Алексеев.

В первый этап закономерно 
попали те меры, которые уже ре-
ализуются,— «страховой ма-
невр» и повышение тарифов для 
работодателей вредных произ-
водств. При этом также до конца 
2013 года предлагается рефор-
мировать систему досрочных 
пенсий и в той ее части, которая 
касается работников. Тема посте-
пенного отказа от государствен-
ных пенсий «за вредность» с за-
меной их корпоративными пен-
сионными и страховыми про-
граммами в процессе обсужде-
ния реформы отошла на второй 
план, из документа Минтруда 
становится понятно, что замена 
все-таки состоится. Столь же пос-
ледователен Минтруд и в отно-
шении врачей, учителей и «твор-
ческих работников» — несмотря 
ни на какие дискуссии их все-та-
ки ждет постепенное увеличе-
ние стажа, необходимого для вы-
хода на досрочную пенсию.

Кроме того, к первому этапу 
отнесена реформа распредели-
тельной составляющей пенси-
онной системы. Президент Пу-
тин уже ясно выразил желание 
ознакомиться с новой пенсион-
ной формулой в первой полови-
не 2013 года. В новом варианте 
стратегии, в отличие от преды-
дущего, есть достаточно подроб-
ное описание принципов, на 
базе которых она будет выраба-
тываться. Предлагается перей-
ти к системе с установленными 
выплатами, то есть размер пен-
сии будет рассчитываться по 
стажу и зарплате в течение всей 
трудовой жизни. Сейчас дейс-
твует система с установленны-

ми пенсионными взносами 
(22% от зарплаты), накоплен-
ный к моменту выхода на пен-
сию пенсионный капитал де-
лится на период дожития (228 
месяцев). «Предлагается пере-
нести акцент с объема уплачен-
ных взносов на длительность 
стажа и заработка человека в те-
чение всей трудовой деятель-
ности»,— поясняют в Минтру-
де. «Вероятно, будет просто слег-
ка переделана формула, кото-
рую использовали с 1992 по 
2001 год, когда размер пенсии 
зависел от двух параметров: от-
ношения индивидуальной за-
рплаты к средней по стране и 
стажевого коэффициента»,— 
полагает господин Алексеев.

Требования к стажу также 
конкретизируются. Минималь-
ный трудовой стаж предлагает-
ся увеличить с нынешних 5 до 
15 лет. В прошлый четверг вице-
премьер по социальным вопро-
сам Ольга Голодец заявила, что 
минимальный стаж будет со-
ставлять 10 лет, видимо, конк-
ретная цифра еще будет менять-
ся до 15 декабря. Стаж, необхо-
димый для получения полной 
трудовой пенсии по старости, 
предлагается в 30 лет, повыше-
ние стажа до 35 лет предусмат-
ривается лишь в долгосрочной 
перспективе. «При правильном 
оценивании рисков схема, 
предлагаемая Минтрудом, мо-
жет вполне нормально рабо-
тать,— говорит заведующий ла-
бораторией Института эконо-
мической политики им. Е. Т. Гай-
дара Владимир Назаров.— Од-
нако у нас это, скорее всего, 
приведет к тому, что всем будут 
уплачиваться примерно одина-
ковые маленькие пенсии». Заяв-
ленный целевой ориентир стра-
тегии — пенсия в размере 2,5–3 

прожиточных минимума пен-
сионера, в параметрах бюджета 
2013 года это 15,3–18,3 тыс. руб.

Обеспечить дифференциа-
цию пенсионных прав должно 
негосударственное пенсионное 
обеспечения (НПО), меры по его 
развитию также должны быть 
осуществлены до конца 2013 го-
да. Однако даже в негосударс-
твенных пенсионных фондах, 
специализирующихся на НПО, 
пока скептически относятся к 
заявлениям Минтруда. «Добро-
вольные накопления у нас — из 
области фантастики,— считает 
президент НПФ ”ЛУКОЙЛ-Га-
рант“ Сергей Эрлик.— С 1 янва-
ря 2004 года ЛУКОЙЛ реализо-
вывал пенсионную программу 
с долевым участием, когда ра-
ботник и работодатель поровну 
уплачивают взносы на допол-
нительную пенсию работника. 
Несмотря на очевидные выгоды 
для работников и то, что им на-
стоятельно рекомендовалось 
участвовать в программе, ко-
пить на пенсию таким образом 
стали только около половины 
сотрудников».

При этом вопрос изменения 
правовой формы НПФ, кото-
рый в предыдущем варианте 
стратегии предлагалось решать 
в 2013–2015 годах, отнесен в 
2014–2030 годы (см. также 
справку). Сейчас негосударс-
твенные пенсионные фонды — 
некоммерческие организации, 
а это делает отношения с собс-
твенниками и сделки слияний 
и поглощений НПФ непрозрач-
ными, а также затрудняет при-
влечение инвесторов, отмечает 
председатель правления Перво-
го национального негосударс-
твенного пенсионного фонда 
Виталий Плотников.

Мария Яковлева

Возраст возьмет свое
В новой пенсионной формуле  
стаж будет важнее взносов Сбербанк подвел итоги пер

вого тендера по продаже роз
ничных долгов на 5,6 млрд 
руб., претендовать на покуп
ку которых,  согласно услови
ям конкурса, могли лишь 
банки. Тендер был признан 
несостоявшимся, так как все 
его участники предложили 
цену ниже установленного 
банком минимума. В резуль
тате в Сбербанке решили от
казаться от продажи этих 
долгов и взыскивать их 
 своими силами.

Как рассказала ”Ъ“ вице-пре-
зидент Сбербанка Светлана Са-
гайдак, тендер по продаже про-
блемных розничных кредитов 
Сбербанка был признан несо-
стоявшимся, поскольку ни 
один из претендентов не пред-
ложил цену выше минималь-
ной установленной банком. 
Итоги тендера по продаже 
5,6 млрд руб. кредитов физичес-
ким лицам с просрочкой более 
года были подведены в пятни-
цу. «Исходя из экономической 
целесообразности продажи дол-
гов мы определили уровень це-
ны, ниже которой продавать 
этот портфель не будем, так как 
даже с учетом затрат на взыска-
ние при самостоятельной рабо-
те с этим портфелем мы полу-
чим больше»,— пояснила госпо-
жа Сагайдак. По информации 

”Ъ“, минимальная цена за дан-
ный портфель была установле-
на на уровне 195,49 млн руб. 
(3,5% от объема портфеля). «Пос-
кольку мы не получили заявок, 
которые были выше уровня ми-
нимальной цены, мы признали 
тендер несостоявшимся и ре-
шили продолжить работу с этим 
портфелем своими силами»,— 
говорит Светлана Сагайдак.

Это был первый тендер по 
продаже проблемных креди-
тов физических лиц крупней-
шим игроком на рынке роз-
ничного кредитования (по дан-
ным на 1 ноября, доля рынка — 
33,5%, объем портфеля рознич-
ных кредитов Сбербанка — 
2,45 трлн руб., объем просро-
ченных розничных кредитов — 
51,5 млрд руб.). Конкурс был 
объявлен 29 октября, при этом 
обязательным условием учас-
тия в нем было наличие у по-
тенциальных покупателей бан-
ковской лицензии (см. ”Ъ“ от 
14 ноября). Таким образом, 
Сбербанк пытался минимизи-
ровать риски судебных разби-
рательств из-за появившегося в 
июле постановления пленума 
Верховного суда (ВС). В нем ВС 
указал, что продажа долгов фи-
зических лиц возможна только 
организациям с банковской ли-
цензией, если иное не закреп-
лено в договоре.

Такие условия значительно 
сузили круг потенциальных по-
купателей долгов Сбербанка, 
основные покупатели портфе-
лей просроченных розничных 
кредитов — коллекторы — поу-
частвовать в тендере не смогли. 
По словам Светланы Сагайдак, 
всего Сбербанк получил заявки 

от трех банков на участие в дан-
ном тендере. Имена претенден-
тов, а также их ценовые предло-
жения она не раскрывает.

По информации источников 

”Ъ“, предложения о покупке 
проблемного портфеля Сбер-
банка подали Альфа-банк, банк 
«Русский стандарт» и банк «Пуш-
кино». При этом максимальная 
предложенная этими банками 
цена была в 2,4 раза меньше, 
чем уровень, определенный 
Сбербанком. В банках, претен-
довавших на приобретение 
данного портфеля Сбербанка, 
отказались комментировать 
свое участие в тендере. Впро-
чем, интерес Альфа-банка и бан-
ка «Русский стандарт» к данно-
му портфелю вполне объясним, 
оба банка имеют аффилирован-
ные коллекторские агентства — 
«Сентинел кредит менеджмент» 
и Агентство по сбору долгов со-
ответственно. По мнению участ-
ников рынка, банк «Пушкино» 
претендовал на долги в интере-
сах кого-то из участников кол-
лекторского рынка, поскольку 
объем собственного рознично-
го кредитного портфеля банка 
меньше (по данным на 1 ноября 
— 4,6 млрд руб.), чем предло-
женный к продаже Сбербанком 
портфель.

По мнению экспертов, дебют-
ная продажа долгов Сбербанка 
не состоялась, поскольку банк 
отказался от прямой продажи 
долгов коллекторам. «Если бы 
Сбербанк продавал долги кол-
лекторам напрямую, то за опре-
деленную им минимальную це-
ну портфель вполне мог бы быть 
реализован,— считает зампред 
правления ВТБ 24 Анатолий Пе-
чатников.— Приобретение пор-
тфелей проблемных кредитов 
не является профильным бизне-
сом банков. В данном случае 
они, скорее всего, оказывают 
посреднические услуги, цена ко-
торых снижает предложение ко-
нечного приобретателя». «3,5% 
— это вполне приемлемая цена 
для такого мало проработанного 
портфеля долгов, как у Сбербан-
ка,— соглашается гендиректор 
Центра ЮСБ Александр Федо-
ров.— Если бы банк не выдви-
нул условия, согласно которому 
участвовать в тендере могут 
только банки, он мог реализо-
вать портфель по цене заметно 
выше минимального уровня».

Ксения Дементьева

Долги не дошли до молотка
Рынок недооценил просрочку Сбербанка
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Сбербанк признан лауреатом пре-
мии журнала The Banker в номина-
ции «Банк года». Участники оцени-
ваются по их способности обеспе-
чивать доходность для акционеров 
и получать стратегическое преиму-
щество. Премия «Банк года» при-
суждается одному банку ежегодно, 
Сбербанк получил ее впервые. Сре-
ди крупнейших достижений банка 

в 2012 году, отмеченных учредите-
лями премии,— SPO, в ходе которо-
го было привлечено $5,2 млрд, ус-
пешная международная экспансия 
за счет приобретений в Восточной 
Европе и Турции и сохранение 
сравнительной стабильности на фо-
не продолжающейся глобальной 
неустойчивости. «Для нас является 
большой честью получить эту награ-

ду. Очевидно, что текущая неста-
бильная обстановка в мире и неоп-
ределенность на рынке представля-
ли большие сложности для всех 
крупных международных компаний, 
особенно банков. Тем не менее мы 
продолжаем развивать наш бизнес 
в России и за рубежом»,— отметил 
заместитель председателя правле-
ния Сбербанка Антон Карамзин.

  К о н т е К с т       с б е р б а н К  г о д а

В рамках второго этапа пенсионной реформы, 
намеченного на 2014–2030 годы, предлагается 
не только усовершенствовать организационно-
правовую форму НПФ, но и определить право-
вой статус Пенсионного фонда России. В нас-
тоящее время фонд с бюджетом 6 трлн руб. 
не имеет иного определения, кроме «важней-
шего социального института страны», а един-
ственным документом, описывающим его юри-
дический статус, является постановление Вер-

ховного совета РСФСР от 22 декабря 1990 года 
о его учреждении, где есть, в частности, такие 
формулировки: «Пенсионный фонд РСФСР яв-
ляется самостоятельным кредитно-финансо-
вым учреждением РСФСР, осуществляющим 
свою деятельность применительно к Закону 
РСФСР ”О банках и банковской деятельности 
в РСФСР“». До 2030 года также предлагается 
 создать единый реестр счетов всех участников 
негосударственных пенсионных программ 

и единый актуарный центр. Ко второму этапу 
 реформы отнесены такие меры, как «стимули-
рование» платежей работников в пенсионную 
систему, доведение дополнительных тарифов 
для работодателей сотрудников «вредных» про-
изводств до экономически обоснованного раз-
мера и предоставление гражданам права выбо-
ра между государственной распределительной 
и негосударственной накопительной пенсион-
ными системами.

  п р а в и л а  и г р ы       р е ш е н и я  в т о р о й  о ч е р е д и

15,76 миллиона человек 
держали свои накопления в НПФ,  
по данным на 1 октября 2012 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Как стало известно 
”
Ъ“, груп-

па «Дело» Сергея Шишкаре-
ва консолидирует стивидор-
ные активы на базе специ-
ально созданной Delo Ports 
Ltd. Годовая выручка компа-
нии по МСФО составит око-
ло 4 млрд руб., EBITDA — по-
рядка 2 млрд руб. В группе 
говорят, что на единую ком-
панию проще привлекать 
финансирование. Однако 
долговая нагрузка Delo Ports 
будет и так достаточно высо-
кой, по данным 

”
Ъ“, она мо-

жет достигать 5 млрд руб.
Глава совета директоров 

группы «Дело» Тимофей Телят-
ник рассказал ”Ъ“, что на про-
шлой неделе создана кипрская 
Delo Ports Ltd, на базе которой 
консолидированы стивидор-
ные активы группы. Кипрской 
компании принадлежит 100% 
ООО «Транстерминал-холдинг», 
которое выделено из ООО «Де-
ло-центр». «Транстерминал-хол-
динг» контролирует по 100% до-
лей в трех стивидорных и бун-
керовочной компании в порту 
Новороссийска. Это контейнер-
ный терминал мощностью 

350 тыс. двадцатифутовых экви-
валентов (англ. Twenty-foot 
Equivalent Unit; TEUs) в год, не-
фтеперевалочный комплекс на 
500 тыс. т в год и зерновой тер-
минал на 2 млн тонн. Других не-
зависимых от ОАО «Новорос-
сийский морской торговый 
порт» (НМТП) стивидоров в пор-
ту Новороссийска нет.

Все терминалы были постро-
ены с нуля. По словам Тимофея 
Телятника, консолидация акти-
вов стала завершением первого 
этапа инвестиций группы в 
портовый бизнес. «Сейчас мы 
достраиваем железнодорож-
ную ветку, которая увеличит 
мощность зернового термина-
ла до 3,5 млн т. Следующим 
проектом может стать новый 
причал, который позволит уве-
личить мощность контейнер-
ного терминала до 600–650 тыс. 
TEUs. Объем вложений оцени-
вается на уровне $200 млн»,— 
добавил топ-менеджер.

В последние годы на рынке 
ожидали, что терминалы груп-
пы «Дело» может купить НМТП. 
Такая возможность была, но 
сейчас активы продавать не 

планируется, консолидация не 
является предпродажной под-
готовкой, подчеркивает госпо-
дин Телятник. На единую ком-
панию легче привлекать фи-
нансирование, как кредитное, 
«так и более сложные формы», 
поясняет он. Кроме того, Delo 
Ports позволит группе отде-
лить стивидорный бизнес от 
остальных активов. Среди дру-
гих проектов «Дела» — «Гло-
бальный контейнерный сер-
вис» (несколько внепортовых 
терминалов, таможенный бро-
кер, автоконтейнеровозы, же-
лезнодорожные платформы), 
половина в ЗАО «Транспортная 
корпорация», которому прина-
длежат около 1,5 тыс. железно-
дорожных цистерн, ряд других 
активов, в том числе недви-
жимость.

По данным источников ”Ъ“, 
90% Delo Ports Ltd принадлежат 
экс-депутату Госдумы Сергей 
Шишкареву, 10% — у Тимофея 
Телятника. По итогам 2012 года 
компания опубликует консоли-
дированную отчетность по 
МСФО. По данным ”Ъ“, годовая 
выручка Delo Ports прогнозиру-

ется в размере 4 млрд руб., пока-
затель EBITDA составит около 
2 млрд руб. При этом долговая 
нагрузка у компании уже и так 
довольно высока. По данным 

”Ъ“, долг Delo Ports по итогам го-
да составит около 5 млрд руб. 
Кредиты брались в Сбербанке 
(на строительство зернового 
терминала) и в Raiffeisenbank — 
на выкуп в начале 2011 года у 
Национальной контейнерной 
компании 50% в контейнерном 
терминале. «Оба кредита выда-
ны на семь лет, проблем с их об-
служиванием сейчас нет»,— 
уточняет источник ”Ъ“.

Елена Садовская из RMG от-
мечает, что у Delo Ports отноше-
ние долг/EBITDA будет на уров-
не 2,5. «Но это нормальный по-
казатель для стивидорной ком-
пании, которая строила терми-
налы с нуля»,— полагает экс-
перт. По ее мнению, для ком-
фортного обслуживания долга 
Delo Ports необходимо наращи-
вать финпоказатели за счет эф-
фективного использования сво-
их активов, поскольку ее терми-
налы пока недозагружены.

Евгений Тимошинов

Стивидоры вошли в Delo
Сергей Шишкарев консолидирует портовые активы

«Аэрофлот», продавший год 
назад полученные от «Рос-
технологий» «Саратовские 
авиалинии», пытается вер-
нуться на этот рынок. Ком-
пания хочет летать в Сара-
тов на SSJ 100, но аэропорт 
города не сертифицирован 
для приема самолета. В аэро-
порту, который принадле-
жит тем же владельцам, 
что и «Саратовские авиали-
нии», уверяют, что для при-
ема SSJ нет технических воз-
можностей. Не удалось про-
рваться в Саратов и другим 
альтернативным перевозчи-
кам — «ЮТэйр» и «Руслайн». 
Эксперты называют город 
«последним оплотом моно-
полизма на внутреннем 
рынке авиаперевозок».

В конце прошлой недели ген-
директор ОАО «Аэрофлот» Вита-
лий Савельев направил главе 
Саратова Олегу Грищенко пись-
мо, выразив озабоченность тем, 
что в аэропорту города отсутс-
твует возможность принимать 
все типы воздушных судов пар-
ка компании. Глава перевозчи-

ка сообщил, что еще 29 октября 
в адрес администрации были 
«направлены необходимые до-
кументы для получения допус-
ка к приему/выпуску» SSJ 100. 
Но ответа нет.

Письмо Виталия Савельева 
стало ответом на призыв мэра 
города к «Аэрофлоту» «наладить 
постоянное альтернативное 
воздушное сообщение». В от-
крытом письме, опубликован-
ном в конце ноября, мэр города 
заявил, что качество услуг, пре-
доставляемых монопольным 
перевозчиком ОАО «Саратовс-
кие авиалинии», слишком низ-
кое, а цены на билеты слишком 
высокие. Стоимость билета на 
рейс Москва—Саратов дли-
тельностью 1 час 25 мин. со-
ставляет около 6 тыс. руб. При 
этом полеты выполняются на 
Як-42, «изготовленных в про-
шлом веке». Глава города под-
черкнул, что «широко обсужда-
емые технические сложности, 
якобы существующие в Сара-
товском аэропорту… имеют це-
лью лишь затруднить честную 
конкуренцию».

Но представители аэропорта 
отстаивают свою позицию. За-
меститель гендиректора по аэ-
ропортовой деятельности 
Игорь Натыкан пояснил ”Ъ“, 
что «некоторые технические па-
раметры аэропорта, например 
прочность покрытий, не позво-
ляют принимать воздушные су-
да указанного типа». В пресс-
службе «Аэрофлота» от коммен-
тариев отказались. Но источ-
ник, близкий к перевозчику, со-
общил, что задержки с сертифи-
кацией «вызывают удивление» 
— эти воздушные суда выполня-
ют рейсы в аэропорты многих 
городов России, в том числе 
Уфы, Астрахани, Челябинска, 
Перми, Нижнекамска, Тюмени. 
В компании рассчитывали 
включить Саратов в летнее рас-
писание 2013 года с частотой 
дважды в день, поскольку это 
«перспективный маршрут». Но 
теперь в компании сомневают-
ся, что смогут это сделать.

Это не первая попытка аль-
тернативных авиакомпаний по-
пасть в Саратов. «ЮТэйр» и «Рус-
лайн» уже направляли жалобы в 

региональное УФАС, заявив, что 
местный перевозчик нарушает 
закон о конкуренции. В обоих 
случаях регулятор не стал при-
нимать меры. Но претензии «Аэ-
рофлота» участников рынка уди-
вили, ведь он, по сути, сам отка-
зался от этой линии. В конце 
2011 года «Аэрофлот» продал 51% 
акций «Саратовских авиали-
ний» двум офшорам, аффилиро-
ванным со структурами бывше-
го главы «Мосэнерго» Аркадия 
Евстафьева. По данным «СПАРК-
Интерфакс», речь идет об инвес-
тхолдинге «Энергетический со-
юз». В сентябре 2012 года «Сара-
товские авиалинии» выделили 
из компании самостоятельное 
ОАО — «Международный аэро-
порт Саратов». Глава Infomost Бо-
рис Рыбак отметил, что с воз-
можным приходом в аэропорт 
Саратова «Аэрофлота» «рухнет 
последний оплот монополизма 
на внутреннем российском рын-
ке авиаперевозок». По оценкам 
эксперта, цены на билеты на 
маршруте могут в результате 
снизиться в полтора-два раза.

Елизавета Кузнецова

«Роснефть», которую новый 
президент Игорь Сечин стре-
мится сделать серьезным иг-
роком на рынке газа, может 
получить нового крупного 
государственного клиента. 
Компания намерена стать 
поставщиком топлива для 
электростанций подконт-
рольного «РусГидро» «РАО 
ЭС Востока», получив от него 
также местные газопрово-
ды. Сейчас основным про-
давцом газа на Дальнем Вос-
токе является «Газпром».

«Роснефть», в последние ме-
сяцы заключившая несколько 
крупных контрактов на постав-
ки газа российским энергоком-
паниям, заинтересовалась 
Дальним Востоком. В пятницу в 
Хабаровске глава компании 
Игорь Сечин и председатель 
правления «РусГидро» Евгений 
Дод подписали ряд соглашений 
в газовой сфере. «РусГидро», вла-
деющая контрольным пакетом 
акций дальневосточного энер-
гохолдинга «РАО ЭС Востока», 
согласилась продать «Роснефти» 
свои дальневосточные газопро-
воды. Сумму сделки стороны не 
раскрыли. Источник, знакомый 
с ситуацией, говорит, что речь 
идет о небольшой сети распре-
делительных газопроводов в Ха-
баровском крае. По данным 
другого источника ”Ъ“, их об-
щая длина — около 270 км. Кро-
ме того, «Роснефть» и «РусГидро» 
заявили, что «намерены расши-
рять сотрудничество в области 
текущих поставок природного 
газа». Нефтекомпания собирает-
ся «формировать центры газодо-
бычи в Красноярском, Хабаров-
ском, Приморском и Камчатс-

ком краях, Иркутской и Саха-
линской областях и Якутии». 
«Роснефть» также намеревается 
«рассмотреть возможность пос-
тавки газа» для энергообъектов 
группы «РусГидро».

После  того  к ак  в  мае 
«Роснефть» возглавил Игорь Се-
чин, курировавший энергетику 
в правительстве Владимира Пу-
тина, компания резко активи-
зировала борьбу за внутренний 
рынок газа. Осенью она заклю-
чила долгосрочный договор на 

2016–2040 годы с государствен-
ным энергохолдингом «Интер 
РАО ЕЭС» на поставку до 35 мл-
рд кубометров газа в год. В кон-
це ноября структуры ТНК-BP 
(«Роснефть» покупает компа-
нию) заключили контракт на 
продажу газа в 2013–2030 годах 
входящим в «КЭС-Холдинг» Вик-
тора Вексельберга ТГК-9, ТГК-5 
и «Волжской ТГК». Общий объ-
ем поставок может составить 
49 млрд кубометров, макси-
мальные годовые объемы пос-
тавок — 6 млрд кубометров. 
Также у «Роснефти» есть конт-
ракты на поставку топлива с 
«Фортумом» (2,3–2,5 млрд кубо-
метров в год) и с «Э.Он Россия» 
(1,55 млрд кубометров).

Собеседники ”Ъ“ поясняют, 
что возможность поставок газа 

на электростанции «РАО ЭС 
Востока» обсуждалась предва-
рительно и конкретных реше-
ний принято не было. Но в пос-
ледние годы в рамках «Восточ-
ной газовой программы» хол-
динг последовательно перево-
дит на трубопроводный газ 
свои ТЭЦ и ГРЭС в Приморье, 
Якутии, Хабаровском крае, на 
Сахалине и Камчатке. В 2012 
году прогнозное потребление 
газа энергетиками должно со-
ставить 4,26 млрд кубометров, 

в 2013 году — 5,2 млрд кубо-
метров. Основные объемы вос-
требованы в Хабаровском и 
Приморском краях (3,4 млрд 
кубометров в 2013 году) и Яку-
тии (872 млн кубометров).

Сейчас основными постав-
щиками газа на Дальнем Восто-
ке являются «Газпром» и «Эксон 
Нефтегаз Лимитед» (дочерняя 
структура ExxonMobil, являю-
щаяся оператором проекта «Са-
халин-1»). «Роснефти» в проекте 
принадлежит 20%. «РАО ЭС Вос-
тока» получает топливо от «Эксо-
на» для электростанций в Хаба-
ровском крае (2,1 млрд кубомет-
ров в 2013 году). На остальные 
ТЭЦ и ГРЭС холдинга газ постав-
ляет «Газпром», владеющий на 
Дальнем Востоке ключевыми 
магистральными газопровода-

ми (в том числе Сахалин—Хаба-
ровск—Владивосток).

Как утверждает один из ис-
точников ”Ъ“, если «Роснефть» 
и «РусГидро» заключат согла-
шение по топливу, использо-
ваться будет именно газ «Саха-
лина-1», который должен заме-
щать поставки «Газпрома». На 
прошлой неделе гендиректор 
Дальневосточной генерирую-
щей компании Михаил Шу-
кайлов уже встречался с вице-
президентом «Эксон Нефтега-
за» Полом Кляйненом и обсуж-
дал «вопросы договорных ус-
ловий поставок природного га-
за». В «Газпроме» ситуацию не 
комментируют.

Проект «Сахалин-1» включа-
ет три нефтегазовых месторож-
дения Чайво, Одопту и Арку-
тун-Даги с запасами 307 млн 
тонн нефти и 485 млрд кубо-
метров газа. Но с 2005 года там 
всего было добыто примерно 
9–10 млрд кубометров. Exxon 
Neftegas уже не раз говорил, 
что может производить такие 
объемы ежегодно, но для этого 
нужны рынки сбыта. Компа-
ния вела переговоры о постав-
ках в Японию и Китай, но из-за 
экспортной монополии «Газп-
рома» они ни к чему не приве-
ли. То есть у «Сахалина-1» есть 
возможность нарастить добы-
чу и покрыть потребности 
«РАО ЭС Востока» в газе, счита-
ет Виталий Крюков из ИФД «Ка-
питал». Но, добавляет эксперт, 
Exxon всегда стремилась про-
давать газ на экспорт, считая 
российский газовый рынок ме-
нее интересным.

Владимир Дзагуто,  
Михаил Серов

«Аэрофлот» вышел на борьбу 
с монополией
проданных им год назад «Саратовских авиалиний»

«Роснефть» положила газ  
на Дальний Восток
Нефтекомпания хочет поставлять топливо «РАО ЭС Востока»

 5,2 миллиарда кубометров
должно, по прогнозам, составить  
потребление газа «РАО ЭС Востока»  
в 2013 году

контекст 

химичесКая промышленность

«Фосагро» может перенести SPO на 2013 год

«Фосагро», вероятнее всего, проведет SPO в 2013 году, сообщили несколько ис-
точников в банковских кругах. Они отмечают, что при текущих ценовых уровнях раз-
мещение маловероятно. «Основная цель SPO ”Фосагро“ — увеличение ликвиднос-
ти, а не привлечение капитала, поэтому они могут ждать благоприятного для разме-
щения момента»,— сказал один из банкиров. «Интерфакс» 

«Еврохим» изменит структуру

МХК «Еврохим» может изменить организационную структуру, создав новую холдин-
говую компанию, говорится в презентации компании к размещению евробондов. 
Холдинговая компания будет напрямую контролировать калийный, газовый бизне-
сы группы и активы за рубежом, а также ОАО «МХК ”Еврохим“». МХК «Еврохим» по-
прежнему будет владеть активами в азотном и фосфорном сегментах. Такая струк-
тура обеспечит прямой доступ инвесторов к калийным, газовым и зарубежным ак-

тивам «Еврохима», отмечается в презентации. Кроме того, на новую холдинговую 
структуру будет переведено порядка 70% долга МХК «Еврохим». Как пояснили 
в пресс-службе «Еврохима», новая холдинговая компания может быть зарегистри-
рована за рубежом. Представитель компании отметил, что создание новой холдин-
говой компании — вероятная опция, «никакого решения не принято». Согласно про-
спекту к размещению евробондов, новая холдинговая компания может быть заре-
гистрирована на Кипре, в Люксембурге, Нидерландах или Швейцарии. Соответс-
твенно, туда переедет и штаб-квартира «Еврохима». «Интерфакс»

металлургия

«Норникель» ждет дефицита палладия

ГМК «Норильский никель», крупнейший в мире производитель никеля и палладия, 
ожидает, что дефицит на рынке этого металла платиновой группы сохранится в те-
чение нескольких лет из-за почти истощенных российских госзапасов. Снижение 
резервов палладия российского Гохрана, управляющего фондом драгоценных 
металлов и камней, будет главной причиной дефицита палладия, так как добыва-
ющие компании не смогут в ближайшее время сильно повысить производство, 
заявил вице-президент по продажам американской ”дочки“ «Норникеля» — NN 
USA — Роберт Лэпл. «Рынок палладия останется в дефиците в обозримом буду-
щем,— сказал господин Лэпл в кулуарах конференции ETF Securities в Нью-Йор-
ке.— Учитывая, что предложение на рынке сравнительно стабильное, ключевым 
фактором будет сокращение продаж палладия из российских госзапасов». Он до-
бавил, что спрос со стороны автопроизводителей, скорее всего, продолжит расти 
благодаря подъему гигантского рынка машин Китая на 6% ежегодно. Reuters

К о н т е К с т « а э р о ф л о т »  п л а н и р у е т  и н в е с т и ц и и

Совет директоров «Аэрофлота» определился с планом капитальных вло
жений на 2013 год. По итогам заседания было принято решение увеличить 
размер инвестиций до 4,84 млрд руб., что на 69% больше уровня 2012 го
да. Как стало известно ”Ъ“, основная часть вложений зарезервирована под 
строительство ангарного комплекса в составе ангара для технического об
служивания Boeing 777 (с возможностью установки Airbus 380) в Шереме
тьево. Кроме того, авиакомпания намеревается потратить 500 млн руб. 
на установку WiFi на всех дальнемагистральных судах. В 2013 году также 
планируется увеличить количество бизнесзалов, арендуемых перевозчи
ком в аэропортах Европы. Совет директоров «Аэрофлота» также подтвер
дил готовность создать единую Дальневосточную авиакомпанию на пари
тетных условиях с государством.

К о н т е К с т м о л д а в и я  п о ш л а  н а  л и б е р а л и з а ц и ю

Авиационные власти России провели очередной этап либерализации перево
зок со странами СНГ и ближнего зарубежья. По итогам переговоров с Молда
вией стороны договорились снять все ограничения по количеству городов, на
значенных авиаперевозчиков и частот полетов между странами, за исключени
ем маршрута Кишинев—Москва. На этой линии все ограничения будут сняты 
начиная с сезона ИАТА зима2014/15, поскольку Молдавия настояла на поэтап
ной либерализации, говорится в протоколе, опубликованном на сайте Росави
ации. Аналогичные переговоры между Россией и Туркменией закончились 
провалом. Стороны не договорились о снятии ограничений авиасообщения 
и увеличении числа рейсов на маршруте Москва—Ашхабад и Ашхабад—Пе
тербург. В ходе переговоров российской стороне также не удалось рассмот
реть вопрос упрощения визового режима между странами.
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«Эльдорадо» первым из круп
ных ритейлеров бытовой 
техники и электроники за
пускает новый формат тор
говых точек — пункты при
ема и выдачи интернетзака
зов. В отличие от обычных 
магазинов сети площадью 
до 4,5 тыс. кв. м, эти будут до
стигать максимум 100 кв. м. 
Конкуренты «Эльдорадо» — 
«М.Видео», Media Markt и Sat
urn — также задумались об 
уменьшении своих магази
нов, но следовать примеру 
«Эльдорадо» пока не хотят.

«Эльдорадо» начал поиск в 
Москве и других городах России 
помещений под новый формат 
торговых точек, рассказали собе-
седники ”Ъ“ на рынке коммер-
ческой недвижимости и под-
твердили в пресс-службе ритей-
лера. Как следует из презентации 
«Эльдорадо» для партнеров, име-
ющейся в распоряжении ”Ъ“, 
компания планирует открывать 
так называемые пункты заказа-
выдачи. Они будут включать в се-
бя терминал для выбора и заказа 
товаров, стойку обслуживания 
клиентов, стол оформления кре-
дитов и зону ожидания, а в на-
иболее крупных пунктах также 
бренд-зону с презентацией про-
дукции отдельных производите-
лей. При этом возможна как до-
ставка на дом в пределах города, 
так и самовывоз.

Суть формата в том, что поку-
пателю не нужно будет идти в ог-
ромный гипермаркет, чтобы по-
лучить доступ ко всему ассорти-
менту, поясняет директор по свя-
зям с общественностью «Эльдо-
радо» Ирина Цеплинская. «Эль-
дорадо», таким образом, сможет 

расширить свое присутствие 
там, где открытие крупного мага-
зина не представляется целесо-
образным или возможным. Кро-
ме того, интернет-формат «позво-
ляет снизить издержки и предла-
гать клиентам выгодные це-

ны»,— говорит она. В 2013 году 
«Эльдорадо» планирует открыть 
в России 100–200 таких пунктов.

•	 По	состоянию	на	конец	но-
ября	2012	года,	«Эльдорадо»	
включает	401	магазин	в	172	го-
родах	России	общей	площадью	
786,4	тыс.	кв.	м	(из	них	торго-
вая	площадь	—	621,6	тыс.	кв.	
м).	100%	компании	принадле-
жат	чешской	инвестиционно-
финансовой	группе	PPF.	По	оцен-
ке	Infoline,	выручка	«Эльдорадо»	
в	2011	году	увеличилась	на	7,3%,	
до	89	млрд	руб.	(без	НДС).
Для нового формата «Эльдо-

радо» ищет помещения опти-
мальной площадью в 70 кв. м, но 
рассматривает варианты от 50 

до 100 кв. м. Пункты заказов пла-
нируется располагать в торгово-
развлекательных центрах и на 
первых этажах зданий. Площадь 
существующих магазинов «Эль-
дорадо» разнится от нескольких 
сотен до 4,5 тыс. кв. м. В 2006–
2009 годах компания также раз-
вивала магазины более крупно-
го формата под брендом ЭТО — 
до 6 тыс. кв. м, но свернула про-
ект, сославшись на то, что про-
движение второй марки обхо-
дится слишком дорого.

По мнению управляющего 
партнера DNA Realty Антона Бе-
лых, стоимость аренды помеще-
ний нового формата «Эльдорадо» 
может оцениваться в 250–
900 тыс. руб. в месяц, тогда как 
аренда площадей для традици-
онных магазинов более 1 тыс. кв. 
м обходится, как правило, от 1 до 
5 млн руб. в месяц. Менее круп-
ные ритейлеры электроники, 
ориентированные в первую оче-
редь на интернет-продажи, уже 
сейчас рассматривают под мага-
зины помещения размером все-
го от 150 до 250 кв. м, но при этом 
в удобных и проходных местах, 
тогда как сам товар им выгоднее 
хранить на складе, где аренда мо-
жет стоить 2,5–4 тыс. руб. за 1 кв. 
м в год, говорит он.

Объем продаж бытовой техни-
ки и электроники в России, по 
данным GfK, достиг по итогам 
2011 года 1,193 трлн руб., при 
этом через интернет продавалось 
около 6% товаров (в начале 2010 
года — 4%). В связи с ростом ин-
тернет-продаж конкуренты «Эль-
дорадо» уже начали пересматри-
вать площади своих магазинов в 
сторону уменьшения. Так, «М.Ви-
део» в этом году стало открывать 

гипермаркеты в новом формате 
— до 2,5 тыс. кв. м, хотя обычно 
арендует до 4,5 тыс. кв. м, при 
этом отсутствие отдельных това-
ров на складе торговых точек 
компенсируется возможностью 
их заказа через интернет или ус-
тановленные в магазинах терми-
налы с последующей доставкой в 
магазин или на дом. Media-Saturn 
(сети Media Markt и Saturn) также 
готов пересматривать площадь 
открываемых точек в сторону 
уменьшения — со стандартных 
3,5–4,5 тыс. до 2,5 тыс. кв. м, рас-
сказывали ранее представители 
компании. Представители «М.Ви-
део» и Media-Saturn вчера сооб-
щили, что отдельные точки по 
выдаче и приему заказов откры-
вать не планируют. «Это хоро-
ший формат для интернет-мага-
зинов, но примеров его развития 
офлайновыми ритейлерами за 
рубежом практически нет. Сеть, 
таким образом, уводит покупате-
лей из собственных гипермарке-
тов, на арендную плату которых 
несет значительные расходы»,— 
объясняет собеседник в одной из 
компаний на рынке.

Продуктовые ритейлеры так-
же осторожно осваивают новый 
формат. В 2013 году «Ашан» за-
пустит «Ашан Авто»: первый пло-
щадью 300 кв. м появится в Мос-
кве — он будет представлять со-
бой склад, где клиенты смогут 
забрать товары, заказанные че-
рез интернет.

Павел Белавин,  
Евгения Перцева

«Эльдорадо»  
оптимизирует выдачу
Ритейлер открывает пункты интернет-заказов

[1] >
Вопрос о необходимости со-

гласования инвестпрограммы 
«Газпрома» был поднят Минэко-
номики еще в августе. Замминис-
тра Сергей Беляков предложил 
сделать контролерами само Ми-
нэкономики и Минэнерго. В ка-
честве аргументов приводилась 
необходимость повышения ка-
чества и эффективности управле-
ния инвестпрограммой монопо-
лии (см. ”Ъ“ от 28 августа). Вице-
премьер Аркадий Дворкович в 
интервью ”Ъ“ еще на прошлой 
неделе уточнял, что речь идет не 
об утверждении, а о «рассмотре-
нии» инвестпрограммы. Однако 
в распоряжении четко написано: 
«согласование и утверждение».

Официальный представитель 
«Газпрома» Сергей Куприянов от-
казался отвечать, получила ли 
монополия запрос, аналогич-
ный тому, что пришел в «Ростеле-
ком», и передана ли инвестпрог-

рамма на 2013 год в правительс-
тво. Он лишь сказал, что ее уже 
рассмотрело правление «Газпро-
ма» и вынесло на совет директо-
ров, который должен утвердить 
документ до конца года. В конце 
ноября зампред правления «Газ-
прома» Валерий Голубев гово-
рил, что инвестпрограмма ком-
пании в 2013 году будет «пример-
но такой же», как и в 2012 году. 
Изначально программа 2012 го-
да была утверждена на уровне 
777 млрд руб., но в октябре вы-
росла до 975 млрд руб.

«Ростелеком» отправил ответ 
Минкомсвязи на прошлой неде-
ле «Почтой России», хотя в минис-
терстве хотели получить его в том 
числе и по электронной почте. 
Но сам факт запроса компанию 
удивил. «Инвестпрограмма на 
2012 и 2013 годы является неотъ-
емлемой частью бюджета обще-
ства на этот срок, утверждение 
которого является исключитель-
ной компетенцией совета дирек-
торов ”Ростелекома“»,— заявила 

”Ъ“ представитель оператора Ки-
ра Кирюхина. Она напомнила, 
что бюджет и инвестпрограмма 
на 2012 год утверждены советом 
директоров 26 декабря 2011 года, 
отчет о выполнении заслушива-
ется директорами ежекварталь-
но. Инвестпрограмма на 2013 год 
на совете директоров «Ростелеко-
ма» пока не рассматривалась. 
Другие крупные субъекты естест-
венных монополий в основном 
уже согласовывают свои инвест-
программы и отдельные проек-
ты с правительством или про-
фильными министерствами — 
так поступают, например, ОАО 
РЖД, ФСК и «Транснефть».

Контроль инвестпрограмм — 
уже второй за последние месяцы 
пример того, как инициативы го-
сударства, связанные с «Газпро-
мом», в результате сказываются 
на работе других крупных струк-
тур. Аналогичная ситуация сло-
жилась вокруг указа президента 
Владимира Путина от 11 сентяб-
ря, который ограничивает систе-
му взаимоотношений стратеги-
ческих госкомпаний с иностран-
ными властями и организация-
ми и их коммерческую деятель-
ность за рубежом. Указ был при-
зван защитить «Газпром» от Евро-
комиссии в ходе антимонополь-
ного разбирательства, а в резуль-
тате еще 52 госкомпании теперь 
вынуждены согласовывать поч-
ти каждый свой шаг на внешних 
рынках с профильными чинов-
никами. Спустя три недели вы-
шло постановление правительс-
тва, которое разъясняло меха-
низм реализации указа. «Газп-
ром» уже пользуется им, но пра-
воприменительная практика по 
другим компаниям пока недоста-
точно широка для выводов, на-
сколько указ осложнит их работу 
за рубежом (см. ”Ъ“ от 13 ноября).

В отношении инвестпрог-
рамм также явно потребуются 
разъяснения. «Ростелеком» уже 
направил в аппарат правительс-
тва запрос с просьбой разъяс-
нить, с каким федеральным ор-
ганом исполнительной власти 
компания должна взаимодейс-
твовать по утверждению инвест-
программы. В аппарате вице-
премьера Аркадия Дворковича в 
воскресенье это не объяснили. В 
Минкомсвязи сообщили, что 

также ожидают разъяснений, не 
ответив на вопрос ”Ъ“ о возмож-
ных сроках согласования доку-
мента. «Наша задача — сущест-
венно поднять эффективность 
инвестпрограммы, что даст ”Рос-
телекому“ улучшение финансо-
вых результатов»,— пояснил ”Ъ“ 
господин Свердлов. По страте-
гии «Ростелекома» инвестиции в 
2011–2015 годах должны соста-
вить до 362 млрд руб., из кото-
рых до 90 млрд руб.— вложения 
в мобильную связь в зависимос-
ти от варианта развития.

Новое руководство Минком-
связи неоднократно предприни-
мало попытки отправить в от-
ставку президента «Ростелекома» 
Александра Провоторова, назы-
вая инвестиционную политику 
оператора неэффективной. Но 
летом эту задачу сильно услож-
нила администрация президен-
та, которая получила право со-
гласовывать назначения топ-ме-
неджмента стратегических АО, в 
том числе «Ростелекома» и «Свя-
зьинвеста». Во многом поэтому 
попытки Минкомсвязи заме-
нить исполнительного прези-
дента ассоциации «Франко-рос-
сийский диалог» Александра 
Трубецкого гендиректором «ВЭБ 
Капитала» Юрием Кудимовым 
на посту председателя совета ди-
ректоров «Связьинвеста», а также 
Александра Провоторова — ген-
директором «Связьинвеста» Ва-
димом Семеновым на посту пре-
зидента «Ростелекома» успехом 
не увенчались. Теперь Минком-
связи пытается взять под конт-
роль инвестпрограмму «Ростеле-
кома» в соответствии с распоря-
жением правительства. Это сов-
пало с обвинениями менедж-
мента «Ростелекома» в аффили-
рованности с его подрядчиками, 
в частности с «Инфра инжини-
ринг» (недавно с таким письмом 
обратилась компания «Лентеле-
фонстрой» в Федеральную анти-
монопольную службу, см. ”Ъ“ от 
26 ноября) и «Маршал Капитал» 
Констатина Малофеева, который 
вместе с господином Провоторо-
вым проходит как свидетель по 
уголовному делу по иску ВТБ о 
хищении более $200 млн.

Владислав Новый,  
Рената Ямбаева,  
Михаил Серов

С газом вышли на связь
Ginza Project договорился с автором 
бестселлера «Голый повар» Джейми 
Оливером об открытии в России  
и на Украине до 20 ресторанов Jamie’s 
Italian. Инвестиции в проект оцени
ваются минимум в $25 млн. Итальян
ские рестораны занимают второе мес
то по популярности у россиян, поэто
му окупить затраты партнеры смогут 
меньше чем за три года.

Переговоры с ведущим популярного на 
британском телевидении шоу «Голый по-
вар», автором одноименного кулинарного 
бестселлера и шеф-поваром Джейми Оли-
вером о развитии его заведений за преде-
лами Великобритании Ginza Project вела с 
лета. Как передал ”Ъ“ через своего предста-
вителя совладелец Ginza Дмитрий Серге-
ев, с господином Оливером достигнута до-
говоренность об открытии в России и на 
Украине 15–20 ресторанов Jamie’s Italian 
(эти заведения шеф-повар развивает сов-
местно с Дженнаро Контальдо). Уже в буду-
щем году откроются первые два Jamie’s 
Italian в России — на Петровском бульваре 
в Москве и на Конюшенной площади в 
Санкт-Петербурге.

Если оглашенные Ginza планы будут реа-
лизованы, то сеть Jamie’s Italian увеличится 
более чем на треть. Сейчас она насчитывает 
30 заведений под этим брендом в Великоб-
ритании, Австралии и Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Выступит ли господин Оли-
вер соинвестором Ginza по этому проекту, 
неизвестно. Представители шеф-повара по-
советовали обратиться за разъяснениями к 
российскому партнеру. Господин Сергеев от-
казался обсуждать финансовые подробнос-
ти проекта.

•	 Ресторанный	холдинг	Ginza	Project,	со-
зданный	Дмитрием	Сергеевым	и	Вадимом	
Лапиным,	управляет	более	чем	100	ресто-
ранами	в	России,	Великобритании	и	США.	

Ginza	развивает	сети	«Япоша»,	«Оки		Доки»,	
«Песто-кафе»,	«Мари	Vanna»	и	др.	В	2011	го-
ду	оборот	сетевых	проектов	холдинга	со-
ставил	$200	млн.
По словам представителя Ginza, средний 

чек российских Jamie’s Italian составит $30 
(это формат демократичных заведений, где 
средний чек варьируется от $20 до $70). От-

крытие одного ресторана Jamie’s Italian мо-
жет обойтись Ginza в $1,5–2 млн, подсчитал 
исполнительный директор Restcon Андрей 
Петраков. То есть общий объем инвестиций 
в проект составит минимум $25 млн, макси-
мум — $40 млн. Вероятно, в проектной доку-
ментации Ginza Project указывает срок оку-
паемости одного ресторана в пределах двух-
трех лет, предполагает эксперт. Но на практи-
ке затраты могут окупиться и раньше. По 
мнению господина Петракова, партнерам 
необходимо привлекать в свои заведения до 
400 человек в сутки — это средний показа-
тель посещаемости демократичных рестора-
нов Москвы и Санкт-Петербурга. С учетом 
среднего чека и посещаемости годовая вы-
ручка одного Jamie’s Italian может достигать 
$4,4 млн. Из этой суммы треть может пойти 
на налоговые выплаты, затраты на сырье, за-
рплату персонала и аренду, отмечает Андрей 
Петраков.

В России итальянская кухня по популяр-
ности уступает лишь японской. По подсче-
там «ВТБ Капитала», в Москве на долю ита-
льянских ресторанов приходиться 18% обо-
рота всего рынка, в Петербурге — 16% (доля 
японских ресторанов в обоих городах — в 
пределах 30%). По итогам 2011 года оборот 
рынка общественного питания России до-
стиг 900 млрд руб., или $30 млрд, из кото-
рых около $4,5 млрд пришлось на Москву и 
$1,64 млрд — на Петербург (данные Discov-
ery Research Group). Исходя из этого, объем 
рынка ресторанов итальянской кухни в 
двух городах составлял $810 млн и 
$262 млн соответственно. Спрос на италь-
янскую кухню остается стабильным, отме-
чает Андрей Петраков, а основными конку-
рентами Jamie’s Italian в Москве он считает 
ILPatio (72 ресторана; развивает холдинг 
«Росинтер») и Mi Piace (восемь заведений).

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

Ginza Project пообедает с «Голым поваром»
Холдинг будет открывать рестораны с Джейми Оливером

контекст 

Интернет

Роскомнадзор  
не будет включать 
 поисковики в черный список

Закон о едином реестре сайтов с запрещенной ин
формацией не может применяться к поисковым ре
сурсам, говорится в сообщении Роскомнадзора. 
 Поисковые сервисы не являются владельцами сай

тов, содержащих запрещенную информацию и про
индексированных поисковыми роботами; кроме то
го, они не являются провайдерами хостинга в отно
шении проиндексированных сайтов, разъясняет 
Роскомнадзор. Таким образом, действие закона 
о реестре не распространяется на поисковые серви
сы (Google, «Яндекс» и другие), а также на сайты, 
предоставляющие услуги поиска по новостям, изоб
ражениям, видео и кэшированному контенту. Обра
щения о внесении в реестр запрещенных сайтов 
ссылок на результаты поиска не будут рассматри
ваться экспертами Роскомнадзора и других ве
домств. Роман Рожков

Антон Носик  
покинул Sup Media

Медиадиректор холдинга SUP Media Антон Носик 
 покинул компанию с 29 ноября. «Антон успешно вы
полнил все поставленные перед ним год назад за
дачи, и мы пока не будем никого рассматривать 
на эту должность»,— сообщил ”Ъ“ представитель 
SUP Media. За время работы господин Носик внес 
«значительный вклад» в развитие проектов холдин
га, подчеркнули в компании: помимо координации 
медийных проектов он принимал участие в разра
ботке новой стратегии развития LiveJournal и дру
гих проектов холдинга. «Теперь пришла пора и мне, 
и SUP двигаться дальше. Наше очередное расстава
ние прошло без обид и упреков, по соглашению сто
рон»,— написал Антон Носик в своем блоге. «Зада
чи выполнены, годовой контракт закончился, вот 
и все. Поеду в Индию на море»,— пояснил он ”Ъ“, 
не конкретизировав свои дальнейшие планы. 
 Роман Рожков
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Думаю, что только ленивый 
не ругает «Макдоналдс» 
или Walmart, но это самые 
 популярные сети в мире.  
Если ты продаешь мало,  
то и проблем видно не будет
— Игорь Яковлев,
основатель и экс-владелец  
«Эльдорадо», в интервью газете 
«Ведомости» в феврале 2008 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

КРУПНЕЙШИЕ РОССИЙСКИЕ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ КОМПАНИИ (МЛРД РУБ.)   ВСЕ ДАННЫЕ ТОЛЬКО ОТ БИЗНЕСА В РОССИИ

Выручка по итогам III кв. 2012 года Чистая прибыль по итогам III кв. 2012 года

«Ростелеком»

МТС

«Вымпелком»

«МегаФон»

«Ростелеком»

МТС

«Вымпелком»

«МегаФон»

238,7

249,7

218,2

199,5

30,6

46,1

н/д

790

РЫНОК ГОЛОСОВОЙ 
МОБИЛЬНОЙ СВЯЗИ (МЛН ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: AC&M CONSULTING.

70,7
62,8

56,2

40,1

МТС «МегаФон» «Вымпелком»

229,8
млн чел. 
всего 
абонентов
в России во 
II кв. 2012 
года

ОБЪЕМ РЫНКА СОТОВОЙ СВЯЗИ 
В РОССИИ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: MFORUM ANALYTICS.

2011

2010

2009

2008

2007

2006

                       26,3
              21,4

           20,1

        18,5

    16,3

13,8

Другие

РЫНОК ФИКСИРОВАННОЙ СВЯЗИ (%)   ИСТОЧНИК: IKS-CONSULTING.

134  
млрд руб.
объем рынка 
в 2011 году 

87  

млрд руб.
объем рынка ШПД 
в 2011 году 

20,7
млн абонентов 
рынка ШПД 
в IV кв. 2011 года 

41
млрд линий
(всего)
в 2011 году70

18

12 МТС

Другие

«Ростелеком»

КАПИТАЛИЗАЦИЯ РОССИЙСКИХ МОБИЛЬНЫХ 
ОПЕРАТОРОВ НА 30.11.2012 ($ МЛРД)

МТС Vimpelcom «МегаФон»

17,7 16,7
13,1

China Mobile

Vodafone*

Verizon

AT&T Mobile

T-Mobile*

Telefonica**

NTT DoCoMo

America Movil / Claro / Telcel

Orange*

KDDI

СКОЛЬКО СРЕДСТВ ПРИВЛЕКАЛИ 
РОССИЙСКИЕ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ 
КОМПАНИИ НА IPO ($ МЛН) 

КРУПНЕЙШИЕ МОБИЛЬНЫЕ ОПЕРАТОРЫ МИРА 
(ПО ИТОГАМ 2011 ГОДА)   ИСТОЧНИК: «ТАСС-ТЕЛЕКОМ».

«Вымпелком»

Golden Telecom

МТС

«Комстар-ОТС»

«МегаФон»

111
144
353

1062
1860

XI 1996

IX 1999

VI 2000

II 2006

XI 2012

*ГРУППА КОМПАНИЙ.
**ВКЛЮЧАЯ БРЕНДЫ MOVISTAR, O2, VIVA, TERRA.

America Movil / 
Claro / Telcel

Выручка от услуг мобильной связи ($ млрд)
Доля мобильной связи (%)

      78,1

                         74,3

                       70,2

                   63,2

                  62,2

            52,7

           50,9

 35,1

 34,3

32,7

      95,4

         100,0

        63,3

49,9

                76,8

      60,7

                              100,0

          66,0

   54,9

               76,3

тема 
недели
28.11
«Большая тройка» стала 
полностью публичной

[9] > 

Будет ли шеф-повар Джейми Оли-
вер  рулить бизнесом Jamie’s Italian 
в россии или только предоставит 
франшизу, в Ginza Project не ком-
ментируют  ФОтО ReuteRs
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«Газпром-медиа» и «Алькасар»  
дослужились до «Звезды»

«КупиКупон»  
отправился на поиск
Сервис запускает поисковик  
по скидкам и спецпредложениям[9] > 

Из федеральных телеканалов 
только «Звезда», сейчас сама за-
нимающаяся рекламными про-
дажами, была не связана с основ-
ными сейлз-хаусами. Раньше це-
левой аудиторией «Звезды» бы-
ли все россияне старше 18 лет, с 
этого года аудитория сузилась до 
зрителей старше 29 лет. Но с но-
вого года, рассказывают в агент-
ствах, канал вернется к прежней 
аудитории — от 18 лет и старше. 
Для «Газпром-медиа» и «Алькаса-
ра» еще один канал в пуле будет 
очень полезен, поскольку повы-
шенным спросом у рекламода-
телей пользуется ТНТ и на фоне 
теряющего зрителей «ТВ Центра» 
«Звезда» будет тем каналом, раз-
мещение на котором позволит 
оптимизировать сделки, рассуж-
дает топ-менеджер рекламного 
холдинга.

• Среднесуточная доля «Звез-
ды» среди зрителей старше 
18 лет, по данным TNS Russia, 
в 2011 году составила 2,3%. 
В этой целевой аудитории ве-
щатель поделил 11–12-е места 
с «Пятым каналом». По итогам 
января—сентября 2012 года до-
ля «Звезды» среди зрителей 
старше 29 лет равнялась 2,1%.
Закон «О рекламе» с января 

2011 года регламентировал вза-
имоотношения федеральных те-
левещателей и продавцов рекла-
мы. В частности, каналы с госу-
частием могут выбрать себе сей-
лз-хаус только на торгах. Изна-
чально учрежденное Министерс-
твом обороны ОАО «Телерадио-
компания вооруженных сил Рос-
сийской Федерации ”Звезда“» с 
февраля 2011 года на 99,99% при-
надлежит ОАО «Красная звезда» 

(дочерней структуре «Оборонсер-
виса»), объединяющего все меди-
аактивы министерства. Но у Ми-
нобороны остается 0,01% «Звез-
ды», таким образом, канал все-та-

ки должен был провести аукци-
он или конкурс, победителем ко-
торого и мог стать «Алькасар».

Закон «О рекламе» также за-
претил федеральным каналам 

заключать договоры с лицом, 
чья доля «в сфере распростране-
ния телерекламы» при федераль-
ном либо региональном разме-
щении превышает 35% от всех 

поступивших на телеканалы 
рекламных бюджетов за преды-
дущие два года. Эта норма была 
специально принята, чтобы ог-
раничить долю ВИ, крупнейше-
го игрока в этом сегменте. В ре-
зультате ВИ с 2011 года стала об-
служивать только восемь кана-
лов, а пять — консультировать. 
Хотя вознаграждение ВИ за кон-
сультационные услуги практи-
чески соответствует прежней ко-
миссии за полноценный сервис.

Доля «Звезды» при федераль-
ном размещении в 2010–2011 
годах составила 0,37%, при ре-
гиональном — 0,32%, объявила 
в минувшем октябре Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС). По подсчетам ”Ъ“, это при-
мерно 708 млн руб. и 116 млн 
руб. рекламных доходов без 
НДС, но с комиссией продав-
ца. В отчетности «Звезды» указа-
но, что за 2010–2011 годы канал 
заработал на рекламе в целом 
854,7 млн руб. без НДС.

Совокупная доля «Газпром-
медиа» и «Алькасара» в 2010–
2011 годах равнялась 28,5% при 
федеральном размещении и 
28,054% — при региональном. 
Тем самым вхождение в пул 
«Звезды» к нарушению закона 
не приведет. Зато на восемь ны-
не обслуживаемых ВИ телека-
налов — «Первый», РЕН ТВ, «Пя-
тый канал», «Ю», Disney, ТВ-3, 
MTV и 2х2 — в 2010–2011 годах 
приходилось 38,4% в федераль-
ных продажах, констатировала 
ФАС. Но служба так и не осмели-
лась выдать пяти телеканалам, 
летом продлившим договоры с 
ВИ на очередные пять лет, пред-
писание устранить нарушение 
рекламного законодательства 
(см. ”Ъ“ от 1 ноября).

Сергей Соболев

Скидочный сервис «КупиКу-
пон» выводит на рынок собс-
твенный поисковик реклам-
ных предложений — скидок, 
бонусов в интернете. Инвес-
тиции в проект оценивают-
ся в $3 млн, прогноз по обо-
роту на 2016 год — $127 млн. 
Подобные системы уже за-
пускались, но были неуспеш-
ны: анонсировать можно 
только ограниченное коли-
чество акций, поэтому мно-
гие предложения не находи-
ли своего клиента.

«”КупиКупон Поиск“ — это 
локальная рекламная площад-
ка для скидок, спецпредложе-
ний, бонусов и подарков. Созда-
ют предложения и управляют 
ими сами компании из личного 
кабинета рекламодателя, так же 
как это происходит в системах 
контекстной рекламы в поиско-
виках»,— рассказал ”Ъ“ генди-
ректор «КупиКупон» Комил Ру-
заев. По его словам, поиск будет 
осуществляться по компаниям 
и акциям, а пользователи могут 
воспользоваться предложени-
ем, взяв бесплатный купон на 
сайте и обратившись к постав-
щику товара или услуги.

В проект уже инвестирова-
но $3 млн, прогноз по обороту 
на 2013 год — $1,1 млн, на 2016-
й — уже $127 млн. «В альфа-
версии продукта (”КупиКупон 
Лайт“) мы начали эксперимен-
тировать с бесплатными купо-
нами, взимая плату с партнеров 
и тестируя разные методы мо-
нетизации и размера выплат,— 
объясняет господин Рузаев.— 
За несколько месяцев в режи-

ме теста мы заработали свыше 
$1 млн валового дохода в одном 
городе». «КупиКупон» заработа-
ет на комиссии за приведенно-
го клиента, совершившего зво-
нок, или переход на сайт компа-
нии. В среднем она будет состав-
лять 50% в зависимости от горо-
да и тематики предложения 
партнера, говорит Комил Руза-
ев. За клиента обычно платят 
15–20% от суммы его трат, за зво-
нок или заявку — 200–300 руб., 
за клик — от 6 до 20 руб., объ-
ясняет гендиректор WeClever 
Дмитрий Ли.

• Скидочный сервис «КупиКу-
пон» основан в мае 2010 года, 
работает в 75 городах России 
и ближнем зарубежье. По дан-
ным компании, оборот в 2011 
году — более $40 млн, прогноз 
на этот год — более $60 млн, 
количество зарегистрирован-
ных пользователей — 7 млн че-
ловек. $6 млн в него вложила 
британская Veritas Financial 
Europe, еще $9 млн компания 
получила от группы частных 
инвесторов и российского фон-
да Indigo Capital Partners.
Мировой рынок коллек-

тивных покупок вырастет с 
$873 млн в 2010 году до $3,93 мл-
рд в 2015 году, прогнозирует ис-
следовательская компания BIA/
Kelsey. По оценкам Biglion, объ-
ем российского рынка коллек-
тивных покупок в 2011 году со-
ставил $300 млн, прогноз на 
2012 год — более $1 млрд. На 
январь—февраль этого года 
в тройку крупнейших купон-
ных сервисов России по чис-
лу посетителей и просмотрен-

ных страниц входили Biglion 
(2,34 млн человек), «КупиКу-
пон» (470 тыс.), Groupon Russia 
(382 тыс.), оценивали в марте 
аналитики J’son & Partners.

«КупиКупон Поиск» будет 
конкурировать с рекламными 
сервисами «Яндекса» и Google, 
перспективы его туманны, счи-
тают эксперты и участники 
рынка. Сложность этого проек-
та в том, что бесплатные купо-
ны пользователи берут, но ред-
ко используют, говорит основа-
тель и управляющий партнер 
Frontier Ventures Дмитрий Али-
мов. Попытки реализовать так 
называемые грязные сделки 
(акции, подготовленные самим 
поставщиком, а не сервисом) 
были еще два года назад, когда 
Biglion запустил «Экспресс-ак-
ции», напоминает Дмитрий Ли: 
«В США у Groupon это называ-
ется Groupon Now и, в отличие 
от ”Экспресс-акций“ Biglion, 
включает в себя поставщиков 
не только категории ”Еда“, но и 
других категорий». По его мне-
нию, модель «грязных сделок» 
себя не оправдала: анонсиро-
вать подписчикам можно толь-
ко ограниченное количество 
акций, в итоге большое пред-
ложение от поставщиков не на-
шло должного отклика у ауди-
тории. Вопрос в том, кто и как 
будет контролировать качество 
предложений, предостерегает 
гендиректор Groupon Russia Ва-
дим Федотов. Он считает, что без 
надлежащего менеджмента это 
может привести к «негативному 
маркетингу».

Роман Рожков

потребительский рынок
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ДОЛИ ПРОДАВЦОВ ТЕЛЕРЕКЛАМЫ В 2010—2011 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: ФЕДЕРАЛЬНАЯ АНТИМОНОПОЛЬНАЯ СЛУЖБА.

*КОГДА ОДИН И ТОТ ЖЕ РОЛИК ТРАНСЛИРУЕТСЯ ВО ВСЕХ ГОРОДАХ ВЕЩАНИЯ КАНАЛА. 
**КОГДА В КАЖДОМ ГОРОДЕ ВЫХОДИТ СВОЙ РОЛИК, ПРЕДНАЗНАЧЕННЫЙ ДЛЯ ЭТОГО КОНКРЕТНОГО РЕГИОНА. 
***ПО ЗАКОНУ «О РЕКЛАМЕ» ФЕДЕРАЛЬНЫМ КАНАЛОМ СЧИТАЕТСЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, ОСУЩЕСТВЛЯЮЩАЯ ЭФИРНОЕ ВЕЩАНИЕ В ПЯТИ И БОЛЕЕ СУБЪЕКТАХ РФ. 
****ПРЕВЫШЕНИЕ ДОПУСТИМОЙ ЗАКОНОМ «О РЕКЛАМЕ» НОРМЫ В 35%. 
*****ГРУППА «ВИДЕО ИНТЕРНЕШНЛ» ПРОДАЕТ РЕКЛАМУ В РЕГИОНАЛЬНОМ ЭФИРЕ КАНАЛОВ ВГТРК БОЛЕЕ ЧЕМ В 140 ГОРОДАХ РОССИИ.  
******С 2012 ГОДА РЕКЛАМУ В ЭФИРЕ КАНАЛА «МИР» ПРОДАЕТ АГЕНТСТВО «АЛЬКАСАР».

Федеральная реклама* Региональная реклама**

Продавец

Канал*** и доля 
в сфере продаж
телерекламы (%) Продавец

Канал*** и доля
в сфере продаж
телерекламы (%)

Группа
«Видео Интернешнл»

Консультируемые 
«Видео Интернешнл» 
холдинги

«Газпром-медиа» + 
«Алькасар»

Независимые 
продавцы

«Первый канал» 23,42
РЕН ТВ 4,78
ТВ-3 2,80
«Пятый канал» 2,23
«Муз ТВ» («Ю») 1,82
MTV 1,67
«Семерка» (Disney) 1,13
2X2 0,55

«СТС Медиа» 17,82
ВГТРК 16,09

Группа
«Видео Интернешнл»

Консультируемые 
«Видео Интернешнл» 
холдинги

«Газпром-медиа» + 
«Алькасар»

Независимые 
продавцы

«Первый канал» 19,54
РЕН ТВ 2,35
ТВ-3 0,02
«Пятый канал» 2,08
«Муз ТВ» («Ю») 0,014
MTV 0,182
2X2 0,41

НТВ 15,40
ТНТ 9,46
«ТВ Центр» 2,39

«Звезда» 0,37
«Мир»***** 0,07

«СТС Медиа» 17,92
ВГТРК 29,11

НТВ 14,10
ТНТ 12,344
«ТВ Центр» 1,61

«Звезда» 0,32

0,44

27,25

33,91

38,40****

0,32

28,054

47,03

27,596

38,40****
0,44

33,91

27,25
27,596

0,32

47,03

28,054

% %
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В Stella Art Foundation открылись 
«Русские корни буддизма». 
Рецензия на выставку — в завтрашнем номере ”Ъ“

В Пермском театре оперы 
и балета впервые постави-
ли Уильяма Форсайта «The 
Second Detail» на музыку То-
ма Виллемса — 20-минут-
ный балет для 14 исполни-
телей в Пермь перенес пос-
тоянный ассистент хореог-
рафа Ноа Гелбер. Из Перми 
— ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«The Second Detail» завершал 
трилогию современных опусов 
— кроме «Детали» в программу 
вошли «Вариации на тему роко-
ко» Алексея Мирошниченко и 
«Souvenir» Дагласа Ли. Инициа-
тор постановки, худрук перм-
ской труппы Алексей Миро-
шниченко,— один из главных 
отечественных форсайтоведов-
практиков: в Мариинском теат-
ре, первым в России освоив-
шим продукцию знаменитого 
хореографа, он был бессмен-
ным репетитором форсайтовс-
ких балетов. Теперь же по неис-
требимой, чисто петербургской 
склонности к классическому 
искусству худрук Мирошничен-
ко составил программу из позд-
ней балетной неоклассики, на-
деясь объяснить публике, что 
далеко не все современное сто-
ит называть модерном.

Действительно, «The Second 
Detail», поставленная Форсай-
том в начале 1990-х в Канаде,— 
одна из самых классичных ра-
бот этого признанного деконс-
труктора классики, сознательно 
разрушавшего базовые при-
нципы традиционного балета и 
заставлявшего тела артистов ба-
лансировать на грани физичес-
ких возможностей. В «The Se-
cond Detail» — редкий случай — 
форсайтовская хореография 
выглядит почти академично. 
Недаром на авансцене водруже-

на табличка с определенным ар-
тиклем «The»: определенность 
формы танца позволяет описы-
вать целые фрагменты в тради-
ционных терминах классичес-
кого экзерсиса, да и одеты ар-
тисты почти в репетиционное 
— серые трико и купальники. 
Балет начинается с поз efface и 
croise, которые проходят в пер-
вом классе хореографических 
училищ: плечи развернуты в 
один угол, голова — в другой, 
правая нога открыта вперед — 
строго напротив правого плеча. 
Трансформируют классическую 
позу руки, затянутые назад, за 
пределы плеч: от этого наруша-
ется строгая вертикаль корпуса 
— он прогибается дугой и пере-
кашивается вбок.

Вот так — то невинно утри-
руя, то остроумно шаржируя 
академические па, Форсайт 
подшучивает над манерами ар-
тистов-классиков. Над их при-
вычкой тщательно устраивать-
ся в пятой позиции перед нача-
лом движения; над деловой по-
ходочкой — с пятки, которой 
они гордо удаляются с центра 
класса-сцены после успешного 
исполнения особо наворочен-
ной комбинации; над сугубо 
производственными отноше-
ниями между партнерами; над 
умением подчинить себя кор-
дебалетному стаду и одновре-
менному стремлению выде-
литься из массы. Выделиться 
позволено каждому из 14 участ-
ников: в череде молниеносных 
соло и дуэтов, вспыхивающих 
среди мерного аккомпанемен-
та дисциплинированных кори-
феев, заложены немалые рис-
ки — внезапный и резкий про-
гиб во время больших туров; 
зигзаг корпуса, непомерно ос-

ложняющий вращение; вы-
брос ноги по беззаконной тра-
ектории и прочие волюнта-
ристские эскапады.

Ближе к финалу среди разбу-
шевавшихся «производствен-
ников» появляется босая девуш-
ка в кое-как сконструирован-
ном белом платье. Ее экспресси-
онистские метания среди 
стройных шеренг напоминают 
танец жертвы-избранницы из 
какой-нибудь «Весны священ-
ной». Руки то неистово обрисо-
вывают «беременный» живот, то 
выламываются из суставов, под-
скоки лишены даже намеков на 
академизм, тяжелый бег с пят-
ки и бурное сотрясение всех 
частей тела отсылают к праисто-
рическим шаманским пляскам. 
После серии неистовств «ша-
манка» бахается на пол на-
взничь и замирает, «академики» 
довольно механистично про-
должают исполнять свои па — 
и, когда уже кажется, что ничего 
в их мире не изменилось, один 

из танцующих вдруг прерывает 
упражнения и опрокидывает 
ногой «The», зачеркивая этим 
актом всякую — в том числе эс-
тетическую — определенность.

Пермские артисты, которых 
набралось на три состава (что са-
мо по себе достижение, ведь да-
же в ведущих балетных труппах 
страны танцовщиков, приспо-
собленных к современному тан-
цу, наскребается не более трех 
десятков), исполняют «The 
Second Detail» с благоговением 
и старанием, будто какую-ни-
будь «Баядерку». Изломы и вы-
вихи классических па они вос-
производят с усердной робос-
тью, словно боясь «вывихнуть-
ся» не по правилам. Приучен-
ные работать в балетах, где у 
каждого свое определенное 
место в иерархии, они стесня-
ются демонстрировать тот аг-
рессивный индивидуализм, без 
которого испаряется революци-
онный драйв форсайтовских 
пассажей, оборачиваясь скром-
ной шалостью на заданную те-
му. Показательно, что лучшими 
(то есть наиболее приближен-
ными к духу и букве стиля Фор-
сайта) в «The Second Detail» ока-
зались не чистые солисты-клас-
сики, а танцовщики, что назы-
вается, demi — то есть неявно 
выраженного амплуа: Тарас 
Товстюк, Роман Тарханов, Евге-
ния Ляхова, Артем Мишаков, 
Наталья Макина. И, конечно, 
красотка Анна Поистогова — 
стильная, эротичная, будто са-
мой природой созданная для 
форсайтовских экстримов, со-
лировавшая на премьере на чет-
вертом месяце беременности — 
под собственноручную распис-
ку об осознании и принятии 
всех рисков.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Принципиально беспринципный балет
«The Second Detail» Уильяма Форсайта в Перми

КОНЦЕРТ РОК

Проект нерушимый
Группа АВИА воссоединилась в Политеатре

Последний альбом груп-
пы АВИА вышел в 1996 году, 
но время от времени петер-
бургский коллектив, вклю-
чая входившего в его клас-
сический состав руководи-
теля театра Derevo Анто-
на Адасинского, устраива-
ет громкие реюнионы, при-
чем всегда с блеском. На-
конец-то случилось это и в 
Москве. БОРИС БАРАБАНОВ 
побывал на концерте группы 
АВИА в Политеатре и решил, 
что главное сейчас — ни в ко-
ем случае ничего не менять 
в ее оригинальном творчес-
ком методе.

В годы расцвета во второй по-
ловине 1980-х творчество петер-
бургской группы АВИА легче 
всего было соотнести с ранне-
советским агитпропом — конс-
труктивистским дизайном, ста-
линскими парадами физкуль-
турников, языком, состоящим 
из лозунгов. На поверхностном 
символическом уровне перфор-
мансы АВИА воспринимались в 
первую очередь как пародия. 1 
декабря на сцене и в зале Поли-

театра испытывающей носталь-
гию интеллигенции едва ли бы-
ло больше, чем людей, появив-
шихся на свет тогда, когда ком-
сомол в лучшем случае доживал 
свои последние дни. Уникаль-
ность АВИА как раз в том, что 
шоу работает и вне историчес-
кого контекста. Чтобы получить 
удовольствие от представления 
в Политеатре, не обязательно 
иметь опыт жизни в пору пере-
стройки и разбираться в меха-
нике советской пропаганды.

Наряду с бесподобным Анто-
ном Адасинским, энергетичес-
ким центром АВИА, роль моде-
ратора зрелища играл Алексей 
Ланской, его должность в про-
граммке вечера была обозначе-
на как «зав. физкультурно-по-
этического сектора». Этот мо-
лодой человек выкрикивал в 
зал четверостишия, служив-
шие связками между песнями, 
он же, кажется, был способен 
станцевать за всю «Физкультур-
ную группу имени АВИА», и он 
не уставал, а только больше за-
водился с каждым следующим 
номером. Во времена програм-

мы «Взгляд» и фильма Алексея 
Учителя «Рок», благодаря кото-
рым об АВИА узнала страна, 
Алексей Ланской, вероятно, хо-
дил в детский сад. Но в том, как 
он работает сейчас со старши-
ми товарищами, виден тот тип 
безумия, который не рождает-
ся на репетициях, но живет на 
генетическом уровне. Концерт 
АВИА, кроме всего прочего, по-
казал Москве этакого нового 
Олега Гаркушу, жильца сцены с 
особой органикой.

Живой классик Антон Ада-
синский, мотор всего шоу, и его 
младший коллега предъявили 
персонажей, характерных для 
любой эпохи, этаких вечных 
вожаков, готовых возглавить 
любую активность во имя «об-
щего дела», командовать с ди-
кими глазами и транслировать 
оптимизм, даже когда все ка-
тится в тартарары, лишь бы бы-
ла колонна, во главе которой 
можно встать. Прекрасно то, 
что все это не проговаривается 
в текстах, а ощущается на жи-
вотном уровне. В песнях АВИА 
нет ни слова про партию и ком-

сомол, зато на этом концерте 
часто звучали слова «враг» и 
«победа». Не персонифицируя 
зло, мило улыбаясь, играя вро-
де бы в отвлеченное коммунис-
тическое ретро, АВИА прогова-
ривает сегодняшний день луч-
ше, чем любой Вася Обломов.

В недавнем интервью гос-
подин Адасинский говорил 
о «новом внутреннем движе-
нии в культуре» в России, о сле-
дующей ступени цензуры, ко-
торой ограничивают себя са-
ми художники. И он абсолют-
но прав в том, что то, что дела-
ет АВИА, сейчас выглядит да-
же более жестко, чем в 80-е. Вот 
вам концерт, в котором нет бук-
вально ничего, что может дур-
но повлиять на молодежь или 
спровоцировать пресловутые 
возрастные ограничения. В той 
форме досуга, которую предла-
гает АВИА, не к чему придрать-

ся мракобесам с депутатскими 
корочками или без, и от этого 
шоу кажется самым подрыв-
ным актом, какой только мож-
но себе представить. Это пос-
лание, переполненное беспри-
чинным оптимизмом и состо-
ящее из плюсов и восклица-
тельных знаков, рассказывает 
о том, что только идиот может 
сознательно отказаться анали-
зировать свою жизнь и рисо-
вать ее исключительно в свет-
лых тонах. Собственно, того же 
мнения придерживается и ос-
новной автор группы, клавиш-
ник и вокалист Николай Гусев: 
«АВИА — это история про бес-
смертный человеческий идио-
тизм, который никуда не дева-
ется и всегда жив».

Надо отдать должное и музы-
кантам АВИА, и «физкультур-
ной группе», на уровне просто-
го развлечения этот концерт — 
абсолютно уникальная и уни-
версальная вещь. Его легко во-
образить в декорациях боль-
шого рок-фестиваля, в декора-
циях клуба Gipsy, в культурной 
программе форума «Селигер» 
или на новогоднем корпора-
тиве. Даже если найдется чело-
век, который никогда не слы-
шал песню «Я не люблю тебя» 
или «Весенняя массовая», он не 
сможет противиться этой энер-
гии всепобеждающего «позити-
ва». Между делом АВИА еще и 
напоминает о том, что поп-му-
зыка — самое тоталитарное из 
искусств, потому что объединя-
ет круче любой политической 
программы. Не верите — спро-
сите у Rammstein.

Непохоже, что члены АВИА 
всерьез задумываются о пла-
номерном развитии проек-
та — о залах побольше, о дли-
тельных турне, даже о новых 
песнях. Все уже придумано, 
причем на зависть большинс-
тву коллег. Эта продуманность 
в сочетании с легкостью — то, 
чего не удалось добиться, на-
пример, Юрию Шевчуку в мно-
гострадальной программе ДДТ 
«Иначе». Ну нет у него в кол-
лективе Антона Адасинского. 
А у Антона Адасинского доста-
точно плотный график по те-
атральной части. Короче, вряд 
для АВИА будет правильной 
стратегией какая-то специаль-
ная дополнительная раскрут-
ка. Все равно ничто не сагити-
рует за группу лучше, чем ее 
концерт. Который на самом де-
ле бесполезно пытаться пере-
сказать словами.

Снятая Иваном Вырыпае-
вым по его одноименной 
пьесе картина «Танец Дели» 
театральна в еще большей 
степени, чем его предыду-
щие киноопыты «Эйфория» 
и «Кислород». По конструк-
ции «Танец Дели» — пазл 
из семи частей, в каждой 
из которых по-разному ком-
бинируются одни и те же 
пять персонажей — лишь 
один из них показался 
ЛИДИИ МАСЛОВОЙ чело-
веком, а не марионеткой 
режиссера и драматурга, 
влюбленного в свои тексты.

Во всех семи мини-фильмах 
«Танца Дели», место действия 
которого обозначено как боль-
ница, основная мизансцена 
одинакова и напоминает ку-
кольный театр — герои, по 
двое-трое, сидят в ряд на ска-
мейке на фоне белой кафель-
ной стены, лицом к зрителю, 
иногда поворачивая голову 
друг к другу, но и при этом осо-
бого контакта между ними не 
возникает. В пьесах Вырыпаева 
вообще главное контакт не 
между людьми, а между слова-
ми, которые как будто играют 
сами с собой, цепляются друг 
за друга, сплетаются, разбега-
ются и снова соединяются в 
продиктованном внутренним 
ритмом текста порядке. Чело-
век совершенно не обязателен 
для того чтобы вдыхать жизнь в 
этот текст, и без того живущий 
какой-то своей напряженной 
вербальной жизнью. Читать на 
бумаге эти поэмы в прозе иног-
да довольно интересно, и даже 
проблески остроумия в них 
встречаются, но актеры часто 
не могут победить, подчинить 
и присвоить этот текст — ско-
рее наоборот, текст сковывает 
их и противится другой мане-
ре, кроме торжественной де-
кламации: в «Танце Дели» пер-
сонажи в основном не разгова-
ривают, а вещают, транслируют 
авторские идеи.

Каролина Грушка, как обыч-
но у Ивана Вырыпаева, вопло-
щает идею красоты: ее герои-
ня, известная танцовщица, 

увидев на базаре в Дели, в ка-
кой грязи и нищете живет 
простой народ, сначала прило-
жила к сердцу кусок раскален-
ного железа, а выздоровев, со-
здала гениальный танец. Этот 
танец такое чудо, что для его 
описания не находит слов даже 
опытная балетная критикесса 
(Арина Маракулина), «типич-
ная интеллигентная дама», в 
чьи уста вложена мысль о том, 
что лучше плохо прожить свою 
жизнь, чем хорошую, но чу-
жую. В отличие от благоговею-
щей перед танцем Дели крити-
кессы, сухощавая мать танцов-
щицы (Ксения Кутепова), уве-
ренная, что жизнь есть несчас-
тье по определению, завидует 
и танцевальным успехам, и 
личной жизни дочери, механи-
ческим голосом отчитывая ее 
за то, что она строит на чужих 
страданиях и свое искусство, и 
свое женское счастье. Его со-
ставляет мужчина Андрей 
(Игорь Гордин), герой-любов-
ник, чья жена отравилась, уз-
нав, что у него роман с танцов-
щицей,— содержание его ос-
новной партии заключается в 
том, что нужно разрешить все-
му, что происходит вокруг, 
просто быть, включая даже та-
кие проявления ужаса и боли, 
как Освенцим.

Во всей этой культурной рас-
судительной компании наибо-
лее естественно ведет себя са-
мый простодушный и вроде бы 
второстепенный персонаж — 
молоденькая медсестра (Инна 
Сухорецкая), которая в каждый 
из семи фильмов входит с од-
ной и той же просьбой подпи-
сать какие-то бумаги, касающи-
еся только что умершего паци-
ента, и только один раз из нее 
вырывается эмоциональный 
монолог о том, как при виде по-
койницы своих лет она внезап-
но почувствовала, что тоже ум-
рет. Бой с напыщенным выры-
паевским текстом актриса вы-
игрывает на самоиронии: на-
ивная девочка с минимальным 
жизненным опытом уверена, 
что уже знает то, о чем многие 
люди так ничего и не могут по-

нять до самого своего финала. 
Это, пожалуй, единственный 
момент, когда в фильме, напич-
канном рассуждениями о при-
роде танца и использующем та-
нец как основную философс-
кую метафору, возникает что-то 
действительно психологичес-
ки похожее на танец — комби-
нация душевных движений, 
вызывающая эстетическое удо-
вольствие и радость жизни.

Пафос и образность «Танца 
Дели» во многом заимствованы 
у Ницше, любившего вообще 
все, что можно сравнить с тан-
цем в самом широком смысле. 
В ницшеанском духе выдержа-
ны рассуждения о том, что «та-
нец нужно не смотреть, а ощу-
щать, нужно, чтобы танец за-
владел тобой, и тогда нет ни то-
го, кто танцует, ни того, кто 
смотрит, а есть единое целое», 
да и вырыпаевское сострада-
ние, в какой-то момент всплы-
вающее как «мерило честности 
и подлинного понимания ве-
щей», тоже, если присмотреть-
ся, вполне ницшеанское уме-
ние сказать «да» страданию и 
превратить его в инструмент 
создания красоты. Для самого 
режиссера таким инструмен-
том остаются прежде всего на-
писанные слова — и в финале 
«Танца Дели» заголовки всех се-
ми фильмов складываются на 
экране в красивую фразу, не 
столько формулирующую ка-
кую-то мысль, сколько состав-
ляющую некую танцевальную 
фигуру из слов. Но если посмот-
реть на «Танец Дели» все-таки 
не как на поэму, а как на кино, 
то хореографические паралле-
ли провести не удается, и после 
него остается ощущение, будто 
тебе дали послушать, как что-то 
булькает в хитро устроенном 
сосуде, где эмоционального со-
держания на донышке, а ос-
тальное — не то чистый кисло-
род, не то абсолютная пустота.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Танец маленьких идей
В новом фильме Ивана Вырыпаева «Танец Дели»

На концерте АВИА 
Антон Адасинский 
явил себя 
во всех ипостасях  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

У Ивана Вырыпаева 
танец слов оттенен 
неподвижностью 
людей  
ФОТО WWW.FILMZ.RU

С форсайтовской позы 
croise и началась ре-
визия академических 
навыков пермской 
труппы  
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

ЗАВЕРШИЛАСЬ ЯРМАРКА «NON/FICTIO№»

В Центральном доме художника 
вчера завершилась 14-я междуна-
родная ярмарка интеллектуаль-
ной литературы «non/fi ctio№», 
стартовавшая 28 ноября. В этом 
году специальное внимание было 
уделено немецким издательс-
твам, в связи с годом Германии 
в России, и детской литературе, 
которая впервые была отдельно 
выделена в экспозиции. Германия 
стала официальным гостем яр-
марки, при поддержке немецких 
издательств и культурных органи-
заций прошли встречи с немецки-
ми писателями и тематические 
выставки «Ханна Арендт. Вера 
в человеческое» и «Герта Мюллер. 
В порочном круге слов». Детская 
площадка в этом году носила на-
звание «Территория познания», 
а тема кураторской программы 
была «Жить не по лжи». Главной 
кураторы ставили перед собой 
цель обсудить с детьми «пробле-
мы лжи, фальши, ханжества и ли-
цемерия». Всего в рамках ярмар-
ки прошло более 150 мероприя-
тий. В «non/fi ctio№» приняло учас-
тие свыше 300 крупных и малых 
издательств и книготорговых ком-
паний из России, Бельгии, Вели-
кобритании, Германии, Дании, 
Израиля, Италии, Норвегии, 
Польши, США, Финляндии, Фран-
ции, Чехии, Швейцарии, Швеции, 
Эстонии и Японии. Это говорит о 
том, что нехудожественная лите-
ратура продолжает вполне успеш-
но конкурировать с любой беллет-
ристикой. Мария Семендяева Ю
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спорт

Турниры
«Формула-1»  
лишилась команды
Руководство команды «Формулы-1» HRT 
не сумело найти спонсоров, в результате 
чего «конюшня» не вошла в заявочный 
лист команд для участия в первенстве 

2013 года. Команда—аутсайдер чемпио-
ната объявила о том, что ищет средства 
еще перед Гран-при США, однако желаю-
щих ее приобрести до пятницы не на-
шлось. Именно 30 ноября был послед-
ний день подачи заявок на участие в чем-

пионате на следующий сезон, и в списке 
команд и гонщиков, которые примут в 
нем участие, места HRT не нашлось. Спи-
сок был опубликован в субботу на офи-
циальном сайте Международной феде-
рации автоспорта (FIA).

HRT по итогам минувшего сезона за-
няла последнее, 12-е место в Кубке конс-
трукторов. Пилотами команды в минув-
шем году были Педро де ла Роса (Испа-
ния) и Нараин Картикеян (Индия). 
 «Р-Спорт»

Хабиб Аллахвердиев выиграл 
в американском городе Сан-
райз бой за вакантное звание 
чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) в категории до 
63,5 кг у доминиканца Хоана 
Гусмана. Гусман, имевший 
в послужном списке два чем-
пионских титула и считав-
шийся фаворитом матча, 
по ходу поединка оказался 
в нокдауне, а в восьмом раун-
де, получив повреждения ру-
ки и колена, не смог продол-
жить его. Два судьи из трех, 
оценивая итог прошедшей 
части боя, отдали победу 
с минимальным преимущест-
вом российскому боксеру.

Хабиб Аллахвердиев стал чет-
вертым — после супертяжа Алек-
сандра Поветкина, Дениса Лебе-
дева (категория до 90,7 кг) и Заур-
бека Байсангурова (до 69,9 кг) — 
чемпионом мира из России. А 
его взлет — безусловно, одним 
из ярчайших событий в отечест-
венном профессиональном бок-
се в последние годы.

Карьерой Аллахвердиева, 
как и карьерами Поветкина и 
Лебедева, занимается Влади-
мир Хрюнов, вошедший теперь 
в число наиболее успешных 
промоутеров мира. Но доля ме-
неджерских технологий в три-
умфе дагестанского бойца бы-
ла, надо сказать, минимальной. 
По крайней мере в титульном 
поединке ему пришлось драть-
ся с противником куда более ав-
торитетным, чем он сам, дваж-
ды выигравшим чемпионские 
пояса в более легких категори-
ях, да еще во Флориде, которая 
для Хоана Гусмана — почти дом 
родной. И этот поединок полу-
чился очень ярким.

Минувший уикенд был до-
вольно богат на боксерские со-
бытия. Но матч Аллахвердиева с 
Гусманом обсуждался на фору-
мах главных сайтов жанра ни-
чуть не менее жарко, нежели, до-
пустим, победа Остина Траута 
над великим Мигелем Котто или 
успех перспективного Тайсона 
Фьюри, которого многие видят 
соперником Владимира Кличко 
в самом ближайшем будущем, в 
матче с Кевином Джонсоном. Ал-
лахвердиев заставил фанатов уз-
навать, как правильно произно-
сится его сложная фамилия, и 
изучать свой «рекорд»: этот выиг-
рыш у Гусмана — его 18-я победа 
подряд. Впечатление она произ-
вела очень сильное.

Это вообще был бой из тех, 
которые надолго остаются в па-
мяти. Немножко рваный, с из-

вилистой сюжетной линией, ос-
трый, словно бритва: чуть за-
дрожит рука — и кровь хлынет 
потоком.

У букмекеров Хоан Гусман с 
его колоссальным опытом, с 
внушающим доверие бэкграун-
дом, в котором с полдюжины бо-
ев топ-уровня (и во всех он ведь 
устоял), котировался гораздо вы-
ше. Глядя на концовку первого 
раунда, можно было подумать, 
что они все-таки не просчита-
лись. Отдавший Хабибу Аллах-
вердиеву центр ринга, пережив-

ший пару неприятных мгнове-
ний и падение Гусман впервые 
вытащил из рукава козырной 
туз в виде короткого, резкого 
удара навстречу в голову, а затем 
попал еще раз, и еще… Все это 
было слишком похоже на клас-
сический бой в исполнении 
крепкого панчера: не гнаться за 
инициативой, видимостью кон-
троля над ситуацией, а терпели-
во дожидаться шанса.

Однако дальше был второй 
раунд, в котором с защитой и 
концентрацией у Аллахвердие-
ва все было уже в полном поряд-
ке… и третий. В нем уже сам Гус-
ман схватил наживку и, прогло-
тив сначала правой навстречу, 
спустя минуту, неловко уходя с 
линии огня, словно забыв, что у 
боксеров-левшей часто не толь-
ко левая рука стреляет хлестко, 

пропустил боковой и рухнул на 
пол. Рефери Луис Пабон зафик-
сировал нокдаун.

Хоан Гусман попробовал из-
менить стиль и почаще целить-
ся более высокому Хабибу Ал-
лахвердиеву в корпус. Тактика 
иногда работала, иногда — нет. 
Во всяком случае совсем остано-
вить россиянина ему не удава-
лось — в роли боксера, диктую-
щего сценарий, выступал по-
прежнему Аллахвердиев. А Гус-
ман продолжал падать. В пятом 
раунде упал после явного попа-
дания — уже с левой. И хотя Лу-
ис Пабон, как и в первом раун-
де, просигнализировал, что до-
миниканец просто посколь-
знулся, среди фанатов, кажется, 
не нашлось сомневающихся в 
том, что при желании он мог бы 
снова открыть счет. Как и сомне-

вающихся в очевидности пре-
восходства российского бойца.

Правда, после этого Хоан Гус-
ман, у которого уже был здоро-
во разбит нос, к манере Хабиба 
Аллахвердиева все же приспо-
собился. На серию хуков слева 
от россиянина в шестом раунде 
ответил аккордом из довольно 
эффектных наскоков. В следую-
щем добавил к ним очередную 
порцию атак. За судьбу Аллах-
вердиева следовало уже опа-
саться: по идее это он — боксер 
на семь лет моложе 36-летнего 
ветерана — должен был во вто-
рой половине прибавлять, а 
прибавлял Гусман.

Доминиканский порыв, од-
нако, сошел на нет, а, подставив-
шись под удар Аллахвердиева в 
восьмом раунде, Гусман упал и 
захромал на левую ногу. После 
медицинского тайм-аута он про-
должил матч, но лишь для того, 
чтобы очутиться у канатов под 
жестоким обстрелом. В конце 
концов Луис Пабон его прекра-
тил — но для того, чтобы запро-
токолировать не досрочную по-
беду Аллахвердиева, а травму 
Гусмана.

Через день команда домини-
канца принимала фотокоррес-
пондентов в палате больницы, 
куда его поместили. На правой 
руке и левой ноге Гусмана были 
накручены внушительные объ-
емы гипса и бинтов, а сам он 
убеждал в том, что действитель-
но заработал переломы и что 
биться с ними было невозмож-
но, и жалел об этом, потому что 
«уже начал стряхивать с себя 
ржавчину».

В случаях если травма яви-
лась следствием стечения обсто-
ятельств, а бой уже прошел до-
статочно длительную дистан-
цию, его не объявляют не состо-
явшимся, а жертве не присуж-
дают автоматически пораже-
ние. Судейские карты, на кото-
рых записываются итоги раун-
дов, все равно собираются. Ха-
биб Аллахвердиев выиграл на 
двух — 76:75. На третьей с та-
ким же счетом победителем зна-
чился Хоан Гусман. Удивило, что 
доминировавшему примерно в 
четырех раундах из восьми Ал-
лахвердиеву титул принес, по 
сути, нокдаун — за него с боксе-
ра, пропустившего удар, снима-
ют балл. Не удивило, что, уже 
когда ему вручали добытый по-
яс, представители обеих ко-
манд, не сговариваясь, произ-
носили слово «реванш». Такой 
матч и в самом деле заслужива-
ет ремейка.

Алексей Доспехов

ПроФеССионАльный боКС

Хабиб Аллахвердиев 
сломал соперника через колено
Он завоевал чемпионский титул, одолев Хоана Гусмана

Чемпионат мира по шахматам среди женщин, кото-
рый проходил в Ханты-Мансийске, завершился не-
ожиданной победой  украинки Анны ушениной. на 
тай-брейке финального матча первенства по нока-
ут-системе она нанесла поражение опытной и титу-
лованной болгарке Антоанетте Стефановой.

Этот чемпионат мира стал для российских шахмат 
очередным организационным успехом. Практически 
все его участницы восторгались шикарными условия-
ми приема и Югорской шахматной академией, в кото-
рой проходил турнир. Гостеприимство распространи-
лось, однако, и на собственно спортивную составляю-
щую. В первенстве выступила дюжина российских 
шахматисток, и никому из них, в том числе таким из-
вестным, как Александра Костенюк, Татьяна и Надежда 
Косинцевы, Алиса Галлямова, Светлана Матвеева, На-
талья Погонина, не удалось подобраться хотя бы макси-
мально близко к подиуму.

Впрочем, нокаут-система, по-прежнему применяе-
мая Международной шахматной федерацией (FIDE) 
для определения чемпионки мира (звание чемпиона 
у мужчин разыгрывается уже исключительно через 
матчи), неожиданности подразумевает. И ханты-ман-
сийские соревнования стали этому очередным под-
тверждением. Неприятности случились не только с 
россиянками, но и, например, с двумя безусловными 
фаворитками: и действующая чемпионка мира Хоу 
Ифань из Китая, и первый номер рейтинга FIDE Хам-
пи Конеру из Индии сошли уже во втором раунде, а 
побили их оппонентки, котировавшиеся намного 
ниже,— полячка Моника Сочко и украинка Наталья 
Жукова.

Сенсационным был и исход финала. Расклад сил в 
нем выглядел, казалось, явно в пользу Антоанетты Сте-

фановой. Болгарская шахматистка уже владела в про-
шлом десятилетии титулом чемпионки мира. Помимо 
этого в послужном списке Стефановой значилось еще 
немало крупных турнирных успехов. Ее соперница же 
отличалась в основном в командных состязаниях — 
Анна Ушенина, скажем, стала в составе сборной Украи-
ны чемпионкой Всемирной шахматной олимпиады 
2006 года. Но вот в индивидуальных турнирах достиже-
ний у нее практически не было.

При этом Ушенина одолела Стефанову, можно ска-
зать, на ее поле. Президент FIDE Кирсан Илюмжинов, 
комментируя накал борьбы в финальном матче, рас-
сказал, как по ходу него зашел к работавшему коммен-
татором гроссмейстеру Александру Халифману и уви-
дел, что из его компьютера валит дым. «Наверное, тоже 
не выдержал напряжения»,— улыбался господин Илю-
жминов.

Оно действительно было колоссальным. «Класси-
ческая» часть финала после ничьих в первых двух пар-
тиях и обмена ударами в третьей и четвертой (Ушенина 
вышла вперед, а затем позволила оппонентке счет 
сравнять) перетекла в тай-брейк. А быстрые шахматы 
— стихия Стефановой. В нынешнем году болгарка уже 
завоевала чемпионское звание в этом жанре. Однако, 
разойдясь с ней миром в стартовой партии, Ушенина 
во второй, применив новинку, загнала Стефанову в 
цейтнот и уверенно дожала ее.

Сколько Анна Ушенина будет обладать доставшимся 
ей вопреки всем прогнозам званием, неизвестно. По 
регламенту, в следующем году ей придется защищать 
его в матчевом противостоянии с Хоу Ифань — а это 
уже совсем иная, нежели нокаут-система, история, ку-
да более логичная.

Алексей Доспехов

ЧеМПионАТ МирА По шАХМАТАМ СреДи женщин

Королева победила нокаутом на тай-брейке
Анна Ушенина стала чемпионкой мира

отправив Хоана Гус-
мана в нокдаун, Хабиб 
Аллахвердиев добыл 
балл, который, как вы-
яснилось, принес ему 
титул чемпиона мира   
ФОТО boxko.ru

Анна ушенина, никогда не имевшая больших успехов  
в личных соревнованиях, вдруг стала лучшей в главном из них

российские спортсмены, го-
товящиеся к сочинской олим-
пиаде 2014 года, провели ми-
нувший уикенд на редкость 
удачно. наивысший успех вы-
пал на долю лыжников, взяв-
ших в финском Куусамо по 
два золота, серебра и брон-
зы. Там же серебро в прыжках 
с трамплина досталось Дмит-
рию Васильеву. биатлонисты 
в шведском Эстерсунде, от-
крыв сезон победой в сме-
шанной эстафете, затем 
в личных гонках стартового 
этапа Кубка мира добыли 
три бронзовые награды.

лыжные гонки
События в Куусамо должны были 
пролить бальзам на души болель-
щиков, соскучившихся по рос-
сийским успехам в этом виде. 
Отечественным спортсменам 
удалось дважды справиться с луч-
шим лыжником современности 
норвежцем Петтером Нортугом.

Олимпийский чемпион в 
классическом спринте Никита 
Крюков после выигрыша золота 
в Ванкувере радовал своими до-
стижениями лишь эпизодичес-
ки. Теперь отметился в коронном 
жанре яркой победой. Его резуль-
тативный рывок за Нортугом на 
финишной прямой, где норвеж-
цу, как считается, противостоять 
практически невозможно, произ-
вел очень сильное впечатление.

В карьере Александра Легкова 
также наблюдался спад. Каза-
лось, ему вряд ли удастся пре-
рвать цепь неудач. Однако побе-
да над Нортугом в гонке на 10 км 
свободным стилем, в которой он 
опередил многократного чемпи-
она мира и Олимпийских игр на 
6,8 сек., заставила поверить, что 
кризис он способен преодолеть. 
Правда, сам Легков комментиру-
ет успех осторожно: моль, судить 
о форме рано и все еще может по-
меняться. Однако в том, что он 
идет в правильном направле-
нии, лыжник не сомневается, на-
деясь выйти на пик к многоднев-
ной гонке Tour de Ski и чемпио-
нату мира в Валь-ди-Фьемме (они 
состоятся уже в следующем году).

Сюрприз преподнесли и жен-
щины. Евгения Шаповалова и 
Анастасия Доценко стали второй 
и третьей в спринте, пропустив 
вперед только знаменитую нор-
вежку Марит Бьорген. А на дис-

танции 5 км свободным стилем 
бронзой порадовала и вышед-
шая из декретного отпуска Юлия 
Чекалева. Выше нее в классифи-
кации были Бьорген и амери-
канка Киккан Рэндалл, а позади 
Чекалева оставила группу силь-
ных норвежек во главе с чемпи-
онкой мира Терезой Йохауг.

Победителями этапа Кубка 
мира в Куусамо официально бы-
ли названы те, кто набрал на-
ибольшую сумму за выступле-
ния в трех дисциплинах. Поми-
мо классического спринта и 
коньковых гонок на 10 км и 5 км 
в его программе значились также 
классические гонки преследова-
ния — мужская «пятнашка» и 
женская «десятка». Формально 
лучшими оказались Петтер Нор-
туг и Марит Бьорген. Но если пре-
имущество Бьорген было неоспо-
римым во всех трех дисципли-
нах, то Нортуг за счет стабильнос-
ти в спринте и на «десятке» зара-
ботал в них минутное преиму-
щество над ближайшими пресле-
дователями. Оно-то и позволило 
норвежцу выиграть вчерашнюю 
гонку преследования на 15 км и, 
как следствие,— этап в целом.

А вторым на «пятнашке» (а по 
сути, если отбросить ганди-
кап,— первым) стал Максим Вы-
легжанин. Еще один российский 
герой этапа стартовал 15-м с от-
ставанием от Нортуга в 1 мин. 
22 сек., однако бег в окружении 
сильных лыжников позволил 
россиянину настигнуть норвеж-
ца, который удержал победу, 
только здорово напрягшись на 
финише.

Прыжки с трамплина
Лидер российской сборной по 
прыжкам с трамплина 32-лет-
ний Дмитрий Васильев на пье-
дестал не поднимался более трех 
лет. В Куусамо он сумел выиграть 
серебро, и эта медаль в карьере 
уфимца стала третьей в личных 
соревнованиях.

Дополнительную ценность ей 
придает тот факт, что Дмитрий 
Васильев, получивший в межсе-
зонье травму спины и трениро-
вавшийся индивидуально, за два 
прыжка набрал 265,4 балла, что 
на 10 баллов больше, чем у став-
шего третьим четырехкратного 
олимпийского чемпиона швей-
царца Симона Амманна. А до по-
беды в борьбе с немцем Севери-
ном Фройндом россиянину не 
хватило лишь 0,7 очка. В кубко-
вую тридцатку вошли также Де-
нис Корнилов (20-й) и Алексей 
Ромашов (25-й).

По словам Дмитрия Василье-
ва, выходить на пик формы к эта-
пу в Куусамо он не планировал, 
однако, чувствуя готовность к хо-
рошим прыжкам, рассчитывал 
попасть в первую десятку. «Ме-
даль настраивает меня на пози-
тив в преддверии ”Турне четы-
рех трамплинов“ и чемпионата 
мира в Валь-ди-Фьемме — двух 
главных стартов сезона, где я так-
же рассчитываю на успех»,— за-
явил он.

биатлон
В шести личных видах програм-
мы первого этапа Кубка мира в 
Эстерсунде трижды отличилась 
норвежка Тура Бергер, дважды — 
француз Мартен Фуркад и один 
раз — сенсационно выигравший 
спринт канадец Жан-Филипп Ле-
геллек. Россияне, взявшие золо-
то в смешанной эстафете, побед в 
личных гонках не добились. На 
их счету три бронзы — Екатери-

ны Глазыриной в гонке на 15 км, 
Ольги Вилухиной в спринте, а 
также Антона Шипулина в пре-
следовании.

Формально биатлонистки вы-
ступили чуть лучше, чем биатло-
нисты. Однако обольщаться их 
результатами не стоит. Конку-
ренция в женском биатлоне, ко-
торый в межсезонье покинули 
сразу несколько сильных спорт-
сменок во главе с немкой Магда-
леной Нойнер, несравнимо сла-
бее, нежели в мужском. Если бы 
они остались, россиянки даже 
при хорошей стрельбе вряд ли 
смогли бы претендовать на при-
зовые места. Ведь их тихоход-
ность на старте сезона, прямо 
скажем, удручает. Например, 
ставшая третьей в индивидуаль-
ной гонке Екатерина Глазырина, 
несмотря на стопроцентную мет-
кость, на две с лишним минуты 
отстала от Туры Бергер и на мину-
ту с лишним — от Дарьи Домра-
чевой из Белоруссии, которая 
промазала аж дважды.

Существенных сдвигов не 
произошло и в спринте, где 
бронзой отметилась Ольга Вилу-
хина, а Ольга Зайцева стала чет-
вертой. При одинаковом резуль-
тате с Бергер в стрельбе (у всех 
трех по одному промаху) Вилухи-
ну отделили от норвежки 19 сек. 
А по чистой скорости две силь-
нейшие россиянки заняли 19-е и 
20-е места.

Во вчерашней гонке пресле-
дования Ольга Вилухина удер-
жать призовую позицию не смог-
ла, оставшись четвертой. А среди 
российских мужчин, выступаю-
щих, в отличие от женской поло-
вины сборной, достаточно ровно 
во всех аспектах, отличился Ан-
тон Шипулин. В гонку он ушел с 
23-й позиции, на четырех огне-
вых рубежах заработал всего 
один штраф и стал третьим после 
Мартена Фуркада и немца Андре-
аса Бирнбахера. В топ-десятку 
вошли также Дмитрий Малыш-
ко, Евгений Устюгов, Евгений Га-
раничев и Алексей Волков.

Валерия Миронов

СоЧи-2014

И счастья в лыжной жизни
Кубковые старты по зимним видам спорта  
принесли России целую россыпь медалей

В лыжном спринте 
классическим стилем 
никита Крюков  
опередил лучшего 
лыжника современ-
ности Петтера нортуга   
ФОТО imago/gEPa PicturEs

Биатлон
Первый этап Кубка мира  
в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Жан-Филипп 
Легеллек (Канада) — 25.10,4 (0 штрафных 
кругов). 2. Алексис Беф (Франция) — 
отставание 18,1 (1). 3. Кристоф Зуманн 
(Австрия) — 24,8 (1)… 11. Евгений 
Устюгов — 42,3 (2)… 19. Евгений 
Гараничев — 57,0 (3)… 21. Дмитрий 
Малышко — 1.00,1 (3)... 23. Антон 
Шипулин — 1.07,7 (3)… 28. Алексей 
Волков (все — Россия) — 1.19,5 (2).

Гонка преследования. 12,5 км. 1 (10-й 
в спринте). Мартен Фуркад (Франция) — 
33.03,5 (1 штрафной круг). 2 (8). Андреас 
Бирнбахер (Германия) — отставание 0,7 (1). 
3. Шипулин — 3,3 (1)… 7. Малышко — 21,5 
(2). 8. Устюгов — 25,3 (2). 9. Гараничев — 
27,0 (2). 10. Волков — 34,9 (0).

Общий зачет. 1. Фуркад — 151 очко. 
2. Эмиль Хегле Свеннсен (Норвегия) — 
121. 3. Алексис Беф (Франция) — 110… 
6. Устюгов — 104… 8. Шипулин — 98… 
13. Гараничев — 76… 16. Малышко — 71.

Женщины. Спринт, 7,5 км. 1. Тура Бергер 
(Норвегия) — 21.34,0 (1 штрафной круг). 
2. Елена Пидгрушная (Украина) — отставание 
16,9 (1). 3. Ольга Вилухина — 19,4 (1). 
4. Ольга Зайцева — 23,9 (1)… 12. Марина 
Коровина — 47,8 (1)… 18. Екатерина 
Юрлова — 1.04,4 (1)… 26. Екатерина 
Глазырина (все — Россия) — 1.20,9 (2).
Гонка преследования. 10 км. 1. Бергер — 
31.01,9 (1 штрафной круг). 2 (7-я в спринте). 
Дарья Домрачева (Белоруссия) — 29,8 (1). 
3 (5). Андреа Хенкель (Германия) — 51,5 (0). 
4. Вилухина — 1.10,0 (2)… 9. Глазырина 
— 1.42,4 (1)… 15. Коровина — 2.17,3 (4)… 
19. Юрлова — 2.32,8 (4)… 22. Зайцева — 
2.38,8 (6).

Общий зачет. 1. Бергер — 180 очков. 
2. Домрачева — 144. 3. Вилухина — 131… 
7. Глазырина — 95… 11. Юрлова — 83… 
13. Коровина — 78. 14. Зайцева — 77.

Лыжные гонки
Этап Кубка мира в Куусамо (Финляндия)
Женщины. Спринт (классический стиль). 
1. Марит Бьорген (Норвегия). 2. Евгения 
Шаповалова. 3. Анастасия Доценко… 
18. Полина Медведева (все — Россия).

5 км (свободный стиль).1. Бьорген 
— 12.02,9. 2. Киккан Рендалл (США) — 
отставание 22,7. 3. Чекалева — 24,5… 
20. Алия Иксанова (Россия) — 57,0.

10 км (классический стиль). 1. Бьорген 
— 31.19,4. 2. Тереза Йохауг — отставание 
8,1. 3. Хайди Венг (все — Норвегия) — 10,4… 
6. Мария Гущина — 47,1… 8. Иксанова — 
49,3… 12. Юлия Иванова (все — Россия) 
— 1.01,1.

Общий зачет. 1. Бьорген — 450 очков. 
2. Йохауг — 273. 3. Юстина Ковальчик 
(Польша) — 260… 16. Чекалева — 76… 
19 Иксанова — 71… 22. Гущина — 62. 
23. Доценко — 56… 25. Иванова — 54…

Мужчины. Спринт (классический 
стиль). 1. Никита Крюков (Россия). 2. 
Петтер Нортуг. 3. Эрик Браннстал (оба 
— Норвегия). 4. Дмитрий Япаров... 7. 
Алексей Петухов… 11. Глеб Ретивых… 
18. Николай Морилов (все — Россия).

10 км (свободный стиль). 1. Александр 
Легков (Россия) — 21.52,8. 2. Нортуг 
— отставание 6,8. 3. Морис Манифика 
(Франция) — 7,9… 6. Илья Черноусов — 
16,6… 10. Максим Вылегжанин — 28,4… 
17. Евгений Белов (все — Россия) — 35,7.

15 км (классический стиль). 1. 
Вылегжанин — 40.18,1. 2. Дарио Колонья 
(Швейцария) — отставание 15,8. 3. Мартин 
Суннбю (Норвегия) — 20,6. 4. Белов — 21,8. 
5. Черноусов — 31,6… 7. Япаров — 38,4… 
11. Легков — 51,5.

Общий зачет. 1. Нортуг — 335 очков. 
2. Алексей Полторанин (Казахстан) — 281. 
3. Вылегжанин — 252… 6. Черноусов — 
187. 7. Легков — 175… 10. Белов — 138. 
11. Япаров — 136.

Прыжки с трамплина
Этап Кубка мира в Куусамо (Финляндия)
HS142. Индивидуальное первенство. 
1. Северин Фройнд (Германия) — 266,1. 
2. Дмитрий Васильев (Россия) — 265,4. 
3. Симон Амманн (Швейцария) — 255,7.
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спорт Профессиональный бокс 15 ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Хабиб Аллахвердиев  
взял верх над Хоаном Гусманом 
и завоевал титул чемпиона мира 
по версии WBA

«Авангард»—«Северсталь»,  
«Трактор»—«Динамо» (Рига) — центральные 
матчи игрового дня чемпионата КХЛ

ЧемПионАТ РоССии По фуТбоЛу

ЦСКА поделился местом
Армейцы дали «Анжи» догнать себя

евРофуТбоЛ

Лионель Месси идет на добивание рекорда
Он может превзойти достижение Герда Мюллера

Лионель месси остановился 
всего в паре шагов от побития 
рекорда 40-летней давности 
легендарного Герда мюлле-
ра, сумевшего за сезон за-
бить 85 мячей. Лидер «барсе-
лоны» в матче c «Атлетиком» 
отметился дублем, и теперь 
на его счету 84 гола с начала 
календарного года. в чемпи-
онате Англии снова не выиг-
рал «Челси» — уже в третий 
раз под руководством нового 
тренера Рафаэля бенитеса.

Чемпионат испании
В 1972 году легендарный немец-
кий форвард Герд Мюллер за ка-
лендарный год умудрился за-
бить за «Баварию» и сборную Гер-
мании в общей сложности 85 мя-
чей. Рекорд немца держался че-
тыре десятка лет и вот теперь, по-
хоже, он падет от ног лидера 
«Барселоны» Лионеля Месси.

К матчу с «Атлетиком» из 
Бильбао аргентинец подошел, 
уже имея в активе 82 мяча с на-
чала 2012 года. Учитывая ста-
бильность и скорострельность 
Месси, представлялось вполне 
вероятным, что как минимум 
повторение рекорда Мюллера 
случится именно в этом матче. 
И нужно сказать, что «Барсело-
на» отправила в ворота «Атлети-
ка» голов даже в избытке — пять 
штук, получив в ответ лишь 
один. Однако «только» два из 
точных ударов принадлежат 
Месси. Да и то, первый мяч ар-
гентинец забил не без помощи 
защитника «Атлетика» Фернан-
до Аморебьеты, в попытке пре-
рвать удар аргентинца срезав-
шего мяч в свои ворота. Впро-
чем, второй мяч (счет к этому 
моменту был 4:1 в пользу хозя-
ев) Месси забил уже сам, без ого-
ворок — против его удара под 
перекладину Горка Ираисос 
был бессилен.

Таким образом, на счету Ли-
онеля Месси уже 84 гола с нача-
ла года. Если же брать в расчет 
только матчи чемпионата Испа-
нии, то у Месси 21 точный удар 
в 14 матчах. А ведь он отличился 
еще пять раз в Лиге чемпионов. 
Что до устоявшего пока рекорда 
Мюллера, то держаться ему ос-
талось недолго, поскольку до 

конца года «Барселоне» предсто-
ит провести еще шесть матчей 
(три — в чемпионате, один — в 
Лиге чемпионов и два — в Кубке 
Испании).

Впрочем, совсем без рекор-
дов Лионель Месси не обошелся. 
Его голы помогли «Барселоне» 
одержать 13-ю победу в 14 мат-
чах чемпионата Испании. 
Единственный раз «Барселона» 
потеряла очки, сыграв вничью с 
«Реалом». И выходит, что ката-
лонцы отметились лучшим стар-
том в истории первенств, улуч-
шив достижение «Реала», уста-
новленное в сезоне-1991/92 (12 
побед и две ничьи). «Все это раду-
ет, но я уверен, что мы еще мо-
жем прибавить,— заявил глав-
ный тренер ”Барселоны“ Тито 
Виланова.— В этом сезоне мы 
должны взять четыре титула».

Трудно сказать, как там сло-
жится именно с четырьмя титу-
лами, но к званию чемпиона Ис-
пании «Барселона» идет уверен-
но. Ведь после 14-го тура ее от-
рыв от ближайшего преследова-
теля — «Атлетико» — только уве-
личился.

«Атлетико» в мадридском де-
рби встречался с «Реалом», иду-
щим на непривычном для себя 
третьем месте. Фаны «Атлетико», 
многие из которых не помнят, 
когда их команде в последний 
раз удавалось обыгрывать «Реал» 
(в октябре 1999 года), ждали мно-
гого от этого матча. Достаточно 
сказать, что на тренировку ко-
манды за день до матча пришла 
21 тыс. болельщиков. Но их на-
деждам не суждено было сбыть-
ся. Поначалу, правда, «Атлетико» 
создавал моменты, но, после то-
го как Криштиану Роналду со 
штрафного метров с 30 открыл 
счет, игра перешла под контроль 
«Реала». «При счете 1:0 мы полно-
стью контролировали происхо-
дящее и почти не сталкивались с 
проблемами у своих ворот,— от-
метил помощник главного тре-
нера ”Реала“ Жозе Моуринью Аи-
тор Каранка.— В перерыве гово-
рили о том, что нужно забить 
еще, поскольку у ”Атлетико“ до-
статочно игроков, способных со-
орудить гол из ничего». Говори-
ли, похоже, плодотворно. По 
крайней мере на 66-й минуте 

Криштиану Роналду организо-
вал второй мяч, выведя на удар 
Месута Озиля. «Реал», таким об-
разом, несколько сократил от-
ставание от «Атлетико» — до пя-
ти очков. Впрочем, от «Барсело-
ны» королевский клуб отстает на 
11 очков.

Чемпионат Англии
Лондонский «Челси» продолжа-
ет движение по нисходящей, на-
чатое еще в октябре, когда клуб 
Романа Абрамовича в послед-
ний раз выигрывал в премьер-
лиге. За это время, напомним, в 
«Челси» случилась смена трене-
ра — место Роберто Ди Маттео 
занял Рафаэль Бенитес. Но тре-
буемого эффекта это пока не да-
ет. Бенитес уже в третий раз вы-
вел команду на матч, и получи-
лось даже хуже, чем в предыду-
щих встречах под его руководс-
твом, которые «Челси» хотя бы 
сводил к ничьим. В этот раз «Чел-
си» встречался с «Вест-Хэмом», 
даже забил первым (на 13-й ми-
нуте отличился Хуан Мата), но 

во втором тайме с командой на-
чало происходить что-то стран-
ное. «Вест-Хэм» с 63-й по 90-ю ми-
нуту трижды поразил ворота 
гостей. Добивали «Челси» под 
несшиеся с трибун призывы фа-
нов убрать Бенитеса — редко ко-
му удается всего-то за три матча 
так настроить против себя бо-
лельщиков. Но Рафаэль Бенитес 
не унывает и верит, что все еще 
наладится. «Нам надо просто на-
чать выигрывать»,— глубоко-
мысленно заметил испанский 
специалист. Он также отверг 
слухи о том, что футболисты не 
были в восторге от его назначе-
ния, заявив, что видит у игроков 
желание выправить ситуацию. 
«Нам просто нужно время»,— 
сказал испанский специалист.

А времени у «Челси» мало. За-
пас очков, имевшийся еще не-
давно, уже растаял: еще пара 
осечек может вышвырнуть лон-
донцев даже из зоны еврокуб-
ков. Ну а уж говорить о том, что-
бы догнать пару манчестерских 
команд, пока и вовсе не прихо-
дится. И вообще, спор «Манчес-
тер Юнайтед» и «Манчестер Си-
ти», похоже, превращается в 
междусобойчик.

Очередной раунд чемпионс-
кой гонки лучше отработал 
«Юнайтед», в сумасшедшем мат-
че обыгравший «Рединг». За 26 
минут (с 8-й по 34-ю) зрители 
увидели семь голов. Дважды «Ре-
динг» вырывался вперед, лиди-
руя сначала со счетом 1:0, потом 
со счетом 3:1. Но манчестерцы 
усилиями Уэйна Руни счет срав-
няли, а затем вышли вперед пос-
ле точного удара Робина ван Пер-
си. Голландец под занавес тайма 
забил еще раз, и на видеоповто-
ре видно, что игрок «Рединга» 
выносил мяч из ворот уже после 
того, как он пересек линию, но 
судьи момент проглядели.

А вот «Манчестер Сити», при-
нимавший «Эвертон», был вы-
нужден довольствоваться только 
ничьей (1:1) и, таким образом, 
отстал от соседей уже на три оч-
ка. Впрочем, уже 9 декабря ман-
честерские гранды встречаются 
друг с другом, так что у команды 
Роберто Манчини будут шансы 
ликвидировать дефицит.

Чемпионат Германии
В главном матче 15-го тура встре-
чались «Бавария» и дортмунд-
ская «Боруссия». Дортмундцы, 
идущие третьими вслед за «Байе-
ром», уже и так слишком далеко 
отпустили мюнхенцев (на 11 оч-
ков), и победа в очном противо-
стоянии была для них особенно 
важна. Но весьма энергичный 
матч, завершился вничью — 1:1. 
На точный удар Тони Кроса на 
67-й минуте «Боруссия» ответила 
голом в исполнении Марио Гёт-
це и блестящей игрой своего 
голкипера Романа Вайденфелле-
ра, в концовке встречи как ми-
нимум трижды спасавшего ко-
манду. Игра его была настолько 
впечатляющей, что даже настав-
ник «Баварии» Юпп Хейнкес пос-
ле матча заявил, что его надо 
брать в сборную Германии. Это, 
несмотря на то что первым номе-
ром национальной команды яв-
ляется вратарь «Баварии» Ману-
эль Нойер. «Роман был великоле-
пен и вытащил игру. И делает он 
это часто. Даже не знаю, что еще 
он должен показать, чтобы его 
взяли в сборную»,— отметил 
Юпп Хейнкес.

Александр Петров

Очередные туры европейских национальных 
чемпионатов
Чемпионат Испании
14-й тур. «Осасуна»—«Райо Вальекано» 1:0 (Сола, 5). «Хетафе»—«Малага» 1:0 (Лопо, 57). 
«Валенсия»—«Реал Сосьедад» 2:5 (Сольдадо, 2, 73 — де ла Белья, 44; Микел Гонсалес, 57; Ифран, 
64; Агиррече, 83; Вела, 90+1 (пен.)). «Барселона»—«Атлетик» 5:1 (Пике, 22; Месси, 25, 70; 
Коррея, 45+1; Фабрегас, 57 — Ибай Гомес, 65). «Реал»—«Атлетико» 2:0 (Роналду, 16; Озиль, 66). 
«Гранада»—«Эспаньол» 0:0.  
Положение команд. 1. «Барселона» — 40 очков. 2. «Атлетико» — 34. 3. «Реал» — 29. 4. «Малага» 
— 22. 5. «Бетис» — 22 (после 13 матчей). 6. «Хетафе» — 22.

Чемпионат Англии
15-й тур. «Вест-Хэм»—«Челси» 3:1 (Карлтон Коул, 63; Диаме, 86; Майга, 90+1 — Мата, 13). 
«Арсенал»—«Суонси Сити» 0:2 (Мичу, 88, 90+1). «Фулхем»—«Тоттенхем» 0:3 (Сандро, 56; Дефо, 
72, 77). «Ливерпуль»—«Саутгемптон» 1:0 (Аггер, 43). «Манчестер Сити»—«Эвертон» 1:1 (Тевес, 
43 (пен.) — Феллаини, 33). «Куинс Парк Рейнджерс»—«Астон Вилла» 1:1 (Макки, 18 — Холман, 
9).«Вест-Бромвич»—«Сток Сити» 0:1 (Уайтхэд, 74). «Рединг»—«Манчестер Юнайтед» 3:4 (Робсон-
Кану, 8; Ле Фондре, 19; Моррисон, 23 — Андерсон, 13; Руни, 16 (пен.), 30; ван Перси 34).  
Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 36 очков. 2. «Манчестер Сити» — 33. 3. «Челси» 
— 26. 4. «Тоттенхем» — 26. 5. «Вест-Бромвич» — 26. 6. «Эвертон» — 23. 7. «Суонси» — 23.

Чемпионат Германии
15-й тур. «Фортуна»—«Айнтрахт» 4:0 (Райзингер, 38; Финк, 42; Раваэль, 58; Беллингхаузен, 
85). «Шальке»—«Боруссия» (Менхенгладбах) 1:1 (Дракслер, 86 — де Камарго, 62). «Байер»—
«Нюрнберг» 1:0 (Кисслинг, 37). «Майнц»—«Ганновер» 2:1 (Николай Мюллер, 10; Салаи, 89 — 
Шульц, 28). «Аугсбург»—«Фрайбург» 1:1 (Вернер, 9 — Шмид, 29). «Гройтер Фюрт»—«Штутгарт» 0:1 
(Окадзаки, 45). «Бавария»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:1 (Крос, 67 — Гётце, 74). «Хоффенхайм»—
«Вердер» 1:4 (Салихович, 50 — Прёдль, 21; Арнаутович, 29, 73, 79).  
Положение команд. 1. «Бавария» — 38 очков. 2. «Байер» — 30. 3. «Боруссия» (Д) — 27. 4 «Шаль-
ке» — 25. 5. «Айнтрахт» — 24. 6. «Майнц» — 23.

Чемпионат Италии
15-й тур. «Катания»—«Милан» 1:3 (Легротталье, 11 — Эль-Шаарави, 53, 90+2; Боатенг, 56). 
«Ювентус»—«Торино» 3:0 (Маркизио, 57, 84; Джовинко, 67). «Наполи»—«Пескара» 5:1 (Гёкхан 
Инлер, 9, 78; Гамшик, 15; Кавани, 58 (пен.), 63 — Бьярнасон, 18). «Дженоа»—«Кьево» 2:4 (Ахмед 
Саид, 40; Янкович, 56 — Палоски, 14 (пен.), 22, 45+1; Стоян, 90). «Лацио»—«Парма» 2:1 (Бьява, 
25; Клозе, 34 — Бельфодиль, 66). «Удинезе»—«Кальяри» 4:1 (Перейра, 33; Анджелла, 39; Данило, 
48; Паскуале, 66 — Дессена, 80). «Болонья»—«Аталанта» 2:1 (Диаманти, 16; Габбьядини, 70 — 
Денис, 50). «Интер»—«Палермо» 1:0 (Сантьяго Гарсия, 74 (автогол)). «Сиена»—«Рома» 1:3 (Нету, 
25 — Дестро, 63, 90+1; Перротта, 86).  
Положение команд. 1. «Ювентус» — 35 очков. 2. «Наполи» — 33. 3. «Интер» — 31. 4. «Лацио» — 
29. 5. «Фиорентина» — 28 (после 14 матчей). 6. «Рома» — 26.

Чемпионат Франции
15-й тур. «Аяччо»—«Сент-Этьен» 0:0. «Лион»—«Монпелье» 1:0 (Гомис, 26) «Эвиан»—«Нанси» 
1:1 (Джа Джедже, 44 — Мойо, 50). «Бордо»—«Сошо» 2:2 (Руссийон, 40 (автогол); Гуффран, 47 
— Пужоль, 33; Диаш, 87). «Лилль»—«Бастия» 0:0. «Ницца»—ПСЖ 2:1 (Ботяк, 76; Эйссерик, 86 — 
Ибрагимович, 83). «Валансьен»—«Реймс» 1:0 (Фуэд Кадир, 6). «Брест»—«Марсель» 1:2 (Бенсоп, 
42 — Диавара, 34; Андре Айю, 56).  
Положение команд. 1. «Лион» — 31 очко. 2. «Марсель» — 29. 3. «Сент-Этьен» — 26. 4. ПСЖ — 26. 
5. «Валансьен» — 25. 6. «Бордо» — 25.

К о н Т е К С Т « в А Л е н С и я »  С н о в А  б е з  Т Р е н е Р А

Главный тренер «Валенсии» Маурисио Пеллегрино отправлен в отставку со своего 
поста после субботнего поражения команды в чемпионате Испании от «Реал 
Сосьедад» со счетом 2:5. Об этом решении после субботнего матча с «Реал 
Сосьедад» объявил президент «Валенсии» Мануэль Льоренте. «Валенсия» после 
14 туров занимает 12-е место в чемпионате Испании.

Маурисио Пеллегрино возглавил «Валенсию» в мае нынешнего года, сменив на 
этом посту Уная Эмери, ушедшего в московский «Спартак». Работа в «Валенсии» 
стала дебютной для 41-летнего аргентинца в качестве главного тренера. До этого 
он работал ассистентом главного тренера в «Ливерпуле» и в той же «Валенсии». 
«Р-Спорт»

Два точных удара Ли-
онеля месси (слева) 
помогли «барселоне», 
разгромившей «Атле-
тик», одержать 13-ю 
победу в 14 матчах на-
ционального первенс-
тва. Это — лучший 
старт в истории чем-
пионатов испании  
  фОТО AFP

РезуЛьТАТ

Хоккей
Регулярный чемпионат КХЛ
«Донбасс»—«Динамо» (М) 2:4. «Амур»—«Лев» 
2:3. «Металлург» (Нк)—«Слован» 3:2. «Си-
бирь»—ЦСКА 2:3 (буллиты). «Торпедо»—
«Салават Юлаев» 1:3. «Атлант»—«Ак Барс» 2:3. 
«Локомотив»—«Нефтехимик» 3:1.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Седьмой тур
Группа A
«Красные крылья» (Россия)—УНИКС (Россия) 
59:69.
Группа В
ВЭФ (Латвия)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 
98:73. ЦСКА (Россия)—«Нижний Новгород» 
(Россия) 83:60. «Триумф» (Россия)—«Енисей» 
(Россия) 77:81. «Жальгирис» (Литва)—
«Нимбурк» (Чехия) 90:70.

Чемпионат НБА

30.11
«Шарлотт»—«Филадельфия» 98:104. «Орландо»—
«Бруклин» 86:98. «Торонто»—«Финикс» 101:97. 
«Нью–Йорк»—«Вашингтон» 108:87. «Бостон»—
«Портленд» 96:78. «Атланта»—«Кливленд» 
111:113. «Мемфис»—«Детройт» 90:78. «Ок-
лахома-Сити»—«Юта» 106:94. «Миннесота»—
«Милуоки» 95:85 (Швед, «Миннесота», 16 оч-
ков). «Сакраменто»—«Индиана» 92:97. «Лос-Ан-
джелес Лейкерс»—«Денвер» 122:103. 

01.12
«Кливленд»—«Портленд» 117:118 (овертайм). 
«Майами»—«Бруклин» 102:89. «Чикаго»—
«Филадельфия» 93:88. «Нью-Орлеан»—
«Оклахома-Сити» 79:100. «Хьюстон»—«Юта» 
124:116. «Милуоки»—«Бостон» 91:88. «Сан-
Антонио»—«Мемфис» 99:95 (овертайм). 
«Даллас»—«Детройт» 92:77. «Лос-Анджелес 
Клипперс»—«Сакраменто» 116:81. «Голден 
Стейт»—«Индиана» 103:92.

Волейбол
Чемпионат России
Девятый тур
«Факел» (Новый Уренгой)—«Ярославич» (Ярос-
лавль) 3:1. «Прикамье» (Пермь)—«Урал» (Уфа) 
3:1. «Динамо» (Краснодар)—«Грозный» 2:3. 
«Динамо» (Москва)— «Кузбасс» (Кемерово) 3:0. 
«Искра» (Одинцово)—«Белогорье» (Белгород) 
0:3. «Губерния» (Нижний Новгород)—«Газпром-
Югра» (Сургут) 3:0. «Шахтер» (Солигорск)—
«Локомотив» (Новосибирск) 0:3. «Локомотив» 
(Харьков)—«Зенит» (Казань) 0:3.
Положение команд
Красная группа
1. «Факел» — 19 очков. 2. «Динамо» (М) — 14. 3. 
«Губерния» — 14. 4. «Динамо» (К) — 13. 5. «Ис-
кра» — 13. 6. «Локомотив» (Х) — 11. 7. «Прика-
мье» — 6. 8. «Шахтер» — 4.
Синяя группа
1. «Локомотив» (Н) — 24 очка. 2. «Зенит» — 21. 
3. «Белогорье» — 18. 4. «Газпром-Югра» — 18. 
5. «Урал» — 17. 6. «Кузбасс» — 11. 7. «Яросла-
вич» — 7. 8. «Грозный» — 6.

в центральном матче воскре-
сенья «Анжи» на своем поле 
обыграл ЦСКА: по ходу второ-
го тайма махачкалинцы 
в большинстве додавили ар-
мейцев — 2:0, сравнявшись 
с ними по набранным очкам. 
«Динамо» впервые за шесть 
лет выиграло у «Рубина» — 
3:0, а «Локомотив», победив 
во владикавказе (1:0), подоб-
рался к зоне Лиги европы.

В Махачкалке вчера был сыг-
ран матч, наиважнейший с точ-
ки зрения борьбы за чемпионс-
тво. Возьми верх ЦСКА — его от-
рыв от двух преследователей 
(«Анжи» и «Зенит») вырос бы до 
полновесных шести очков. Од-
нако лидер потерпел пораже-
ние, и это до предела обострило 
борьбу в верхних эшелонах 
власти: за тур до зимнего пере-
рыва «Анжи» нагнал в турнир-
ной таблице ЦСКА. Армейцы де-
ржались из последних сил, за-
канчивая первую часть сезона 
практически одним составом и, 

видимо, рассчитывая на ничьи 
в двух последних матчах с пря-
мыми конкурентами — «Зени-
том» и «Анжи». С петербуржца-
ми план сработал (1:1), с махач-
калинцами — увы, нет.

По стилю вчерашняя встреча 
походила на недавний матч без 
зрителей в Санкт-Петербурге. 
Те же невысокие скорости, та 
же игра с явным акцентом на 
оборону, то же стремление свес-

ти риск к минимуму, такое же 
считаное число ударов по воро-
там, а следовательно — мини-
мальное количество голевых 
моментов. Тем не менее цент-
ральным эпизодом первого 
тайма стал не единственный 
опасный удар хавбека «Анжи» 
Лассана Диарра, а удаление по-
лузащитника ЦСКА Александра 
Цауни. Перед самым переры-
вом он действительно сорвал 

прорыв Мбарка Буссуфы, при-
хватив соперника. Однако и ма-
рокканец, театрально упав и 
воздев руки к небу, сделал все, 
чтобы обратить всеобщее вни-
мание на фол армейца. Глав-
ный арбитр Владислав Безборо-
дов в таких подсказках не нуж-
дался — к месту событий он бе-
жал, уже запуская руку в на-
грудный карман с карточками 
— расплата была неминуема.

После перерыва Гус Хид-
динк сразу бросил в бой искус-
ного и мощного форварда Ла-
сину Траоре, которого до того 
придерживал на скамейке за-
пасных (немногие российские 
клубы могут позволить себе по-
добную расточительность). Ход 
был беспроигрышный: через 
12 минут Траоре забил побед-
ный гол, беспрепятственно (к 
нему не рискнул приблизиться 

ни один защитник ЦСКА) пора-
зив ворота Игоря Акинфеева. 
Потом «Анжи» забил еще. Это 
был бенефис Самуэля Это’о: 
сначала камерунец каскадом 
финтов запутал оборону ар-
мейцев и выдал голевой пас 
Мбарку Буссуфе, а потом подбе-
жал к диктору, стоящему у угла 
поля, выхватил микрофон и с 
легким акцентом проорал: «Да-
гестан, вперед!»

«В конце второго тайма ЦСКА 
был практически мертвым»,— 
заявил после игры главный тре-
нер «Анжи» Гус Хиддинк. С гол-
ландцем не поспоришь: для из-
мотанных армейцев, которые в 
этой игре не могли рассчиты-
вать на двух дисквалифициро-
ванных лидеров Понтуса Вернб-
лома и Алана Дзагоева, зимний 
перерыв — настоящее спасе-
ние. «Анжи» уже ликвидировал 
отставание; в трех очках позади 
воспрявший духом «Зенит», ко-
торый благодаря раздухарив-
шимся новичкам — Халку и Ак-
селю Витселю — в пятницу уни-
зил «Спартак» — 4:2, испортив 
Валерию Карпину возвращение 
на пост главного тренера.

Еще одним хитом тура была 
игра в Химках, где «Динамо» 
одержало историческую победу 
над «Рубином». Москвичи шесть 
лет не могли сломить неуступ-
чивых казанцев, а в субботу раз-
били соперника со счетом 3:0. 
Особенно ценно, что они доби-
лись успеха в отсутствие ключе-
вого форварда Александра Ко-

корина, с чьей результативной 
игрой многие связывали взлет 
команды. В матче с «Рубином» 
весьма эффективно сыграл дру-
гой воспитанник клуба — Иван 
Соловьев. Именно он фактичес-
ки сделал первый (как оказа-
лось, победный) гол «Динамо», 
отдав замечательную передачу 
на Артура Юсупова. Добивали 
казанцев Балаж Джуджак и Ке-
вин Кураньи.

Триумфа динамовцев, одна-
ко, не увидели болельщики: из-
за наказания, наложенного КДК 
на бело-голубых после скан-
дально прерванного матча с «Зе-
нитом», встреча проходила без 
зрителей. О фанатах напоминал 
лишь одинокий баннер: «Пусть 
нас здесь нет, но мы с вами». А 
ведь еще совсем недавно дина-
мовские ультрас напутствовали 
команду совсем по-иному — 
приезжали на базу, угрожали иг-
рокам, а кто-то даже стрелял по 
ним из пейнтбольных ружей.

Благодаря этой победе «Ди-
намо» практически догнало 
упавший на восьмое место 
«Спартак» (разрыв — два очка), 
который они же разбили туром 
ранее — 5:1.

А вот для «Рубина», занимаю-
щего пятую строчку, похоже, на-
стали темные времена. На ко-
манде явно сказывается череда 
скандалов, связанная с бегс-
твом из клуба Гёкхана Тёре: 
представители турецкого фут-
болиста заявили, что с них и иг-
рока руководители «Рубина» 
требуют «откатов» за трансфер. 
На прошлой неделе полиция и 
налоговые органы, проверяя 
эту информацию, проводили 
выемку документов в офисе ка-
занского клуба. А после матча с 
«Динамо» бессменный главный 
тренер «Рубина» Курбан Берды-
ев не выразил твердой уверен-
ности, что его контракт, закан-
чивающийся в конце года, бу-
дет продлен.

Когда главный тренер «Локо-
мотива» Славен Билич говорил 
в интервью ”Ъ“, что промежу-
точная цель команды — место в 
первой пятерке (см. ”Ъ“ от 29 но-
ября), как-то не верилось, что 
железнодорожники достигнут 
желаемого до зимнего переры-
ва. Однако минувший тур сло-
жился для них чрезвычайно 
удачно. «Локомотив» во Влади-
кавказе выстрадал победу в мат-
че с «Аланией», стоившей удале-
ния со скамейки главному тре-
неру владикавказцев Валерию 
Газзаеву. Три очка москвичам 
принес точный удар Максима 
Григорьева. Конкуренты же «Ло-
комотива» хором потеряли оч-
ки: «Спартак» проиграл «Зениту, 
«Рубин» уступил «Динамо», «Ку-
бань» потерпела поражение в де-
рби с «Краснодаром» (1:2). Вот и 
получилось, что железнодорож-
ники, выдав серию из трех по-
бед подряд, находятся всего в од-
ном очке от четвертого места, на 
котором расположился «Терек».

Петр Кузнецов

Турнирная таблица
 В Н П М O
1. ЦСКА 13 1 4 31:16 40

2. «Анжи» 12 4 2 33:17 40

3. «Зенит» 11 4 3 35:19 37

4. «Терек» 10 2 6 22:25 32

5. «Рубин» 10 1 7 26:18 31

6. «Кубань» 10 1 7 32:21 31

7. «Локомотив» 9 4 5 27:20 31

8. «Спартак» 9 2 7 34:30 29

9. «Динамо» 9 0 9 26:24 27

10. «Краснодар» 7 4 7 30:25 25

11. «Ростов» 5 5 8 18:22 20

12. «Амкар» 5 3 9 18:28 18

13. «Волга» 3 5 10 18:30 14

14. «Крылья Советов» 3 4 11 16:36 13

15. «Алания» 2 4 12 18:31 10

16. «Мордовия» 2 2 13 16:38 8

в матче с ЦСКА фор-
вард «Анжи» Самуэль 
Это’о отдал голевую 
передачу, сыграл роль 
ведущего и примерил 
на себя шапку поли-
цейского    
фОТО СЕРгЕя РАСулОВА/

NewsTeAm

18-й тур
«Краснодар»—«Кубань» 2:1. Шипицин, 85; 
Мартынович, 90+4 — Озбилиз, 55.

«Спартак»—«Зенит» 2:4. Дзюба, 26; 
Эменике, 81 — Халк, 21; Витсель, 41, 71; 
Широков, 78. Удаления: Пареха, 69 (2 ж. к.); 
Инсаурральде (оба — «Спартак»), 90+3.

«Динамо»—«Рубин» 3:0. Юсупов, 20; Джуд-
жак, 30; Кураньи, 70.

«Алания»—«Локомотив» 0:1. Григорьев, 12.

«Волга»—«Терек» 1:1. Асильдаров, 53 — 
Иванов, 8.

«Анжи»—ЦСКА 2:0. Траоре, 57; Буссуфа, 78. 
Удаление: Цауня (ЦСКА), 45+1 (2 ж. к.).

«Крылья Советов»—«Ростов» 0:2. Боатняк, 
6; Чеснаускис, 74. Удаление: Цаллагов 
(«Крылья Советов»), 63.
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